
policiamento nos aeroportos e que
a Marinha reforce o policiamento
nos portos. Nós vamos ajudar. A
Polícia Federal tem que ajudar in-
vestindo em inteligência, detectan-
do as pessoas e prendendo as pes-
soas”, explicou — e muito bem ex-
plicado — o presidente Lula.

DOENÇAS RARAS — I
O governador Tarcísio Gomes

de Freitas (Republicanos) sancio-
nou a lei 17.802/2023, de autoria
do deputado estadual Rafa Zim-
baldi (Cidadania-SP), que cria a
carteira de identificação para pes-
soas com doenças raras. O docu-
mento será utilizado em São Pau-
lo para o atendimento preferenci-
al prestado em repartições públi-
cas e em estabelecimentos priva-
dos. Também está prevista a in-
clusão do símbolo de doenças ra-
ras em placas de atendimento
preferencial em todo o estado.

DOENÇAS RARAS — II
A mais nova legislação já foi

publicada no Diário Oficial
(D.O.) do Estado e, desta forma,
está em vigor. Por meio da me-
dida, o Poder Executivo Estadu-
al vai emitir aos interessados de
todo o território paulista a car-
teira de identificação de doen-
ças raras. O documento será au-
torizado mediante apresentação
de laudos médicos que compro-
vem o quadro clínico em questão.

DESPEDIDA — I
Na sessão plenária de quinta

(26), a procuradora Paula Bajer
despediu-se da Justiça Eleitoral
paulista após quatro anos de ati-
vidade — dois anos como procu-
radora regional eleitoral substi-
tuta e dois anos à frente da Pro-
curadoria Regional Eleitoral.

DESPEDIDA — II
O presidente do TRE-SP, de-

sembargador Paulo Galizia, desta-
cou a postura e o compromisso da
procuradora com a lisura do pro-
cesso eleitoral. “A doutora Paula
exerceu suas funções aqui com
muita dedicação, enfrentou as úl-
timas eleições e sempre buscou a
realização da justiça com muita
discrição, apresentando as impug-
nações necessárias por parte da
Procuradoria e também zelando
pela lisura do processo eleitoral.”

AMOR
Quanto ao Capiau de ontem

se referir à Carta do Apóstolo Pau-
lo aos Coríntios, Capítulo 13, ver-
sículo 13, que fala do amor como
o que deve permanecer, além da
fé em Deus, pela Graça de Jesus
Cristo, alguém menos desavisa-
do perguntou por que dessa cita-
ção? Simples: 13 e 13. Este Capiau,
além de idoso e cansado, é tam-
bém simples na análise de uma
referência que a história política
pode se aprofundar com o tempo.

ELEIÇÕES — I
Este idoso e cansado Capiau

cometeu uma falha ontem, nos co-
mentários sobre as eleições, e dei-
xou fora, involuntariamente, o
MDB (Movimento Democrático
Brasileiro), presidido em Piracica-
ba pelo empresário André Augus-
ti, uma das promessas da juven-
tude política que se forma na Noi-
va da Colina. É uma nova geração
de políticos. Ele faz parte do Dire-
tório Estadual do MDB, que tem
destaque na figura do ex-presiden-
te da República Michel Temer.

ELEIÇÕES — II
O assessor especial Arlon Vi-

ana, que atua com o presidente
Michel Temer há mais de 40 anos,
é pessoa ligada à região. Além de
Temer ser da nossa vizinha e que-
rida Tietê, Arlon coordena as
ações políticas do MDB em Pira-
cicaba e Região, e tem mantido
contato direto com André Augus-
ti, que pensa na formação de cha-
pa para disputar a Prefeitura de
Piracicaba em 2024. O Capiau sabe
que os jovens políticos, os novos,
surgem assim, naturalmente.

ELEIÇÕES — III
O Partido Socialista Brasilei-

ro (PSB) — que tem como filiado
de destaque o vice-presidente da
República, Geraldo Alckmin — é
outra legenda que, em 2024, terá
disputa pela Prefeitura de Piraci-
caba e o seu presidente local, Má-
rio Neto, tem nomes sendo pontu-
ados para uma pré-candidatura.
Ou, talvez, como já foi possível a
entender, pode haver um encontro
de legendas entre o MDB e o PSB.
Quem arrisca contrariar isso tudo?

LULA — I
O presidente da República,

Luiz Inácio Lula da Silva Lula,
reuniu 38 jornalistas, sete fotó-
grafos e quatro cinegrafistas em
um café da manhã no Palácio do
Planalto, sexta (27). Na conversa
com profissionais da imprensa,
abordou uma série de temas,
como a retomada de programas
sociais, a previsão de crescimen-
to de 3% da economia do país em
2023, os investimentos previstos
em infraestrutura via PAC e a
perspectiva de ampliação do au-
xílio federal ao Rio de Janeiro para
combater a violência no estado.

LULA — II
“Eu não quero as Forças Ar-

madas na favela brigando com
bandido. Não é esse o papel das
Forças Armadas. O que determi-
nei é que a Aeronáutica reforce o

CENTRO SEGURO
A Operação Centro Seguro
foi desenvolvida quinta-feira
(26) no quadrilátero formado
pelas ruas Moraes Barros,
José Pinto de Almeida e XV
de Novembro e avenida Ar-
mando de Salles Oliveira,

além da praça José Bonifá-
cio, Terminal Central de Inte-
gração (TCI) e praça Takaki,
na Paulistao. Na foto, ação
desenvolvida na esquina da
rua XV de Novembro com
José Pinto de Almeida. A13
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INSTITUTO SINDICAL
No encontro dos diretores do
Instituto Sindical, coordenado
pelo presidente Wagner da

Silveira, o Juca dos Metalúgi-
cos, foi destacada ação em
defesa dos trabalhadores. A6

Câmara vota projeto que institui
Programa de Bem-Estar Animal
Proposta visa controle populacional para cães e gatos, atendimento
ambulatorial e conscientização sobre necessidade da guarda responsável

A proposta do Executivo para
instituir em Piracicaba o Progra-
ma de Bem-Estar Animal vai à vo-
tação, em primeira discussão, na
reunião ordinária que a Câmara
realiza segunda (30), às 19h. O pro-
jeto de lei 172/2023 está pautado em
regime de urgência, após obter pa-
receres favoráveis das Comissões de
Legislação, Justiça e Redação, Meio
Ambiente e Desenvolvimento Sus-
tentável e Finanças e Orçamento.

OBJETIVOS - A política pú-
blica pretendida pelo governo Lu-
ciano Almeida (PP) é destinada ao
atendimento de cães e gatos “do-
mésticos, domesticados, errantes,

comunitários ou semidomestica-
dos” e tem como objetivos o con-
trole populacional, o atendimen-
to ambulatorial e “a conscientiza-
ção pública da necessidade da
guarda responsável dos animais”.

ATENDIMENTO - Desde
que cadastrados, cães e gatos te-
rão acesso aos serviços de castra-
ção e atendimento ambulatorial: o
primeiro será destinado aos ani-
mais cujas famílias tutoras estejam
inscritas e comprovem ter renda
familiar dentro do teto estabeleci-
do pelo Cadastro Único, enquanto
o segundo será destinado “exclusi-
vamente aos animais das famílias

inscritas no Cadastro Único, limi-
tadas à comprovação de renda fa-
miliar de até 2,5 salários mínimos”.

CLÍNICAS - O atendimento
ambulatorial será de caráter emer-
gencial, contemplando triagem,
medicação e intervenções rápidas,
“ou seja, apenas curativo ou palia-
tivo emergencial”, segundo o pro-
jeto de lei. “O atendimento que ne-
cessitar de procedimentos cirúrgi-
cos ou internações serão encami-
nhados para as clínicas credenci-
adas junto ao Poder Público, me-
diante ordem de serviço”, comple-
ta o texto, que traz outros esclare-
cimentos para acessar os serviços.

CUSTO - A proposta do
Executivo também estabelece
uma tabela de serviços com o
custo dos serviços laboratoriais,
de imagens, cardiológicos e de-
mais procedimentos a serem pa-
gos, no credenciamento a ser fei-
to pelo Executivo, para “clínicas
e hospitais veterinários particu-
lares interessados em prestar
serviços de consulta, cirurgia,
anestesia”, entre outros. Pela ta-
bela, por exemplo, um hemogra-
ma completo é relacionado numa
média de R$ 66,67, um PCR para
cinomose, R$ 96,67, e uma soro-
terapia endovenosa, R$ 83.

O Complexo Aquático Dr. Sa-
muel de Castro Neves recebe hoje
(28) os alunos de todas as idades
que estão matriculados nas aulas
gratuitas oferecidas pela Prefeitu-
ra de Piracicaba, por meio do PDB
(Programa Desporto de Base), que
é mantido pela Selam (Secretaria
de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras). As atividades têm iní-
cio às 8h com aulas oferecidas à
turma do adulto e segue às 9h30
com a aula aberta para os prati-
cantes dos 11 aos 14 anos e, a par-
tir das 11h, as orientações sobre a
prática e o desenvolvimento da
natação serão destinadas aos alu-
nos com idade de 7 a 10 anos.

AULA ABERTA —  A aula
aberta de natação tem o objetivo
de apresentar aos pais e responsá-
veis um pouco do conteúdo que é
transmitido diariamente aos alu-
nos que estão matriculados nas
aulas de natação oferecidas gratui-
tamente no Complexo Aquático.  As
aulas abertas deste sábado serão
ministradas pelo coordenador do
Complexo Aquático, Wilson Eduar-
do da Costa Brito, o Carioca, e pelos
professores Lilian Vieira Pexe Vito,
Caio Anawate Kuri Milito, Rober-
to Stocco, Maria Luíza Biondi e Pau-
lo César Fortunado dos Santos.
Mais informações: (19) 3422-1510.

Aula aberta
movimenta o
complexo aquático

MÁRMORES
O presidente do Sindicato da
Construção, Milton Costa,
está em ritmo acelerado para
as negociações salariais na
defesa dos trabalhadores da
sua área. Na foto, durante
reunião de negociação
com o setor de mármores.
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CIRO ROSOLEM
Pelo segundo ano consecu-
tivo, Ciro Rosolem, membro
do Conselho Científico Agro
Sustentável, foi reconhecido

como um dos pesquisado-
res mais influentes do mundo,
de acordo com a Universida-
de de Stanford (EUA). A13
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ARRASTÃO ECOLÓGICO
O arrastão da semana pas-
sada recolheu 5.93 tonela-
das de inservíveis; hoje

(28), haverá novo arrastão
com saída às 8 horas do Lar-
go dos Pescadores. A13
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A famíliaA famíliaA famíliaA famíliaA família
Lescovar trouxeLescovar trouxeLescovar trouxeLescovar trouxeLescovar trouxe
muito prazermuito prazermuito prazermuito prazermuito prazer
à mesaà mesaà mesaà mesaà mesa

Edson Rontani Jr.

Conta a história
que boticários
eram os únicos

profissionais a manu-
sear produtos com ál-
cool. Assim, os bote-
quins eram ponto de
encontro dos doentes e
daqueles que "social-
mente" bebiam misturas com ál-
coois. Com o passar do tempo, o
botequim virou bar e, para nossa
alegria, proporcionaram momen-
tos prazerosos juntos as petiscos e
bebidas fermentadas e destiladas.

Bares, restaurantes, botecos
sempre fizeram de Piracicaba
um centro geográfico de refe-
rência. Basta ver os encontros
realizados à beira do rio Piraci-
caba, na rua do Porto, reunin-
do comensais de outras cidades
para uma boa gastronomia e
contemplação da natureza.

Na virada do século passa-
do, Piracicaba possuía cerca de
30 e poucos botequins, como o
de propriedade de Salvador Ce-
sário e o de Antonio da Costa
Pinto. Ambos estavam no largo
da Matriz (então praça 7 de se-
tembro, hoje praça José Bonifá-
cio). O segundo era anexo ao Te-
atro Santo Estêvão. Guanchuma
(cerveja de baixa fermentação)
era a sensação no bar de Salva-
dor no final do século 1800.

O "Almanak de Piracicaba
para 1900" apontava 12 botecos
na rua Moraes Barros (então rua
Direita), administrados por De-
rossa Antonio, Done Pacchine,
Elydio Lopes, Fernando Perez,
Francisco Alferes, João Baptista
Mathias, Manoel Antônio Rabe-
llo, Oraboa Thomaz (corruptela
de "hora boa de tomar" ???), Pas-
choal Didoni, Sabio Antonio, Se-
bastião Mugerina e Sophia Cas-
tro & Cia. Não, à toa, Piracicaba
sempre teve vida noturna com
suas nostálgicas serestas ...

O Bar e Restaurante Buriol
era uma das "principais casas co-
merciais de Piracicaba", anteci-
pando a "Banda do Bule". Buriol
foi um carnavalesco de visão, cri-
ando nos anos 1940 o "Cordão do
Bairro Chinês" com carros alegó-
ricos e seus participantes vestidos
de chineses. Era um concorrente
de outro notório cordão, "Os Co-
metas". No bar, o carnaval era
discutido até altas horas. Funci-
onou na rua Moraes Barros nº
1741 e depois na Boa Morte.

Citar nomes é uma enrascada,
pois muitos deles e diversas outras
situações ficam de fora. Não é lap-
so da memória. É a contenção de
caracteres exigida para a composi-
ção deste texto. Nem é intenção do

autor relembrar a his-
tória completa de bares
e restaurantes e sim re-
memorar alguns fatos
passados na cidade.

Um dos casos é o
Restaurante do Janjão
tinha este nome em ho-
menagem ao seu criador
João Baptista de Castro,
alcunha pela qual era co-

nhecido. Foi o embrião do Hotel
Central na atual praça da Cate-
dral. O centro gastronômico foi
aberto em 31 de janeiro de 1891.

Outra bela iniciativa comer-
cial. Augusto Cardinalli (1904/
1989) abriu o Bar do Gustinho na
casa de seu pai na Vila Rezende.
Tinha anexa ao bar uma loja de
presentes, motivo que o levou para
o Centro de Piracicaba abando-
nando a gastronomia e criando
um ícone do comércio denomina-
do Ao Cardinalli (presentes) e A
Insinuante (confecções femininas).

Outras referências: Restau-
rante Gamela (rua Alferes José
Caetano) foi criado nos anos
1960 por Amâncio Clemente. Leo-
nardo Chiavone teve o Bar Sele-
to na rua São José, andar tér-
reo do Clube Coronel Barbosa.

Samuel Prfomm Neto em seu
"Dicionário de Piracicabanos" re-
gistra a Confeitaria e Restaurante
Porta Larga no início do século
passado. Não à toa, o Torra Tor-
ra, que funciona no mesmo local,
oferece concorridos almoços de
segunda a sábado. A propriedade
era de José Maria Fernandes tam-
bém dono da Confeitaria Progre-
dior, "talvez o mesmo estabeleci-
mento com nova denominação".

Encerrando... A família Les-
covar trouxe muito prazer à
mesa. Quem é piracicabano bem
o sabe. A saga começa com Fer-
nando proprietário do Bar e Res-
taurante Comercial, na rua Mo-
raes Barros onde situa-se hoje o
Edifício Georgetta Brasil. Lá por
volta de 1953, é fechado o esta-
belecimento e a família passa a
administrar o Bar e Restaurante
Brasserie (anteriormente dos ir-
mãos Gianetti - Umberto, Bene e
Francis - adquirido em seguida
por Ambrósio R. Gonçalves). En-
cerrou suas atividades em 2006.
Uma pena para os notívagos.

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista e presiden-
te do Instituto Histó-
rico e Geográfico de
Piracicaba (IHGP)

Rica gastronomia

José Renato Nalini

Omundo es tá
ameaçado pe-
las mudanças

climáticas e pouca gen-
te se propõe a fazer algo
para mitigar as dramá-
ticas consequências
disso, a cada momento
mais próximas. Entre-
tanto, é possível reagir, ainda que
pareça pouco a ação individual,
diante da dimensão do problema.

Os bons exemplos existem e
precisam ser disseminados. Um
dos excelentes frutos da Consti-
tuição Cidadã de 1988 foi fomen-
tar a formação de grupos do Ter-
ceiro Setor. A convicção de que o
Estado não é capaz de resolver to-
das as questões e que o governo
está a serviço da cidadania, a úni-
ca titular da soberania. Ao menos,
do que sobrou dela na profunda

mutação geopolítica que
a humanidade sofreu
nos últimos tempos.

Assim, inúmeras
entidades atuam na
mudança do panorama
ambiental e fazem a di-
ferença essencial dian-
te da inércia de tantos.

Em Jaguariúna
duas iniciativas inte-

ressantes. A OSCIP "Trilhos do
Jequitibá", em parceria com a
Associação Carisma, recolhem o
alimento desperdiçado e, junto
com galhos secos, fazem com-
postagem. A técnica de tritura-
ção dá resultados e não precisa
de grande espaço. Os sacos de
adubo são vendidos para a
agropecuária da região e o va-
lor obtido é revertido para a ma-
nutenção da Carisma, que abri-
ga quase cinquenta assistidos.

A compostagem é parte do

E você, o queE você, o queE você, o queE você, o queE você, o que
está fazendoestá fazendoestá fazendoestá fazendoestá fazendo
pelo ambientepelo ambientepelo ambientepelo ambientepelo ambiente
de sua rua e dede sua rua e dede sua rua e dede sua rua e dede sua rua e de
sua cidade?sua cidade?sua cidade?sua cidade?sua cidade?

Por que não fazer?

processo de recuperação de se-
res humanos que foram traga-
dos pela droga. Ao mesmo tem-
po, dá-se finalidade útil ao des-
perdício de alimento, algo muito
comum na realidade brasileira.
Nas empresas, o descarte de ali-
mento chega até a meio quilo por
pessoa, a cada dia. Quando essa
comida desperdiçada é tritura-
da, ela se transforma em biomas-
sa que pode servir como "vaso
orgânico". Contém nutrientes
suficientes para auxiliar a ger-
minação de qualquer planta.

Cada empresa responsável
poderia contar com um tritu-
rador próprio e ajudar a na-

tureza a se preservar de ma-
neira ecologicamente correta.

Além disso, a "Trilhos do
Jequitibá" desenvolveu um pro-
jeto chamado "Eu vejo flores em
você". Consiste em plantar cro-
tolaria, um arbusto que produz
flores atraentes para libélulas.
Estas se alimentam das larvas e
do mosquito Aedes aegypti adul-
to, transmissor da dengue.

São formas factíveis de promo-
ver o desenvolvimento sustentá-
vel, mediante atividades de cunho
artístico, cultural e lúdico. E você,
o que está fazendo pelo ambiente
de sua rua e de sua cidade?

———
José Renato Nalini, Di-
retor-Geral da Unire-
g i s t r a l ,  d o c e n t e  d a
Pós-graduação da Uni-
nove e Secretário-Ge-
ral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)

O Brasil da compra parcelada
É importante queÉ importante queÉ importante queÉ importante queÉ importante que
os consumidoresos consumidoresos consumidoresos consumidoresos consumidores
estejam cientesestejam cientesestejam cientesestejam cientesestejam cientes
dos riscos dedos riscos dedos riscos dedos riscos dedos riscos de
endividamentoendividamentoendividamentoendividamentoendividamento
e busqueme busqueme busqueme busqueme busquem
alternativasalternativasalternativasalternativasalternativas
sustentáveissustentáveissustentáveissustentáveissustentáveis

Gregório José

AConfederação
Nacional de Di-
 rigentes Lojis-

tas aponta que 71 mi-
lhões de brasileiros
possuem compras par-
celadas. O hábito de di-
vidir o valor de uma
compra em várias pres-
tações, como apontado no artigo
da CNDL, é uma prática comum
entre os consumidores brasileiros.
No entanto, esse comportamento
suscita preocupações relevantes
sobre o impacto nas finanças pes-
soais e na economia em geral.

O fato de que 51% dos consu-
midores entrevistados tinham pres-
tações de compras pendentes no
mês anterior à pesquisa, totalizan-
do 71,1 milhões de consumidores
com contas parceladas, indica um
cenário de endividamento signifi-
cativo. Com uma média de 5,6 par-
celas de compras no crédito por

consumidor, existe o
risco de acumulação de
dívidas, sobretudo
quando se considera a
possibilidade de juros.

De acordo com a
pesquisa, os tipos de
crédito mais utiliza-
dos nos últimos 12
meses foram cartão
de crédito (78%), em-

préstimo pessoal (25%), limite de
cheque especial (22%), PIX par-
celado (22%) e crediário (19%).

Além disso, o uso de vári-
as fontes de crédito, como em-
préstimos pessoais, limite de
cheque especial e PIX parcela-
do, revela a complexidade das
finanças dos consumidores, que
podem estar recorrendo a múl-
tiplas linhas de crédito, o que
aumenta o risco financeiro.

Nos últimos tempos muito
vem se falando sobre "Educação
Financeira" como fórmula para
que o brasileiro saiba como consu-

mir sem se endividar. A falta deste
conhecimento é uma questão rele-
vante, pois os consumidores podem
não estar cientes dos custos asso-
ciados a parcelamentos e da impor-
tância de um planejamento finan-
ceiro adequado. Essa falta de
compreensão pode levar a decisões
financeiras inadequadas, contri-
buindo para o endividamento.

No entanto, é fundamental
reconhecer que o parcelamento
de compras pode ser uma ferra-
menta útil quando usado com
responsabilidade e dentro do
contexto de um planejamento fi-

nanceiro sólido. A educação fi-
nanceira é essencial para que os
consumidores compreendam os
custos associados a essa prática
e façam escolhas informadas.

Embora o parcelamento de
compras seja uma prática comum,
é importante que os consumidores
estejam cientes dos riscos de endi-
vidamento e busquem alternativas
sustentáveis, como o planejamen-
to financeiro e a pesquisa de pre-
ços. Além disso, é fundamental
que as instituições financeiras e os
órgãos reguladores promovam
práticas de empréstimos respon-
sáveis e transparentes para pro-
teger os interesses dos consumi-
dores e da economia em geral.

Comprar sim, saber comprar
é melhor ainda, mas, comprar
desenfreadamente e por impul-
so é uma prática que precisa ser
abominada e desincentivada.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Sermões e homilias, ontem e hoje

Creio já ter co-
mentado, nesta
coluna da Tri-

buna Piracicabana,
uma preciosa coleção
de livros, opúsculos e
manuscritos inéditos,
de grande interesse
para a História do Bra-
sil, existente no Insti-
tuto de Estudos Brasi-
leiros, da USP. Trata-se da "Cole-
ção Lamego", formada pelo Dr.
Alberto Frederico de Morais La-
mego (1870-1951). Advogado e fa-
zendeiro muito rico, viveu em sua
mocidade em Campos dos Goyta-
cazes-RJ, mas aos 36 anos se
transferiu para a Europa, onde
passou 14 anos procurando e ad-
quirindo livros, mapas, manus-
critos, telas, gravuras e objetos de
arte sobre o Brasil. O acervo que
conseguiu reunir, com esforço e
perseverança, foi assombroso, e
lhe permitiu redigir, depois de
retornado ao Brasil, obras his-
toriográficas de valor sobre a
região Norte do Estado do Rio
de Janeiro, que o consagraram
como "o historiador da Terra
Goytacá" - como lhe chamou
Mário de Andrade. Na década
de 1930, já sexagenário e rece-
ando o que pudesse acontecer
com seu espólio post mortem,
repassou a parte artística dele
(telas e gravuras) ao Governo do
Estado do Rio de Janeiro; a bi-
blioteca e o arquivo de documen-
tação primária foi adquirido pela
então recém-nascida Universida-
de de São Paulo, atuando como
intermediário nas negociações o
referido Mário de Andrade.

Tive ocasião de explorar, no
IEB/USP, o sermonário reunido
por Lamego, que constitui uma
pequena parte de sua biblioteca,
com mais de 400 sermões prega-
dos, nos séculos XVII e XVIII, na
Bahia e também em Portugal, al-
guns deles de raridade tal que nem
sequer se encontravam cataloga-
dos nas melhores obras de biblio-
grafia brasileira. Durante algum
tempo, cogitei de fazer meu dou-
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torado sobre esse sermo-
nário reunido por Lame-
go, mas acabei mudan-
do de rumo e o fiz em
outra área.

No período estuda-
do por Lamego, os ser-
mões não tinham a co-
loquialidade das mo-
dernas homilias, mas
eram escritos, com ex-

tremo cuidado, e lidos do alto do
púlpito das igrejas, com inflexões
de voz adequadas, de modo a im-
pressionar, comover e mover os
ouvintes. Numa época em que es-
petáculos públicos eram raros, ir
assistir a bons pregadores consti-
tuía programa cultural bastante
apreciado. Os pregadores sacros
eram valorizados, admirados e
muitas vezes até bem remunera-
dos. Suas melhores produções
eram impressas e conservadas com
cuidado. Foi nessa mina que La-
mego encontrou centenas de ser-
mões que, quando bem analisados,
permitem uma compreensão da
cultura e da sociedade da época.

Um eclesiástico bem mais pró-
ximo de nós no tempo, D. Duarte
Leopoldo e Silva (1867-1938), últi-
mo bispo e primeiro arcebispo de
São Paulo, manteve-se fiel ao esti-
lo antigo dos sermões cuidadosa-
mente preparados. Costumava fa-
zer um único sermão por ano, na
Semana Santa, e o preparava du-
rante meses. Parecia ter receio
de falar demais e, assim, bagate-
lizar a oratória arquiepiscopal...

Todas essas recordações me
vieram ao espírito ao receber um
presente de meu querido amigo
Padre Matheus de Barros Pigo-
zzo, jovem sacerdote natural de
Campinas e atualmente incardi-
nado na Arquidiocese de Nite-
rói, como pároco da cidade de Rio
Bonito. Tive o privilégio de conhe-
cer bem o Pe. Matheus, durante
um curso que juntos fizemos na
Faculdade de São Bento, do Rio
de Janeiro, integrando-nos a
uma turma notável de colegas
extremamente simpáticos, além
de inteligentes e participativos.

O presente foi um bem impres-
so volume intitulado "Diante
d´Ele: reflexões espirituais", publi-
cado em 2022 pela Editora Bene-
dictus. Nesse volume, pude ler com
gosto e proveito numerosos textos
de sermões proferidos pelo autor,
em ocasiões diferentes e abrangen-
do temáticas religiosas e espiritu-
ais a partir de abordagens muito
diversificadas e sempre sugestivas.

Não sei se Pe. Matheus redige
antecipadamente as suas homilias,
ou se as pronuncia de modo livre e
depois as recompõe por escrito.
Mas o fato é que já publicou cinco
livros com alocuções, ricas, piedo-
sas e bem redigidas. É um verda-
deiro prazer ler o que escreve. O
leitor sai instruído, edificado e es-
timulado a refletir e questionar os
rumos de sua vida. Tudo isso de
modo muito natural, com a colo-
quialidade atualmente requerida e
com a linguagem adequada a um
eclesiástico de nosso tempo.

Transcrevo, apenas como
amostra, trecho de homilia profe-
rida na Basílica de Nossa Senhora
Auxiliadora, de Niterói, no dia 20/
10/2019, na ocasião em que um
recém-ordenado sacerdote estava
celebrando sua primeira Missa:

"É inegável a mudança que
nossa sociedade tem vivido; de uma
cultura que exaltava os laços e va-
lores familiares e a piedade religio-
sa, passamos para o império do
materialismo e da preocupação eco-
nômica. A fé muitas vezes é trata-
da como um mito inadequado.

Aquilo que o homem não pode co-
locar como experimento num tubo
de ensaio ou explicar com seus
cálculos é tido como um assunto
desprezível, irreal. Chegamos em
nossa sociedade ao que Bento XVI
denomina como ̀ eclipse de Deus .́
O homem parece tão cheio de si
que não aceita sua condição de fi-
nitude, diz ter respostas para tudo,
exalta sua independência, mas, de
modo curioso, aumenta sua falta
de sentido, sua angústia e solidão.

"Na sociedade que expulsou
Deus parece não haver espaço
para o sacerdote. Parece que mui-
tos admitem a figura do padre
somente como uma espécie de
psicólogo ou assistente social,
mas isso seria reduzir quem o pa-
dre é. O sacerdote é incompreensí-
vel para a contemporaneidade,
pois ele foi ungido para trazer Deus
ao mundo! Os sacramentos que
celebra, a palavra que prega e seu
modo de viver devem ser sinais
do Cristo que salva o homem.
Nesse contexto, está o celibato: ele
deve viver já aqui na terra a con-
dição celeste de ser só de Deus e,
desse modo, recordar à socieda-
de materialista e hedonista que o
homem foi feito para um destino
eterno." (op. cit., p. 143-144)

São palavras  sábias  e
perfeitamente atuais!

Concluo recomendando
que os leitores deste artigo pro-
curem diretamente o livro do
Pe. Matheus. Podem encomen-
dá-lo ao CEDET (Centro de De-
senvolvimento Profissional e
Tecnológico) de Campinas, pelo
e-mail livros@cedet.com.br, ou
pelo telefone 19-3249-0580.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Arquivo

Amigos sempre amigos.
Foto de 1949, na qual apa-
recem Roberto Roberti, An-
tonio Carlos Neder (então
com 16 anos), Jairo Ribeiro
de Mattos (18 anos) e Car-
los Adolfo Verederezzi Viana
(8 anos). Foto tirada numa
das ruas de Pi rac icaba,
num período que as bicicle-
tas eram um veículo seguro
de transporte e se locomo-
viam sobre os irregulares

AMIGOS
paralelepípedos. Jairo Mat-
tos tornou-se um artista ha-
bilidoso e um político respei-
tado, sendo eleito deputado
estadual e se candidatado a
prefeito da cidade. Neder foi
um cientista brilhante, forma-
do em odontologia com ên-
fase em farmacologia. (Ed-
son Rontani Júnior - Piraci-
caba Antiga no Facebook e
no Youtube - Facebook e Ins-
tagram : edsonrontanijr)
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TERRA SOFRIDA
Rio de janeiro: cidade me-

recidamente consagrada como
maravilhosa. Conhecer ou visi-
tar o Rio, é (ou era) um sonho.
Deus foi bondoso com tantas
belezas naturais, mas o huma-
no ao invés de cuidar de uma
obra primorosa, agiu ao inver-
so. O Rio virou campo de negó-
cio/batalha. Desmandos infin-
dáveis das autoridades acaba-
ram com o que sobrou de ações
criminosas. Segurança e ordem
se perderam, não restando nem
mesmo a esperança. Hoje, nin-
guém se entende no encantado

Rio de Janeiro. Os poderes cons-
tituídos (municipal, estadual e
federal) dividem opiniões e co-
biças, usando a cidade e abu-
sando de toda sorte de uma po-
pulação sofredora. Como sal-
var o Rio de Janeiro? Pode ha-
ver saída, mas ações extremas
interessariam aos poderosos?

PONTO FINAL
Vamos ou não vamos ilumi-

nar o centro de Piracicaba para
saudar o Natal? Ou mais uma
vez iniciativa atenderá interesses
(vários). Não basta ser inteli-
gente: é preciso razoabilidade.
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Professora Bebel

O Governador
Tarcísio de Frei-
tas demons-

trou de forma cabal
seu descompromisso
com a Educação e com
o futuro da nossa ju-
ventude, do Estado de
São Paulo e do País.

O Projeto de Emenda à
Constituição (PEC) 9/2023, por
ele enviado à Assembleia Legis-
lativa, determina o corte de esti-
mados R$ 10 bilhões já para
2023, reduzindo de 30% para 25%
a dotação orçamentária desta
que é uma das principais políti-
cas públicas na nossa sociedade.

Caso esse corte se concretize,
todos perdem. Perdem os estu-
dantes da Educação Básica e do
Ensino Superior, os professores e
professoras e todos os demais
profissionais da Educação, per-
dem as famílias, perde o Brasil.
Menos investimento em Educa-
ção significa menos desenvolvi-
mento econômico, cultural, me-
nos pesquisa, menor produção ci-
entífica e tecnológica e, no limite,
o comprometimento da soberania
nacional no cenário mundial.

Isso é inaceitável! A população
paulista e brasileira ainda padece

de gravíssimos déficits
educacionais, agrava-
dos pela forma desas-
trosa como o Governo
do Estado enfrentou os
desafios da rede estadu-
al de ensino durante a
pandemia.  Sob o co-
mando do então Secre-
tário Rossieli Soares, a
Secretaria da Educação

não viabilizou os meios para garan-
tir o acesso de grande número de
estudantes e até mesmo de profes-
sores aos mecanismos digitais de
ensino-aprendizagem, sendo o
próprio sistema pedagógico então
adotado repleto de falhas que ge-
raram defasagens de aprendiza-
gem não sanadas até o momento.

Para além dos problemas de-
correntes da pandemia, o fato é
que as escolas estaduais estão
abandonadas e deterioradas. As
classes estão superlotadas, os sa-
lários estão aviltados, as carrei-
ras dos profissionais da Educa-
ção extremamente desvaloriza-
das, quando não desmontadas.

Nesse quadro, o Governador
tem o desplante de dizer que sobra
dinheiro na Educação. Se fosse ver-
dade, por que ainda temos escolas
de lata na rede estadual de ensino?
Por que faltam bibliotecas, labora-
tórios, espaços culturais e até mes-

mo quadras de esportes nas esco-
las? Por que, em plena mudança
climática, falta arejamento, venti-
ladores, climatização nas unidades
escolares? Por que os quadros de
funcionários estão defasados, fa-
cilitando a ocorrência de situações
de violência dentro das escolas?

Falta investimento, faltam
políticas educacionais, faltam
cuidados e comprometimento
das autoridades com a Educa-
ção pública, gratuita, laica, inclu-
siva, de qualidade, para os filhos
e filhas da classe trabalhadora.

Por isso, estamos empenhados
na coleta de 300 mil assinaturas em
Projeto de Emenda à Constituição
de inciativa popular, para que seja
mantido o percentual constitucio-
nal de 30% para a Educação. Todas
as pessoas que possuem título de elei-
tor podem e devem assinar.  Infor-
mar o número do título de eleitor é
uma exigência legal para que seja
protocolado esse tipo de projeto.

Não será um projeto do Go-
verno, nem de Deputado ou Depu-
tada. É um projeto coletivo, da po-
pulação, de todas e todos os que o
subscreverem.  Você, leitor, leitora,
pode participar desse movimen-
to. A APEOESP, outras entida-
des e movimentos estão reali-
zando a coleta de assinaturas em
todas as regiões do estado. Se
você desejar assinar e/ou parti-
cipar dessa luta, entre em con-
tato com a Subsede da APEOESP
na sua região. Veja contatos em http:/
/ www.apeoesp.org.br/subsedes/.

Se quiser colaborar, peça có-
pias da proposta na Subsede e
colete assinaturas na sua famí-
lia, entre os vizinhos, com os
amigos, com as pessoas com
quem você se relaciona no dia-a-
dia. Depois envie o documento
com as assinaturas para: Depu-
tada Professora Bebel - Avenida
Pedro Álvares Cabral, 201 - Moema
- CEP 04097-900 - São Paulo/SP.

Vamos juntos fazer história!
Nossa força coletiva pode impedir
que sejam retiradas verbas da
Educação no Estado de São Paulo.
Todos juntos, podemos vencer!

———
Professora Bebel, De-
putada Estadual pelo
PT e segunda presi-
denta da Apeoesp

A universalização da
pré-escola em Piracicaba
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Barjas Negri

Em 2005, num es-
forço das prefei-
turas, junto com

as escolas particulares,
o Brasil atendia 72,5%
das crianças de 4 e 5
anos nas pré-escolas
públicas e privadas. O
Plano Nacional de
Educação, aprovado em 2014, es-
tabeleceu o ano de 2016 para se
alcançar a universalização com
100% de atendimento, uma vez
que nesse ano o atendimento na-
cional havia alcançado a marca
de 89,1%. Isso, claro, dado ao cur-
to período de tempo, era uma meta
nada fácil de ser cumprida.

No mesmo ano de 2005, Pira-
cicaba já atendia 78,5% -- acima
da média nacional - da demanda
de alunos para a pré-escola, fruto
de investimentos públicos imple-
mentados durante anos na Rede
Municipal de Educação, contando
com a particular. A partir desse ano
acontece a implantação de um  pro-
jeto expressivo da expansão da rede
municipal infantil, que vai implicar
na construção de dezenas de novas
escolas, contratação de centenas de
professoras e, diretamente, na am-
pliação do atendimento público
para as crianças de 0 a 5 anos.

Feito tudo isso, com trabalho
dos secretários municipais de
Educação, das diretoras, profes-
soras, supervisoras e pessoal de
apoio administrativo, saltamos de
3.248 crianças atendidas em de-
zembro de 2004, para 6.452 em
dezembro de 2012, ou seja, mais
3.204 novos alunos matriculados
na nossa rede ou aumento de
98,6%. Todo esse trabalho contri-
buiu para Piracicaba ficar muito
próxima da sua universalização.

Novas unidades escolares do
município foram construídas nos
bairros. Chegamos em dezembro
de 2020 com 92 escolas de educa-
ção infantil (creches), atendendo
8.496 crianças de 4 e 5 anos. Esse
trabalho conjunto garantiu a Pi-

racicaba a universaliza-
ção do atendimento da
pré-escola, enquanto a
meta nacional de 100%
para crianças de 0 a 3
anos, prevista para
2016, ainda não foi al-
cançada, estando atu-
almente perto dos 94%.

Junto com outros
indicadores de boa co-

bertura em creches (0 a 3 anos),
evolução no Ideb, Piracicaba trans-
formou-se em referência nacional
na educação, quando se comparam
com 100 municípios brasileiros com
mais de 250 mil habitantes, classi-
ficando-se em 1º lugar por vários
anos nas pesquisas de indicadores
nacionais. Há também que se des-
tacar o papel da Câmara Munici-
pal que sempre contribuiu para a
discussão e aprovação de projetos
relacionados à educação, seja da
peça orçamentária anual a convê-
nios para recebimento de recursos
das esferas estadual e federal.

Tudo isso é fruto de compro-
misso público com a educação mu-
nicipal de Piracicaba, da boa apli-
cação de recursos, do envolvimen-
to dos profissionais educadores,
que sempre se dedicaram à expan-
são da rede pública, seja na sua
ampliação física com a construção
de novas unidades, como também
na sua qualidade, incluindo aqui
a Merenda Escolar. Esse bom
atendimento, reconhecido nacio-
nalmente, está à disposição das fa-
mílias mais simples que dependem
da educação pública, principal-
mente as mães trabalhadoras.

———
Barjas Negri, prefeito de
Piracicaba por três gestões

Dirceu Cardoso Gonçalves

Aestudante Giovanna Bezer-
ra, de 17 anos, morta na
 manhã da segunda-feira

(23), na Escola Estadual de Sapo-
pemba (São Paulo) é a 36ª jovem
vítima fatal desse tipo de crime, que
já ocorreu 36 vezes em escolas bra-
sileiras, nos últimos 22 anos. Além
dos alunos, pereceram quatro pro-
fessoras, uma coordenadora e uma
inspetora de alunos. Quatro dos
agressores cometeram o suicídio e
102 pessoas restaram feridas. Gio-
vanna teve seus sonhos abruptamen-
te interrompidos, da mesma for-
ma que as outras vítimas, alunos
ou não, dos episódios anteriores.

Registre-se que o ataque à es-
cola não é um fenômeno brasileiro.
Ocorre em todo o mundo. Só nos
Estados Unidos, foram 300 em 2022
e 131 até junho de 2023. Não esque-
çamos das notícias desse tipo de cri-
me na Europa e outros países de di-
ferentes culturas e níveis econômi-
cos. O adolescente de 16 anos que
pegou a arma do pai - motoboy pro-
fissional - e levou à escola de Sapo-
pemba, onde atingiu mortalmente
Giovanna e ainda feriu outras duas
alunas (que sobreviveram), tem his-
tórico parecido com o dos demais
agressores do gênero. Seus defenso-
res alegam ter sofrido bullying e fa-
zem disso a sua defesa que objetiva
reduzir seu castigo e retirá-lo do re-
colhimento à Fundação Casa.

O governador Tarcisio foi ao
local, reconheceu que o Estado não
tem sido eficiente na prevenção e
promete estudos e medidas. Um
bom sinal, pois, diante da dificul-
dade de solução, outros governan-
tes preferem o silencio. Noticia-se
que o atual governo contratou 550
psicólogos para atender a um alu-
nado de milhões, o que seria pou-
co. Raciocinemos, no entanto, que
o psicólogo na escola deve ser
mais útil para transferir técnicas
de manejo a professores e servi-
dores do que diretamente aos alu-
nos e, nos casos mais significati-
vos, trabalhar com os país dos
alunos-problema. Tudo dentro de
esquema tecnicamente elaborado
para trabalhar os desvios em suas
diferentes facetas. Há que se tra-
balhar os professores e os pais
para convencerem os filhos e  alu-
nos a não ofender ou agredir as
pessoas, explicando-lhes que isso
além de ser falta de educação e
respeito ao próximo, pode, inclusi-
ve, levar ao desenlace indesejado.

O certo é que o bullying apre-
senta-se como o grande indutor das
explosões. Jovens diminuídos no
grupo pela cor da pele, tipo do ca-
belo, perna torta, olho estrábico,
alto,baixo ou qualquer outro pro-
blema torna-se a bomba que um
dia explode e impõe sofrimento a
todo o conjunto e às respectivas
famílias. Governo, centro do saber,
profissionais de diferentes ramos
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O ataque às escolas e como evitá-lo

poderão ajudar a enfrentar esse
desvio. Penso que a primeira e prin-
cipal providência seria evitar a cha-
cota em relação às dificudades dos
indivíduos. O governo com  a devi-
da seriedade e a responsabilidade
que o problema requer deve fazer
com a maior urgência um sério e
bom trabalho de orientação e ma-
rketing como aquele que décadas
atrás o governo brasileiro f ez com
o personagem Sujismundo, que
constrangeu o povo a não jogar
papel ou lixo na rua. Passado
todo tempo, ainda hoje, quem
assistiu lembra do boneco de de-
senho animado que pugnava pela
limpeza das vias públicas, e não
joga papel no chão. E da mesma
maneira todos deverão ter ver-
gonha de ridicularizar o próximo.

É enganosa a idéia de instalar
dispositivos de segurança para evi-
tar a entrada de metal na escola
ou, até, a presença permanente de
policiais no período das aulas. Isso
poderá proteger a instalação, mas
não os alunos, potenciais vítimas.
O agressor que estiver determi-
nado a eliminar aqueles que pos-
sam tê-lo menosprezado ou ofen-

dido, se não puder agir dentro
do prédio, o fará na esquina, na
rua ou em qualquer outro lugar por
onde sua vitima eleita transitar.

O mais aconselhável nesse
quadro explosivo é desarmar os
espíritos. Combater de maneira efi-
caz a prática do bullying e, nos ca-
sos onde o mal já estiver consoli-
dado, encaminhar suas vítimas
para terapia e outros serviços que
desarmem seu ímpeto revanchis-
ta. Isso será bom para a comuni-
dade escolar e para o próprio assis-
tido que, quando ataca, além de
não resolver a raiva que sente, tor-
na-se pária da sociedade e, ainda,
passa a enfrentar problemas com
as autoridades policiais e judiciais.
É preciso salvar tanto os agredidos
quanto os agressores. Por isso,
deve-se envidar todos os esfor-
ços para evitar o bullying, só as-
sim resolveremos o problema.
Há que se eliminar o bullying
antes de sua prática porque, de-
pois de cometido, sua vítima será
uma criatura-problema e nem
sempre recuperável. O bom é pre-
venir para não ter de remediar sem
a certeza de solucionar os danos.

———
Tenente Dirceu Car-
doso Gonçalves, diri-
gente da Associação
de Assistência Social
dos Policiais Militares
de São Paulo; e-mail:
aspomilpm@terra.com.br

Luiz Antonio Lopes Fagundes

Não concordo com a opinião
do vereador Fabrício, que
talvez não saiba sobre o que

se sucedeu na apresentação do
projeto da praça, sem divulgação na
mídia, realizado no Clube Coronel
Barbosa, o qual não estava presente.

Após a apresentação pela
equipe da Prefeitura, pedi a pa-
lavra para questionar do porquê
da abertura da rua Moraes Bar-
ros para passagem de veículo na
frente da Catedral, uma vez que
vai ser necessário o corte de ár-
vores com mais de 30 anos, se
podemos contornar a igreja,
como fazemos hoje. Para quê?

Além do mais, o que ajudaria
na melhoria da praça, nada…

Outra coisa absurda é a pro-
posta da inversão da direção da rua
Prudente de Moraes, desde a ave-
nida Armando de Salles Oliveira até
a Rua do Porto, pois. com essa in-
versão, teríamos quatro ruas no
mesmo sentido, e duas contrárias,
acarretando maior trânsito na
Moraes e obrigando o motorista
percorrer maior trajeto para che-
gar em um destino, coisa que, mui-
tas vezes, basta dar volta no quar-
teirão. Outro absurdo: teríamos
que inverter todas as placas de
trânsito e semáforos e prejudica-
ria o proprietário do posto de ga-
solina o qual teria que pedir para
o CNP a alteração das bombas de
gasolina e seus tanques para aten-
der o sentido de abastecimento,
tudo isso é muito mais para que?

Algumas coisasAlgumas coisasAlgumas coisasAlgumas coisasAlgumas coisas
apresentadas têmapresentadas têmapresentadas têmapresentadas têmapresentadas têm
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Sobre a proposta da nova praça no Centro

Na minha opinião, algu-
mas coisas apresentadas têm
boa proposta, mas algumas
não faz sentido gastar muito
dinheiro por nada essencial.

Há tempo, sugeri que deve-
ríamos fazer uma garagem sub-
terrânea em parceria público
privado (PPP), usando o espaço
vazio da antiga fonte que tem
uma área de 3700 metros qua-

drados, com dois sub solo, terí-
amos 250 a 280 vagas de gara-
gem e, na cobertura, podería-
mos voltar a ter um chafariz e,
dessa forma, resolveríamos par-
te da falta de estacionamento no
centro e promoveria a novos ha-
bitantes morarem ou terem co-
mércio na área central. Muitos
prédios antigos do Centro não
têm garagem, ajudaria muito e
valorizaria os imóveis, atrain-
do, talvez, novos empreendi-
mentos como quer o prefeito.

———
L u i z  A n t o n i o  L o p e s
Fagundes, engenhei-
ro civil, empresário,
foi secretário de Tu-
rismo da Administra-
ção de Adilson Maluf

ASSINE E ANUNCIE:

2105-8555

João Chaddad

Projetos de qual-
quer natureza,
para se transfor-

marem numa obra,
devem ser executa-
dos por arquiteto ou
engenheiro ou ainda
por  uma empresa
com diversos profis-
sionais ligados ao ramo.

O interessado em construir
algum imóvel deve procurar um
profissional para ser autor do pro-
jeto e o responsável técnico, porém
daí vem a dúvida: engenheiro ou
arquiteto? São dois profissionais
com formações diferentes, mas
que na prática até esse momento

fazem a mesma coisa,
ou seja, os dois podem
projetar e construir.

Nos dois primeiros
anos, dos cinco exigi-
dos para sua formação
universitária, as maté-
rias ou disciplinas são
praticamente as mes-
mas. A partir do 3º ano,
o arquiteto tem aulas de

sociologia, artes, paisagismo, de-
coração, enquanto os estudantes
de engenharia se especializam
com profundidade nas áreas téc-
nicas, ciências exatas, cálculos de
obras, pontes, rodovias, estrutu-
ras de concreto, metálicas etc.

Conclusão: O interessado em
construir pode optar pelo arquite-
to ou pelo engenheiro, ou contra-
tar os dois, considerando outros
critérios de escolha como preço,
competência, amizade, etc.

———
J o ã o  C h a d d a d ,  a r -
quiteto, foi vice-pre-
feito de Piracicaba
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Engenheiro ou Arquiteto
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Chuvas fortes causam estragos na cidade
Foram registradas nove árvores caídas; duas escolas estão com funcionamento paralisado

Tabaco (XIII) - Tromboangeíte
Obliterante

Também conhecida como
doença de Buerger, a trom-
boangeíte obliterante é

uma doença que obstrui os va-
sos sanguíneos das mãos e pés.
Pode provocar sua constrição ou
obstrução completa, reduzindo a
disponibilidade de sangue nos
tecidos, causando dor, lesão ou
destruição dos tecidos até che-
gar a infecções e gangrena.

Afeta seis em cada 10.000
pessoas, quase sempre homens
na faixa de 20 a 40 anos, todos
com histórico de tabagismo.

O Dr. Dráuzio Varella alerta
que é uma doença exclusiva de
fumantes. "O doente perde os de-
dos do pé, a perna, o pé, uma coxa,
depois a outra, e fica ali na cama,
aquele toco de gente, pedindo um
cigarrinho pelo amor de Deus."

Explica ainda que mais de
95% dos usuários de nicotina
começam a fumar antes dos 25
anos, a idade mais vulnerável
às adições, e que a imensa mai-
oria será um consumidor com-
pulsivo de um maço por dia
para o resto de sua vida. "Atrás
desse lucro cativo, os fabrican-
tes de cigarro investem fortu-
nas na promoção do fumo
para os jovens: imagens de
homens de sucesso, mulheres
maravilhosas, esportes radi-
cais e a ânsia de liberdade".

Para ele o fumo é o mais
grave problema de saúde pú-
blica no Brasil, se posicionan-
do terminantemente contra as
propagandas de cigarro tal
como se faz com crack, heroína,
entre outras drogas ilícitas.

Sou casada há 24 anos,
tenho 3 filhas. Desde soltei-
ro ele me traía. Teve casos
com várias alunas e com a
babá das meninas. Mudei-
me para o Rio (há 16 anos).
Prometendo mudar viemos
todos, mas em fevereiro de
2006 descobri que ele é pai
de um menino de 12 anos.
Ele parou de pagar pensão
ao menino e a intimação
veio parar em minhas mãos.
Ele não conversa e só me
humilha, pois paga as con-
tas. Vivo um sentimento de
invalidez e não consigo
mais sonhar ou sorrir.

Miriam, 44

Pelas contas casou-se aos
20 anos e logo teve a primeira
filha, acreditando numa mu-
dança por ele já tê-la traído
ainda no namoro. Perdoar é
algo de foro estritamente pes-

INTERATIVO
soal. Mas ele não parou mesmo
com as filhas ainda pequenas.

Que ganhos está tendo,
afinal, pois certamente está
tendo. Não é surpreendente
que tenha engolido tanto?

Parece que não soube
ponderar o custo/benefício.

O filho de 12 anos foi o que
você testemunhou. A julgar pelo
que coloca, ele fez muito mais
do que pensa. Fica a pergunta:
qual seria o motivo? Pois até o
amor uma hora dá um grito.
Mas você passivamente aceitou
e as consequências chegaram.

Somos responsáveis pelo que
nos acontece. Podemos mudar o
rumo de nossas vidas. O que não
dá é tomar uma decisão e nos quei-
xarmos de suas consequências.

Desculpe-me a dureza das
palavras, mas "a cada ação cor-
responde uma reação". Olhe para
frente, recomece a cada dia. O sol
não cansa de raiar toda manhã.

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

O Rio Amazonas é o segundo maior rio do mundo,
com 6450 km de extensão; perde somente para o

Nilo com 6696 km.

CITAÇÃO!

Noedi Monteiro

Os caminhos que
discorreremos
em resumo fa-

lam de elementos de
uma filosofia antirra-
cista que propugna,
uma visão descoloniza-
dora a respeito das dife-
renças culturais no Bra-
sil sem distinções ou privilégios.

A diversidade cultural de que
vamos tratar já que o termo sus-
cita diferentes abordagens e de-
bates por ser amplo e complexo
relaciona-se especificamente com
a questão negra, indígena e suas
especificidades. E, à reparação
com práticas antirracistas, afir-
mativas, educativas e de ressig-
nificação, para os povos afetados
pelos danos histórico-culturais e
morais causados pelo racismo
colonial com células recrudescen-
tes e de assentadas radicalidades
na elite, política, religiosidade e
conservadorismo brasileiro.

A referência à diversidade de
que tratamos, não diz respeito à
quantidade, volume, peso e me-
didas. Mas, à variedades cultu-
rais legitimamente constituídas,
com o direito de inclusão na
igualdade de oportunidades no

país, promoção de afir-
mação e influência do
legado afro-ameríndio
brasileiro, do protago-
nismo e ocupação da es-
pacialidade, da persua-
são pela ascensão racial,
étnica e econômica. De
forma justa sem qual-
quer discriminação ou
constrangimento.

Entendemos, portanto, a di-
versidade cultural neste caso,
como uma filosofia antirracista
pela semelhança de objetivos e de
visão de mundo cujos papeis e di-
nâmica se confundem no intuito
de romper, o processo de silencia-
mento, apagamento e invisibilida-
de culturais esvaziadas dos seus
conteúdos indígenas e africanis-
tas pelos privilégios do coloniza-
dor branco implantado pelos por-
tugueses na colonialidade brasi-
leira como civilizador. Na Améri-
ca Latino-Americana truculenta-
mente por espanhóis que dizima-
ram os milenares incas, astecas e
maias e as respectivas culturas.

A colonialidade consigna à
cegueira político-cultural e de so-
berania dos próprios povos subju-
gados, à dominação de seus terri-
tórios com o seu poder de subver-
ter perspectivas e olhares locais, à
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Diversidade cultural e antirracismo

sua visão espoliadora e inescrupu-
losa, séculos. Além de infundir,
os seus conhecimentos como ab-
solutos e a cultura, língua, costu-
mes e crenças estrangeiras, como
modo de ver, insofismáveis. Apli-
cados quase como por encanta-
mento no Brasil pelos portugue-
ses tendo Goa como colônia na
Índia, Macau e Timor-Leste no
Sudeste Asiático, Angola, Moçam-
bique, Guiné-Bissau, Guine Equa-
torial, Cabo Verde e São Tomé e
Príncipe na África. No Brasil prin-
cipalmente, as culturas enraiza-
das trazidas e agregadas às que
os negros desenvolveram por
aqui foram contestadas, inferio-
rizadas, e até demonizadas na
cristianização segundo a coloni-
zação, com milhares de escravi-
zados em suas senzalas, porões
de igrejas, irmandades, conven-
tos, confrarias, ordens, monasté-
rios convictos religiosamente.

O antirracismo rebate os cli-
chês contra raça, etnia, origem,
procedência, nacionalidade, cren-
ças, sexo, jocosidade, injúria, pre-
conceito, estereótipos, agressões
raciais e sociais verbais, virtuais,
visuais, piadas, brincadeiras, o
ódio e ofensas diversas ao negro.

A perspectiva decolonial gran-
de aliada da diversidade cultural
e do antirracismo, é contestado-
ra! Remove com a ajuda da cons-
cientização e pressão popular sím-
bolos colonialistas e imperialistas
de pedestais, mastros e monumen-
tos espalhados pelo mundo. En-
terrando conjunta e historica-
mente os pensamentos contempo-
râneos e os discursos de vitória.

O revisionismo histórico-
cultural refaz os caminhos dos
povos e de suas culturas assen-
tando-os nos fundamentos pe-
dagógicos e nos currículos es-
colares. Para sobreviver às re-
formas do ensino e ao aprimo-
ramento da educação brasilei-
ra como forma de resistência.

———
Noedi Monteiro, pro-
fessor, ativista negro,
mestre em Educação e
diretor do IHGP (Insti-
tuto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba)

Rai de Almeida

Na última terça-
feira (24), en-
tregamos ao se-

nhor prefeito Luciano
Almeida a proposta de
um Plano Municipal do
Livro, Leitura, Litera-
tura e Bibliotecas
(PMLLLB). Elaborado
ao longo de mais de um ano, o pla-
no entregue ao prefeito foi produ-
zido coletivamente – e contou, em
seu processo de construção, com a
colaboração de professores e pro-
fessoras, bibliotecários e bibliote-
cárias, especialistas na área da lei-
tura e literatura e, claro, com lei-
tores e leitoras. De igual sorte, ti-
vemos também o apoio do Conse-
lho Regional de Biblioteconomia
(CRB8) – que muito contribuiu e
nos apoiou durante todas as fases
de escrita desse plano e também
esteve representado nas quatro
reuniões públicas que realizamos
e, ainda, na audiência pública que
encerrou o período de reflexões e
debates que sustentam a proposta.

E o que pretende esse plano e
qual sua importância? – pode es-
tar se perguntando o leitor e a lei-

tora. Marco na luta de
nosso mandato pela
educação municipal
(pelas bibliotecas, pelo
universo do livro e da
leitura), o Plano Muni-
cipal do Livro, Leitura,
Literatura e Bibliotecas
(PMLLLB) entregue ao
Executivo objetiva dar
caminhos a curto, mé-

dio e longo prazos para que a
cidade de Piracicaba possa vir a
ser um dia, de fato, uma “cida-
de-leitora” – e, quiçá, sirva de
modelo parar as demais cidades
de nossa região metropolitana.
Afinal, apesar de previsto nos
planos nacionais da área – a
saber, na Política Nacional do
Livro e Leitura (PNLL) e no Pla-
no Nacional de Leitura e Escri-
ta (PNLE) –, apenas 153 muni-
cípios do Brasil possuem hoje o
seu Plano Municipal do Livro,
Leitura, Literatura e Bibliotecas.

Fundamental para o desen-
volvimento do país, para a expan-
são do conhecimento, para com-
preensão da realidade e para a pró-
pria compreensão dos cidadãos e
cidadãs como sujeitos de suas pró-
prias histórias – capazes de conhe-
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Por um plano municipal do livro,
leitura, literatura e bibliotecas

cer melhor o mundo que os cerca e
nele interferir de modo coerente e
com sabedoria – é a habilidade de
leitura e a escrita uma das gran-
des dificuldades enfrentadas dia-
riamente no processo ensino-
aprendizagem dentro e fora das
escolas. Não à toa, por exemplo –
e ao que pesem os esforços hercú-
leos de professores e professoras
país afora – o Brasil ocupa hoje a
52º posição, dentre 57 países, no
ranking do Pirls (sigla em inglês
para “Estudo Internacional de Lei-
tura”, desenvolvido pela IEA, As-
sociação Internacional para a Ava-
liação de Conquistas Educacio-
nais) no que diz respeito à capaci-
dade de leitura de crianças no quar-
to ano do ensino fundamental.

Nesse sentido, o plano entre-
gue ao executivo municipal nes-
ta semana estabelece – por meio
de ações objetivas e pontuais –
propostas de incentivo, valoriza-

ção, reconhecimento, ampliação
e modernização do imenso uni-
verso no qual se insere a leitura
(propostas essas que contemplam
desde a ampliação de bibliotecas,
o incremento e financiamento de
atividades de leitura, a forma-
ção de mediadores de leitura, a
formação de contadores de his-
tórias até ao estimulo à produ-
ção escrita, à criação de cursos
de licenciatura em Letras e ao
desenvolvimento do mercado
editorial para pequenas e médi-
as empresas – dentre tantas ou-
tras propostas e atividades).

Feita a indicação via legisla-
tivo e entregue em mãos ao Pre-
feito e secretários, cabe agora ao
Executivo analisar esse plano
para – esperamos – na sequência
remetê-lo à Câmara sob a forma
de Projeto de Lei, unindo assim o
Legislativo e o Executivo numa
ação conjunta que é – entende-
mos – passo fundamental no que
diz respeito à educação e à for-
mação cultural de nossa gente.

———
Rai de Almeida é ve-
readora em Piracica-
ba pelo Partido dos
Trabalhadores (PT)

Força-tarefa da Prefeitura,
que envolve as secretarias de In-
fraestrutura e Meio Ambiente (Si-
map), de Trânsito e Transportes
(Semuttran) e a Defesa Civil, em
conjunto com o Corpo de Bom-
beiros e a CPFL (Companhia Pau-
lista de Força e Luz), está desde
quinta-feira (26), nas ruas atu-
ando para minimizar os efeitos
causados em decorrência das for-
tes chuvas e dos ventos ocorri-
dos à noite, que atingiram diver-
sas regiões da cidade. A Simap
registrou ocorrência de nove ár-
vores caídas, de pequeno e gran-
de porte, até as 11h de ontem
(27). Não há registro de vítimas.

As equipes estão atuando des-
de ontem com desobstrução de re-
sidências e vias retirando árvores
e galhos caídos, além de limpeza
das ruas e espaços públicos. De
acordo com a Defesa Civil, os bair-
ros mais atingidos foram Bairro
Alto, Centro, Nova Iguaçu, Pano-
rama, Maracanã e Santa Rosa –
neste último, uma árvore caiu e fi-
cou escorada em uma residência,
na rua Samuel Neves Neto; a Si-
map já atua para retirada. A prio-
ridade para retirada de árvores é
daquelas que envolvem risco, ou
seja, que podem cair ou caíram so-
bre veículos e imóveis, interrom-
pem vias e também em locais com
grande fluxo de pessoas, bem como
unidades de saúde e escolas.

“A régua de telemetria do rio
Piracicaba registrava 1,48 metro
de altura do nível antes da chu-
va. Depois da chuva, registrou
2,19 metros, ou seja, 71mm a
mais. Isso demonstra que a chu-
va foi intensa, principalmente na
região central, o que alterou ra-
pidamente o nível do rio, que bai-
xou bruscamente pouco tempo

depois”, explicou o diretor da
Defesa Civil, Odair de Mello.

ASFALTO - As chuvas ain-
da causaram prejuízo ao asfalto na
travessa Willians Guidotti; parte do
pavimento ficou solto e foi arrasta-
do até a rua Luiz de Queiroz, que
ficou alagada no momento da chu-
va. Equipes da Prefeitura já traba-
lham para remoção das placas de

asfalto que se soltaram, principal-
mente da travessa, e limpeza da via.

Houve ainda registros de fal-
ta de energia e destelhamento. A
central da Secretaria de Obras e
Zeladoria (Semozel), localizada
na avenida Independência, foi
destelhada. Equipe já está atuan-
do nos reparos do imóvel. Não há
registro de vítimas, entretanto,

uma residência no Parque Cha-
padão ficou alagada, sofrendo
danos e a Defesa Civil precisou
interditar o imóvel. Os morado-
res estão em casa de familiares.

EDUCAÇÃO – As Escolas
Municipais Alceu Marozzi Righet-
to, no Glebas Califórnia, e Judith
Moretti Accorsi, no Parque Pira-
cicaba, estão com atendimento e
aulas interrompidos nesta manhã
por conta de alagamento de salas,
assim como a vinculada da EM
Santo Granuzzio. As unidades es-
colares Geraldo Bernardino, São
Vicente, Diva Araújo, Elias Boa-
ventura, Érica Gobbo, vinculada
Maria de Lourdes Fuzzetti Loren-
zi e a sede da Secretaria de Educa-
ção, além do prédio da Merenda
Escolar também foram atingidos
pelas chuvas, registrando alaga-
mento de salas. No entanto, o
atendimento não foi afetado.

SAÚDE – O Centro de Es-
pecialidades Odontológicas
(CEO) teve problemas com in-
filtrações. O elevador da uni-
dade está com o uso suspenso
por tempo indeterminado para
manutenção devido à chuva.
Equipes já fizeram limpeza e o
atendimento segue normal.

A UPA da Vila Rezende
teve problemas com infiltrações
nas salas de acolhimento e ob-
servação infantil e no posto de
enfermagem durante a noite.

Equipes já limparam o local e o
atendimento foi normalizado
ainda no início da manhã.

O CESM (Centro Especi-
alizado em Saúde da Mulher) foi
afetada por infiltrações da chu-
va. A impressora da unidade fi-
cou danificada, porém as im-
pressões estão sendo encaminha-
das para as unidades de referên-
cia dos pacientes. Unidade já lim-
pa e aberta para atendimento.

ENGENHO CENTRAL –
No Engenho Central, os fortes
ventos e a chuva derrubaram
uma árvore próximo à entrada da
avenida Maurice Alain. A árvore
já foi posicionada para não obs-
truir a passagem de veículos e pe-
destres e será retirada em breve.

A chuva também afetou a
sala da administração do Tea-
tro  Municipal  Erot ídes  de
Campos. Parte da sala ficou
alagada, mas já foi totalmente
limpa na manhã de hoje.

SERVIÇO
Munícipes que necessitem
informar queda de árvores
podem acionar o Corpo de
Bombeiros pelo 193, a Pre-
feitura, pelo 156, a Guarda
Civil, pelo 153, ou a Defe-
sa Civil, pelo 199. Casos
de falta de energia devem
ser direcionados à CPFL
pelo 0800-0101010 ou pelo
site https://cpfl.com.br

Semozel atua na limpeza da travessa Williands Guidotti, que teve asfalto prejudicado

Divulgação
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O ABC do Cooperativismo
Alex Madureira

Ao completar nes-
te mês de outu-
 bro seus 75

anos, a Coplacana, Co-
operativa dos Planta-
dores de Cana de Pira-
cicaba tem na sua ori-
gem e consolidação
três pilares, que desta-
co no título deste artigo, o A, de
Domingos José Aldrovandi, o B de
Arnaldo Bortoletto, seu atual pre-
sidente e o C, de José Coral, um dos
seus fundadores e principais cola-
boradores ao longo destes anos.

A atividade política perpassa
as primeiras gerações, de Aldro-
vandi e Coral, enquanto a Borto-
letto tem cabido funções estraté-
gicas e gerenciais, decorrentes do
aprendizado com a criação de
uma Associação de Agricultores
na cidade, hoje transformada
neste grande complexo do agro.

A ele também cabe a mis-
são honrosa e espinhosa de ser
o atual tesoureiro do nosso glo-
rioso XV de Piracicaba, sem lhe
tirar o prazer de participar dos
jogos da equipe de masters do
XV nos finais de semana.

Aldrovandi foi dono da Far-
mácia Central, na avenida Rui
Barbosa/Vila Rezende, depois
migrou para a área contábil da
Dedini, elegeu-se vereador nos
tempos em que Luciano Guidot-
ti era prefeito e foi deputado es-
tadual por suas legislaturas
1963/1966 e depois 1967/1971.

Foi igualmente vereador e
presidente da nossa Câmara
Municipal, aproximando-se dos
até então chamados "lavrado-
res" da cidade e tendo papel de-
cisivo na criação na primeira
Associação dos Fornecedores de
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Cana de Piracicaba,
que se transformaria
depois e teria como
desdobramento tam-
bém a criação do Hos-
pital dos Fornecedores
de Cana de nossa ci-
dade, tendo sua pri-
meira sede na rua XV
de Novembro (em fren-
te onde existe hoje um

terminal de ônibus, atrás da Ca-
tedral, hoje Banco Santander).

Na sequência cronológica, foi
sucedido também por seu homem
de confiança, também "lavrador"
como ele, José Coral, o C do nosso
tripé, não necessariamente na li-
nha cronológica do abecedário.

Coral nasceu em Piracicaba no
dia 18 de novembro de 1940, no
bairro Guamium, filho de Santo
Coral e Albina Tavares Coral, casa-
do com Sonia de Marchi Coral, há
58 anos, (o cupido para aproxima-
ção do casal foi o Monsenhor Jor-
ge Simão Miguel, da Vila Rezende,
igreja que frequentam até hoje).

Iniciou sua carreira como
contador no Banco Moreira Sales,
depois Unibanco, hoje Itaú, de Pi-
racicaba e depois enveredou pela
carreira do Cooperativismo, a par-
tir da Associação dos Fornecedo-
res de Cana de Piracicaba, que vi-
ria transformar-se em Coplacana.

Após o período no Morei-
ra Salles, passou a trabalhar
na sessão bancária da Associ-
ação  dos  Fornecedores  de
Cana de Piracicaba, cuja sede
também ficava no centro.

A Associação, posteriormen-
te transformada na Cooperativa
dos Plantadores de Cana do Esta-
do de São Paulo, na época já tinha
15 anos de existência e naquele
período o Governo Federal auto-
rizava as Associações de Classe a

terem suas próprias seções ban-
cárias. Foi então que José Coral
assumiu o cargo de gerente.

Mais adiante, em 1965, o
Banco Central do Governo Fede-
ral, autorizou a criação da Coo-
perativa de Crédito Rural dos
Fornecedores de Cana e Agrope-
cuaristas da Região de Piracica-
ba, denominada Cocrefocapi, que
evoluiu e hoje chama-se Sistema
de Cooperativas de Crédito do
Brasil (Sicoob/Cocrefocapi).

Eleito em 1973 para o cargo
de diretor gerente deste segmen-
to, atuou no cargo por 20 anos,
tendo sido eleito presidente da
Cooperativa em 1996, onde atua
até os dias atuais, tendo passado
por diversos cargos diretivos.

Hoje são milhares de asso-
ciados e possuem diversos pon-
tos de atendimento espalhados
pela cidade e pelo país. Estive
recentemente em Tupã, e pude
conhecer igualmente a pujança
desta Cooperativa por lá.

Nesses 75 anos de ativida-
des o projeto estendeu-se tam-
bém para os Estados, com mais
22 unidades nos Estados de São
Paulo, Minas Gerais, Mato Gros-
so e Goiás, todos eles fortíssimos
no agronegócio. No princípio
eram apenas 20 associados.

A terceira geração é presidida
hoje por Arnaldo Antonio Borto-
letto, o B do tripé que mencionei
no título. Engenheiro Agrônomo

formado na nossa ESALQ, com
pós-graduação em empreendedo-
rismo, relações humanas, lideran-
ça e marketing pela PUC de Lis-
boa, em 2006, tem conduzido a
Coplacana para o futuro, inclusi-
ve, com eventos anuais da coope-
rativa aqui em Piracicaba que reú-
nem cada vez mais público e em-
presas participantes, gerando mi-
lhões em negócios e network.

Está na Associação, que virou
esta grande organização, desde
março de 1993, portanto há 30
anos, com competências em estra-
tégia empresarial e agronegócios,
contribuindo com uma visão mais
sistêmica e planejamento estratégi-
co que se completa com a ação da
política voluntariosa e aguerrida
dos seus antecessores no comando
desta importante organização, que
nos orgulha a todos em Piracica-
ba e no país, a quem estendo meus
cumprimentos pelos seus 75.

Tive a honra de fazer um pro-
nunciamento público, por ocasião
desta data magnífica e me sinto
honrado por ter dela participado.
Somente através da união e par-
cerias conseguiremos ultrapassar
as barreiras existentes hoje, e o
cooperativismo é um grande ensi-
namento para todos nós no mo-
mento atual de crises econômicas
e sociais impostas pelo pós-Covid.

Piracicaba, que sempre esteve
nessa vanguarda e protagonismo,
tem muito a contribuir com o esta-
do de São Paulo e com nosso gover-
nador Tarcísio de Freitas, cuja mis-
são de ação está alicerçada em um
novo modelo de desenvolvimento
econômico com o olhar voltado
para o nosso rico interior paulista.

———
Alex Madureira, depu-
tado estadual (PL) e
Corregedor da Alesp

Basta de cemitério ao
céu aberto apoiado

pelo Império Ocidental
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Dorgival Henrique

Após várias pro-
postas de resolu-
 ções apresenta-

das no Conselho de Se-
gurança da ONU serem
vetadas por embaixado-
res das principais po-
tências, a hipocrisia
continua, pois, enquan-
to o desespero das famílias destru-
ídas pelos bombardeios ou das fa-
mílias de reféns continuam, essas
potências pensam e agem de acor-
do com seus interesses estratégi-
cos e geopolíticos, pouco se impor-
tando com a transformação de
Gaza em um cemitério aberto.

Esse conflito entre Israel e a
Palestina que mistura política e re-
ligião se estende por décadas, com
muita matança e massacres. Esti-
ma-se que as milícias sionistas to-
maram, aproximadamente, 70%
da Palestina histórica, expulsan-
do cerca de 750 mil palestinos.

A população civil palestina
continua sendo vítima da política
de Benjamin de Netanyahu, pois a
continuidade desta beligerância foi
aprovada, de forma incondicional,
pelo império americano, mesmo
que o primeiro ministro de Israel
venha sendo contestado interna-
mente e tenha sido repudiado por
80% da população israelense.

Na ofensiva sem precedentes
contra Israel, o Hamas, em seu ata-
que terrorista, deixou mais 1.200
mortos e sequestrou quase 220 pes-
soas, a maioria israelenses, mas
também estrangeiros. No entanto,
a população civil palestina não pode
ser confundida com o Hamas.

 Israel defende os bombar-
deios, o cerco e a invasão da Fai-
xa de Gaza a pretexto de garantir
a sua sobrevivência e o desejo de
eliminar o Hamas, como respos-
ta proporcional ao que sofreu.

O massacre ao povo Pales-
tino continua, até satisfazer os
desejos dos atuais dirigentes
políticos de Israel. Essa estraté-
gia de eliminação e apartheid só
é possível pela criação de uma
prisão aberta na Faixa de Gaza.
Ao agir desta forma, o Estado de
Israel se comporta como terro-
rista, tal qual o Hamas no mas-
sacre de 7 de outubro de 2023.

O povo palestino foi subme-
tido, depois da guerra dos Seis
Dias, a 56 anos de ocupação su-
focante. Viram suas terras se-
rem progressivamente devora-
das por colonatos e foram ar-
ruinados pela violência, entre 5
a 10 de junho de 1967, que re-
gistrou o conflito travado por
Israel, Egito, Síria e Jordânia

Não dá para ficarmos assis-
tindo horrorizados ao enorme so-
frimento que Netanyahu vem im-
pondo ao povo palestino, assas-

sinando milhares de
crianças e mulheres.

 É urgentíssimo
abrir um corredor hu-
manitário para chegar
o socorro internacio-
nal na Faixa de Gaza e
o cessar-fogo, sob
pena de se criar o caos
em um território de 41
km de comprimento e

10 km de largura entre Israel,
Egito e o Mar Mediterrâneo que
abriga 2,3 milhões de palestinos.

Benjamin Netanyahu, primei-
ro-ministro israelense, compôs um
governo com extremistas judeus,
sionistas e religiosos fanáticos que
estão desmantelando a democra-
cia da nação israelense e pedindo
a expulsão dos palestinos que vi-
vem dentro do Estado de Israel.

Não dá mais para cair na con-
versa dos senhores da guerra,
nem de um Estado comandado
pelo atual primeiro ministro, que
tem sua legitimidade questionada
por 80% da população judaica,
prevalecendo-se da narrativa do
direito à defesa do Estado Israe-
lense, praticando atos terroristas,
matando inocentes, cortando a
água, energia elétrica, combustível
e obstaculizando ajuda humanitá-
ria oferecida por inúmeras nações.

É preciso dar um basta no
domínio dos senhores da guer-
ra e no sistema de segregação e
discriminação do povo palesti-
no, em sua própria terra, bus-
cando o amparo no direito in-
ternacional e nas nações que
desejam impedir que a barbárie
no Oriente Médio, especialmen-
te na Faixa de Gaza, prossiga.

O Centro de Decisões do go-
verno de Netanyahu acredita que
a violência precisa se aprofundar
para esmagar as aspirações pales-
tinas, mas se esquece que o terror
imposto será o terror recebido.

Neste momento, há médicos
na Faixa de Gaza que estão ope-
rando pessoas sem anestesia e
com luz de celulares, assim como
há filas por um pedaço de pão.

Basta de dor e humilhação!
Pela criação de um Estado

Palestino livre e soberano!
Pela paz duradoura entre

Israel e a Palestina!
———
Dorgival Henrique, dire-
tor presidente do IPEDD
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50º Salão de Humor pode ser
visitado até este domingo (29)
Os 318 trabalhos estão expostos no Armazém 14, no Engenho Central, das 10h às 18h
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Ibitiruna terá transporte mais
ágil para picadas de escorpiões

A histórica edição de meio sé-
culo do Salão Internacional de
Humor de Piracicaba chega ao fim
neste fim de semana. Hoje (28) e
amanhã (29), das 10h às 18h, são
os últimos dias para poder visitar e
dar muitas risadas no 50º Salão
de Humor que está no Armazém
14, dentro do Parque do Engenho
Central. A visitação é gratuita. O
Salão de Humor é uma realização
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural) e do Cedhu
(Centro Nacional de Documenta-
ção, Pesquisa e Divulgação do Hu-
mor Gráfico de Piracicaba). Nestes
últimos dias de visitação, quem
passar pelo Armazém 14 poderá
participar gratuitamente de ofici-
nas de desenho com o artista Eras-
mo Spadotto, no sábado, 28, e do-
mingo, 29/10, das 14h às 17h.

Os números do 50º Salão de
Humor, que passou a ser Patrimô-
nio Cultural Imaterial em 2023, são
expressivos e superam a edição de
2022: são 318 trabalhos expostos,
entre cartum, charge, caricatura,
quadrinhos, temático (Meia Ida-
de), escultura, prêmio Unimed, que
tem como tema saúde, produzidos
por 175 artistas, de 30 países.

Compõem a mostra 62 cari-
caturas, 75 cartuns, 50 charges,
41 temáticos de saúde, 29 temá-
ticos (50 anos: A Crise da Meia
Idade), 44 tiras e 17 esculturas.
Além de Brasil, tem obras de
Alemanha, Arabia Saudita, Ar-
gentina, Bélgica, China, Chipre

Divulgação

Espanha,  Estados Unidos ,
França, Índia, Irã, México, Po-
lônia, Romênia, Tailândia, Uz-
bekistão, Venezuela, entre outros.

A edição da mostra principal
no Armazém 14 ganhou um iné-
dito layout, com uma montagem
em que as obras estão dispostas
de forma a tornar a visitação lú-
dica, agradável e divertida.

Do lado de fora do Armazém
14, outra novidade que marca
esta edição: a escultura em ho-
menagem aos 50 anos do Salão,
inspirada no desenho do artista
Zélio, considerado o Pai do Sa-
lão, que também dá forma ao tro-
féu recebido pelos premiados.

Para o diretor do Salão, Ju-
nior Kadeshi, a sensação é de ‘mis-
são cumprida’ já nestes últimos
dias da 50ª edição. “É uma expo-
sição linda, digna de um evento
de 50 anos, resgatando a história
do Salão, com paralelas espalha-
das por Piracicaba e em outras ci-
dades. Também tivemos ótimas
oficinas e eventos que celebraram
esta data tão especial. Agora é cor-
rer para pensar na 51º edição”.

O secretário da Ação Cultu-
ral, Carlos Beltrame, enfatiza que
a 50ª edição está atual, engra-
çada e, ao mesmo tempo, com
importantes reflexões sobre o
Brasil e o mundo. “A visitação,
com o novo layout, está agradá-
vel, com trabalhos de extrema
qualidade técnica e ideias incrí-
veis. É um ótimo passeio para o
fim de semana com a família”.

SALÃOZINHO – O 21º Sa-
lãozinho de Humor de Piracicaba
também será encerrado neste fim
de semana e pode ser visitado
também das 10h às 18h neste sá-
bado, 28/10, e domingo, 29/10.
Neste ano, o Salãozinho expõe 112
obras, 67 delas são de autoria de
estudantes com idades entre 7 e
10 anos e as demais 45 foram pro-
duzidas por alunos de 11 a 14 anos.

DOCUMENTÁRIO – O
meio século de existência do Salão
Internacional de Humor de Piraci-
caba ganhou um documentário. A
pré-estreia aconteceu na última se-
gunda-feira, 25/10, e ainda está em
cartaz no sábado, 28/10 e domin-
go, 29/10, às 14h e 18h, no Anfi-
teatro Henfil, no Armazém 14. O
material também já está no You-

21º Salãozinho de Humor de Piracicaba deste
ano recebeu inscrição de 1.631 trabalhos

tube: https://youtu.be/zbB2IN
d5iik?si=BR84pA0gfCXxLOO_.

TOUR VIRTUAL - Com o
recurso tecnológico online Tour
360º, é possível visitar o 50ª edi-
ção do Salão sem sair de casa e
com a sensação de estar dentro
do Armazém 14. Para a visita vir-
tual, basta acessar o site do Salão
(salaointernacionaldehumor.com.br)
e clicar no botão Faça o Tour 360º.

SERVIÇO
50ª Salão Internacional de
Humor de Piracicaba. Visita-
ção presencial até domingo,
29, das 10h às 18h, no Ar-
mazém 14 do Parque do En-
genho Central (Avenida Mau-
rice Alain, 454). Entrada gra-
tuita. Informações: salao
internacionaldehumor.com.br.

"Então, já praticamente on-
tem eu recebi um ofício do secre-
tário de saúde, Dr. Douglas Koga,
onde ele está autorizando o Samu
(Serviço de Atendimento Móvel
de Urgência) a dar um suporte
avançado para aquela região,
juntamente com o apoio da dire-
ção da escola, com todos os pais
dos alunos, com o posto de saúde
de Ibituruna e, também, para o
bairro de Anhumas. Essa nova
regra, essa nova resolução que se-
cretário de saúde está dando para
a zona rural, para atendimento
de picada de escorpião, vai servir
para os dois bairros de Anhumas
e Ibitiruna", acrescentou.

Em seu discurso, Gilmar
Rotta ainda falou sobre a possi-
bilidade de criação de um dispo-
sitivo de acesso ao bairro Nova
Suíça, na estrada Piracicaba-
Anhembi. A demanda foi apre-
sentada ao diretor regional do
DER (Departamento de Estradas
de Rodagem), Danilo Luiz Dezan,
que de, acordo com o vereador,
se comprometeu em leva-la à em-
presa que atualmente realiza o
recapeamento de trechos da via.

O vereador, por fim, também
relatou que haverá ampliação de
dois horários de linhas de ônibus
urbanos que servem ao Monte Ale-
gre, conforme pedido apresenta-
do por comerciantes do bairro.

A busca por agilidade no
atendimento a eventuais casos
de picadas de escorpiões em Ibi-
tiruna e Anhumas foi tema de
reunião na secretaria municipal
de Saúde, na segunda-feira
(23), entre o vereador Gilmar
Rotta (PP), o subsecretário da
pasta, Augusto Muzille, e Vivi-
ane Detoni, diretora da Escola
Municipal "Nathalio Zanotta
Sabino", em Ibitiruna. O assun-
to foi comentado pelo parla-
mentar em discurso como lide-
rança no plenário da 61ª Reu-
nião Ordinária da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, realizada
na noite desta quinta-feira (26).

"Eu fui procurado pela Vivi-
ane Detoni, que [informou] estar
com um problema seríssimo lá no
bairro, principalmente na Escola,
que é a infestação de escorpiões.
Infelizmente, na escola que tem
mais de 70 crianças, de 5 a 12
anos, apareceram vários escorpi-
ões, pegos lá dentro da escola, e a
equipe de limpeza está sempre
limpando", falou o vereador.

Ele, na sequência, disse que
o tempo de deslocamento de Ibi-
tiruna/Anhuma até as regiões
mais centrais de Piracicaba é de
cerca 45 minutos, e que o prazo
recomendado para que o soro an-
tiescorpiônico seja ministrado em
crianças é de até 50 minutos.
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Sistema será denominado de Dona Irma Pozzato Rosário
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou nesta quinta-feira
(26), na 61ª Reunião Ordinária, o
projeto de lei 125/2023, que propõe
a denominação do sistema de lazer
do conjunto habitacional Residen-
cial Bela Vista, no bairro Água
Branca, em homenagem à Dona
Irma Pozzato Rosário. A proposi-
tura é de autoria do vereador Pau-
lo Henrique (Republicanos).

Nascida em Piracicaba em

1939, Dona Irma era viúva e mãe
de 11 filhos, além de avó de 23 ne-
tos e 17 bisnetos. Moradora na re-
gião da Nova Suiça, ela dedicou sua
vida à família e à igreja Universal,
sendo uma das pessoas que contri-
buíram para a fundação da primei-
ra sede em Piracicaba, na rua Dom
Pedro 1º. “Em uma visita de sua
cunhada, Cecília, que morava na
cidade de São Paulo e que conhece-
ra a igreja da programação da tele-

visão, a incentivou a escrever car-
tas para o pastor pedindo que se
iniciasse os trabalhos na cidade de
Piracicaba. Assim, se iniciaram os
trabalhos evangelísticos na cidade
de Piracicaba com os Núcleos de
orações e em 1982 nascia oficial-
mente a primeira Universal em Pi-
racicaba”, diz Paulo Henrique.

Para o vereador, milhares de
pessoas tiveram suas vidas alcan-
çadas e transformadas ao longo dos

41 anos do envio daquela carta. E
cita que “mesmo com problemas de
saúde, ela nunca deixou de parti-
cipar dos trabalhos evangelísticos
e da programação da igreja”.

Dona Irma faleceu pouco tem-
po depois da inauguração do novo
templo da Universal em Piracicaba.
O emprendimento que receberá o seu
nome está localizado entre as ruas
Luiz Gonzaga Engelberg Lordello e
Yukie Takaki, no Água Branca.
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Arrastão da Dengue
na região do bairro

As equipes do Plano Munici-
pal de Combate ao Aedes (PMCA)
seguem com as ações do Arrastão
da Dengue. Neste sábado (28), es-
tarão nos bairros Cecap, Eldorado
e Terra Rica, das 8h às 14h, com
ponto de encontro no varejão do
Cecap/Eldorado, localizado na rua
Afonso Fioravante. O objetivo é o
combate ao mosquito Aedes aegyp-
ti, transmissor da dengue, zika,
chikungunya e febre amarela ur-
bana. O PMCA é ligado ao Centro
de Controle de Zoonoses (CCZ), da
Secretaria Municipal de Saúde.

A orientação do PMCA é para
que os moradores deixem nas cal-
çadas qualquer material que possa
acumular água. Não serão recolhi-
dos entulho, lixo doméstico e ga-
lhos de árvores. No último sábado,
21/10, as equipes estiveram na re-
gião dos bairros Morumbi, Noiva
da Colina, Vila África, Jardim Sta
Isabel, Jardim Petrópolis, Jardim
Virginia, Jardim Piracicabano e
Reserva Imperial, onde recolheram
5,93 toneladas de inservíveis. O
PMCA atende pelo telefone (19)
3427-3351 e também pelo SIP 156.

De acordo com o banco de

dados da Vigilância Epidemioló-
gica, de 1º/01 a 10/10 de 2023 fo-
ram registrados 2.923 casos posi-
tivos e três óbitos por dengue. No
mesmo período de 2022, foram
1.435 casos e um óbito; em 2021,
foram 5.392 casos e um óbito.

PREVENÇÃO – Alguns dos
cuidados mais importantes para
a prevenção da dengue são elimi-
nar focos de água parada; man-
ter os pratos de vasos de flores e
plantas com areia até a borda;
guardar garrafas com a boca vi-
rada para baixo; limpar sempre as
calhas dos canos; não jogar lixo em
terrenos baldios; colocar o lixo sem-
pre em sacos fechados; manter bal-
des e caixa d’água devidamente
tampados e piscinas com coloca-
ção de cloro; não deixar acumu-
lar água em pneus; furar latas de
alumínio antes de serem descarta-
das para não acumular água e la-
var bebedouros de aves e animais
pelo menos uma vez por semana.

Em caso de suspeita da doen-
ça, entrar em contato imediatamen-
te com a unidade de saúde mais
próxima da residência e jamais uti-
lizar medicação por conta própria.

Divulgação

Branca, acompanhada de assessores da Selam, entrega
kits aos  representantes dos bairros, responsáveis
pelas equipes dos Jogos Comunitários
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Selam fez entrega de kits aos
representantes dos bairros

A 38ª edição dos Jogos Co-
munitários segue no próximo fi-
nal de semana, hoje (28) e ama-
nhã (29), quando a bola volta a
rolar pelas quadras e pelos gra-
mados do município com a quar-
ta rodada do torneio de futsal e
a segunda rodada das competi-
ções de futebol de campo.

E para permitir melhores con-
dições para treinos e o desenvolvi-
mento esportivo das comunidades
participantes dos Jogos Comunitá-
rios, a Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Selam (Secretaria de Espor-
tes, Lazer e Atividades Motoras),
entregou na noite da quarta (25), os
kits com materiais esportivos (jogos
de coletes, caneleiras, luvas de go-
leiros e as bolas doadas pela Hyun-
dai, entre vários outros itens).

Além de entregar os kits, a Se-
lam já oferece transporte gratuito
em todas as rodadas de futsal e
de futebol, o que garante o acesso
das comunidades (equipes e co-
missões técnicas) às praças espor-
tivas, com ônibus que partem de
várias localidades dos bairros en-
volvidos nas competições até os
locais das partidas agendadas.

A assessora especial em Ges-
tão Pública, Ana Paula Penati de
Francisco, explicou que desde que
os Jogos Comunitários foram cria-

dos, há 38 anos, a entrega dos kits
é uma tradição que continua sen-
do respeitada até hoje, já que esse
é um dos maiores projetos desen-
volvidos pela Secretaria de Espor-
tes no município de Piracicaba.

Para a secretária de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras (Se-
lam), Maria Angélica Gonçalves da
Silva, a Branca, a reunião foi opor-
tuna para que pudesse ouvir as de-
mandas dos representantes das
equipes que participam dos Jogos
Comunitários, o que demonstra res-
peito a esses munícipes que traba-
lham duro em suas comunidades
para desenvolver o futebol e várias
outras modalidades esportivas.

CRONOGRAMA - Neste sá-
bado, a partir das 13h30, os 38º
Jogos Comunitários movimentam
32 equipes em partidas que serão
organizadas pelo torneio de futsal
nas quadras 1 e 2 do Ginásio de
Esportes José de Oliveira Garcia
Neto (miniginásio) e no Ginásio
Poliesportivo José Carlos Callado
Hebling, no Parque Prezotto.

Pela segunda rodada do tor-
neio de futebol, 26 equipes saem
em busca da vitória em jogos que
estão agendados para movimen-
tar os campos da Usina Modelo,
da Vila Sônia, Vila Fátima e na
Área de Lazer do Trabalhador.

SSSSSINDICINDICINDICINDICINDICAAAAATTTTTOSOSOSOSOS

Instituto fortalecerá ações pelas campanhas salariais

Dirigentes sindicais durante reunião do Instituto Sindical em que
decidiram desenvolver novas ações em defesa dos trabalhadores

Divulgação

O Instituto Sindical de Pira-
cicaba, que representa pelo me-
nos 200 mil trabalhadores da ati-
va e aposentados, vai fortalecer
ainda mais as ações sindicais nos
diversos conselhos da cidade, as-
sim como fará a  capacitação dos
dirigentes sindicais para atuarem
na defesa dos trabalhadores. O
assunto foi tratado durante en-
contro realizado nesta manhã, no
SIFRUCAP (Sindicato Conduto-
res Veículos Rodoviários, Freta-
mento, Usinas e Transporte de
Cargas Secas e Molhadas de Pi-
racicaba),  coordenado pelo pre-
sidente da entidade, Wagner da
Silveira, o Juca dos Metalúrgicos,
quando também foi abordada a
possibilidade da ampliação da
mobilização de trabalhadores de
categorias que estão em campa-
nha salarial, como dos comer-
ciários, metalúrgicos e das in-
dústrias do papel e papelão.

De acordo com o presidente do
Instituto Sindical, para a capacita-
ção dos dirigentes sindicais, a enti-
dade estará celebrando parcerias
visando a realização de cursos, vol-

tados principalmente para apro-
fundar a importância das conven-
ções coletivas de trabalho, assim
como dos acordos coletivos de tra-
balho, assim como para que atuem
na resolução de conflitos e na pre-
venção de doenças e acidentes do
Trabalho. “As convenções coleti-
vas é o principal documento, aon-
de estão assegurados todos os di-
reitos e conquistas dos trabalha-
dores, e somente os sindicatos têm
poder de negociar e celebrar. O tra-
balhador precisa entender que so-
mente os sindicatos atuam na de-
fesa dos seus interesses e fortale-
cer as entidades é o único meca-
nismos para garantir a melhor
valorização, assim como ambien-
tes seguros de trabalho”, destaca.

Já o vice-presidente do Insti-
tuto Sindical, José Antonio Fernan-
des Paiva, chama a atenção para
as negociações das principais cam-
panhas salariais da categoria que
tem data-base neste semestre,
como é o caso dos trabalhadores
comerciários, papeleiros , metalúr-
gicos, químicos, alimentação e de
asseio e conservação. “Se o empre-

sariado não aceitar negociar de-
centemente e atender as reivindi-
cações apresentadas, não estão
descartadas uma grande mobiliza-
ção dessas categorias na segunda
semana de novembro”, ressalta.

Na reunião, os dirigentes do
Instituto Sindical também decla-
raram todo apoio à luta dos Guar-

das Civis Municipais de Piracica-
ba por um estatuto amplamente
discutido com a categoria e o sin-
dicato de representação. “Enten-
demos que é preciso respeitar o
que foi discutido por esta impor-
tante categoria de trabalhado-
res, que atuam bravamente na
área da segurança”, disse Paiva.

SSSSSERVIÇOSERVIÇOSERVIÇOSERVIÇOSERVIÇOS

Pira nos Bairros acontece
hoje no bairro Eldorado
Evento é aberto ao público com as ações gratuitas aos moradores
dos bairros vizinhos, como Cecap, São Francisco e Pompeia

A Prefeitura realiza hoje (28)
a 7ª edição do Pira nos Bairros no
bairro Eldorado, das 9h às 13h,
na Escola Municipal Prof. Fran-
cisco de Almeida Kronka. A ação
reúne em um único lugar e de for-
ma simultânea diversos serviços
oferecidos pelo Executivo, abran-
gendo todas as secretarias muni-
cipais. O Pira nos Bairros é aber-
to ao público com as ações gra-
tuitas para os moradores do bair-
ro e vizinhos, como Cecap, São
Francisco e Pompeia, entre outros.

Entre os serviços oferecidos
está a atualização do Cadastro
Único/Orientações CRAS/CREAS,
apresentações do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de Vín-
culos – SCFV e informações sobre
os serviços e programas da Assis-
tência Social, realizados pela Sma-
ds (Secretaria Municipal de Assis-
tência e Desenvolvimento Social).

Outras secretarias municipais
participantes do Pira nos Bairros
são a Semdettur (Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo), com
cadastro para vagas de emprego e
cursos de qualificação, além de
orientações sobre o Banco do Povo
e sobre MEI (Microempreendedor
individual), e a Semuhget (Secre-
taria Municipal de Habitação e
Gestão Territorial), com realiza-

ção/atualização do Cadastro de
Demanda para Habitação de In-
teresse Social, orientações às fa-
mílias envolvidas nos processos de
regularização fundiária (REURB-
S) e aos mutuários da antiga
Emdhap, da CDHU e, do Progra-
ma Minha Casa Minha Vida.

A OAB (Ordem dos Advo-
gados do Brasil) 8ª subseção
Piracicaba fará orientação ju-
rídica e o Memorial Metropo-
litano ofertará corte de cabe-
lo e serviço de manicure.

SAÚDE – A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS) vai forne-
cer testes rápidos de IST/AIDs, ori-
entação sobre alimentação saudá-
vel, avaliação de peso e altura e mar-
cador de consumo alimentar, vaci-
nação com vacinas disponíveis
para campanhas, verificação de
pressão arterial e de glicemia, ação
de promoção e prevenção em saú-
de bucal (rastreio de câncer bucal e
atividade educativa). A Clínica de
Olhos fará teste de visão e avalia-
ção de retina. O CCZ (Centro de
Controle de Zoonoses) fará orien-
tações sobre educação e saúde so-
bre animais sinantrópicos, como
escorpião, aranha, morcego, rato
e carrapato, além de cuidados e
prevenção contra a dengue.

PETS – Para os animais de
estimação, a Prefeitura disponibi-

lizará diversos serviços, por meio
da Simap (Secretaria de Infraestru-
tura e Meio Ambiente), como agen-
damento de castração para cães e
gatos, orientação veterinária, com
consultório itinerante, e vacinação
contra a raiva para cães e gatos.

ARTE E ESPORTES – Tam-
bém neste sábado, a Semac (Secre-
taria Municipal da Ação Cultural)
oferecerá apresentação circense e
música ambiente, pintura facial e
distribuição de pipoca e algodão-
doce. A Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras (Selam)
complementa a programação com
atividades esportivas e de recreação.

PIRA CIDADÃO – As se-
cretarias municipais de Gover-
no (Semgov) e de Agricultura e
Abastecimento (Sema) e a Guar-
da Civil integram o Pira nos
Bairros com emissão do Cartão
Pira Cidadão, oficina Horta
em Casa e apresentação do Ca-
nil da GCM, respectivamente.

Já a Secretaria de Finanças
(Semfi) oferecerá consulta e parce-
lamento de débito (IPTU e taxas
diversas) e orientação sobre remis-
são e isenção. A Procuradoria Ge-
ral se fará presente por meio do
Procon, prestando atendimento ao
consumidor que encontre proble-
mas ou dúvidas no mercado de
consumo. E o Semae estará no lo-

cal com informações sobre a Ta-
rifa Social, levantamento de dé-
bitos, atualização de cadastro e
consultas e orientações em geral.

ÔNIBUS – Para este sába-
do, a Semuttran também criou
uma linha especial e gratuita para
o Pira nos Bairros. Os horários de
saída da escola sentido bairro se-
rão: 9h, 9h15,9h30, 9h45, 10h,
10h15, 10h30, 10h45, 11h, 11h15,
11h30, 11h45, 12h, 12h15, 12h30,
12h45 e 13h; Já os horários de saí-
da do bairro sentido escola serão:
9h05, 9h20, 9h35, 9h50, 10h05,
10h20,10h35, 10h50, 11h05,
11h20,11h35,11h50,12h05, 12h20,
12h35, 12h50 e 13h05. O itinerário
de ida será: Escola, Av. Eurico
Gaspar Dutra, Rotatória, Av.
Eurico Gapsar Dutra, Rua Padre
Boschetti (Campos do Conde), Av.
Sergio Pereira, Rotatória, Av. Sér-
gio Pereira, Rua Pedro Bruno Bos-
chetti, Av. Luiz Consolmagno Fi-
lho, Av. João Baptista Franco e Av.
Eurico Gaspar Dutra (ponto final).

Já o itinerário de volta é:
Av. Eurico Gaspar Dutra, Av.
Joaquim Perossi, Av. Eduardo
Frota Salles, Rua Benedito Dias,
Av. Joaquim Perosi, Av. Eurico
Gaspar Dutra, Rotatória, Av.
Romeu Ítalo Ripoli, Rotatória,
Av. Adolfo Gustavo Franco, Av.
Eurico Gaspar Dutra e Escola.
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Prefeitura lança Seminário
de Hidrogênio na terça (31)

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur) e Secretaria de
Governo (Semgov), vai realizar na
terça-feira (31) o lançamento ofi-
cial do Seminário de Hidrogênio,
em evento fechado que reunirá en-
tidades e atores envolvidos no se-
tor de Energia no Teatro Erotides
de Campos, no Parque do Enge-
nho Central, a partir das 8h.

O Seminário de Hidrogênio,
previsto para acontecer em Piraci-
caba em março de 2024, pretende
fomentar a discussão sobre novos
modelos que possam substituir
combustíveis fósseis por energias
renováveis. O prefeito Luciano Al-
meida lembrou que Piracicaba sem-
pre teve tradição na pesquisa vol-
tada para combustíveis renová-
veis, com destaque para o uso do
etanol como combustível veicular.

“Essa discussão vai favorecer a
nossa posição de ecossistema de tec-
nologia e inovação na área de bio-
combustíveis e, com certeza, vai me-
lhorar a nossa atratividade no cená-

rio internacional para que novas
empresas de pesquisa e da indústria
automobilística também se instalem
em Piracicaba”, destacou o prefeito.

José Luiz Ribeiro, titular da
Semdettur, afirmou que o Seminá-
rio de Hidrogênio vai reunir as men-
tes mais brilhantes e influentes
dos segmento automobilístico, ór-
gãos de fomento e pesquisa, gover-
no, ONGs, associações de classe, uni-
versidades e produtores de álcool.

“Não podemos descartar ne-
nhuma tecnologia que permita que
o planeta volte a operar num mó-
dulo mais equilibrado e menos
agressivo com o meio ambiente.
Essa será a grande contribuição
do nosso evento”, frisou Luis Fer-
nando Cassinelli, da Semgov.

O evento vai contar com o pa-
trocínio do Simespi (Sindicato das
Indústrias Metalúrgicas, Mecâni-
cas, de Material Elétrico, Eletrôni-
co, Siderúrgicas e Fundições), Acipi
(Associação Comercial e Industrial
de Piracicaba) Coplacana, APLA
(Arranjo produtivo Local do Álco-
ol) e Sindicato dos Metalúrgicos.

A Hyundai Motor Brasil atu-
alizou seu site com uma nova fer-
ramenta dedicada à tradução de
textos escritos para linguagem de
sinais. Mais inclusivo, o portal
passou recentemente por atualiza-
ções e conta agora com a Maya,
uma tradutora virtual para aces-
sibilidade em Libras (Língua Bra-
sileira de Sinais). Já em funciona-
mento, a atualização foi feita em
parceria com a Hand Talk para
facilitar o acesso aos conteúdos do
site por pessoas surdas e/ou que
fazem uso dessa linguagem.

Para utilizar o serviço de tra-
dução em Libras, o usuário deve
clicar no plug-in que aparece no
lado esquerdo da tela e aguardar
a apresentação do avatar Maya.
Depois, é só arrastar o cursor e
selecionar o conteúdo que deseja
a tradução e ela será feita auto-
maticamente. A funcionalidade
também está disponível em aces-
sos por tablets e smartphones.

“Baseada na sua visão de ‘Pro-
gresso para a Humanidade’ e no
objetivo de ser uma promotora de

soluções de mobilidade inteligente
e sustentável, a Hyundai acredita
na inclusão como ferramenta fun-
damental para uma sociedade mais
acessível e justa. E é isso que quere-
mos também para os nossos clien-
tes. A nova ferramenta tem a fun-
ção de tornar o site ainda mais
abrangente para todos aqueles in-
teressados na marca. Queremos
garantir o acesso de todos às in-
formações referentes aos nossos
produtos e serviços. Sabemos que
ainda existe muito trabalho pela
frente, mas estamos certos de que
este é mais um passo na direção cor-
reta”, ressalta Jan Telecki, diretor
de Marketing da Hyundai Motor
para as Américas Central e do Sul.

Segundo o Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística (IBGE),
mais de 10 milhões de pessoas no
Brasil possuem algum nível de de-
ficiência auditiva. Para conhecer a
Maya, obter mais informações so-
bre todos os modelos Hyundai,
consultar a lista completa de con-
cessionárias e encontrar a loja mais
próxima, acesse: hyundai.com.br.

CCCCCOMUNICAÇÃOOMUNICAÇÃOOMUNICAÇÃOOMUNICAÇÃOOMUNICAÇÃO

Hyundai atualiza site com
acessibilidade em Libras
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Bebel propõe criação de
programa interdisciplinar
de mediação escolar
Objetivo é de melhorar a relação nas escolas e ajudar a combater
a violência; projeto de lei tramita na Alesp sob número 1073/2023
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Clube fez encontro na
Estação da Paulista e
comemora um ano dia 4

Divulgação

Com a proposta, a deputada estadual Professora Bebel
quer o envolvimento de toda comunidade escolar no
processo de garantir ambiente harmonioso nas escolas

No último sábado (21), o Clu-
be Poliglota teve mais um encon-
tro, dessa vez, na Estação da Pau-
lista, com o apoio da Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cul-
tural). Foi uma tarde divertida,
com muita conversa e muitos jo-
gos, e os participantes puderam
interagir em vários idiomas.

O Clube oferece uma oportu-
nidade a todas as pessoas que quei-
ram praticar idiomas gratuitamen-
te e aproveitar para conhecer pes-
soas novas. Não há necessidade
de fazer inscrição ou pagar qual-
quer taxa para participar. Todos
os encontros do CPP são gratuitos
e abertos a toda a comunidade.

Além disso ,  é  poss íve l
acompanhar a agenda do Clu-
be pelas redes sociais, utilizan-
do o instagram @clubepoliglo-
tapiracicaba. Nesta rede, o CPP
divulga detalhes sobre a agen-
da com os próximos eventos e as
fotos dos encontros anteriores.

Assim, qualquer pessoa que
tenha participado de um dos en-
contros poderá ver sua partici-
pação registrada pelas imagens
publicadas nas redes sociais.

Elom de Paulo Andrade de
Almeida, 27 anos, professor de in-
glês, compartilha como tem sido
participar dos eventos: “Sou de
Limeira e tenho participado do
Clube Poliglota há um ano, desde
que o grupo se formou. Antes do
Clube Poliglota, eu estudava fran-
cês sozinho, mas não tinha como

Com a finalidade de melhorar
o ambiente escolar e, consequente-
mente, contribuir para combater a
violência nas escolas, a deputada
estadual Professora Bebel (PT), que
também é a segunda presidenta da
Apeoesp, está propondo a criação
do Programa Interdisciplinar de
Mediação Escolar nas escolas da
rede estadual de ensino. A pro-
posta está no projeto de lei 1073/
2023, de sua autoria, que trami-
ta na Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo, e que, inclu-
sive, já recebeu parecer favorável
da Comissão de Constituição e
Justiça, e atualmente tramita na
Comissão de Educação e Cultura,
da qual é presidenta, devendo, em
breve, estar apto para ser levado
ao plenário da Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo.

Se aprovado o projeto, haverá
nas escolas públicas da rede de en-
sino do estado de São Paulo o Pro-
grama Interdisciplinar de Media-
ção Escolar, objetivando criar am-
biente desprovido de violência,
onde impere o respeito mútuo, a
tolerância, e a construção de espa-
ço propício para o cumprimento da
missão educativa das unidades es-
colares. De acordo com a proposta
da deputada Bebel, a mediação es-
colar deverá propiciar a integração
de todos os componentes da uni-
dade escolar e da comunidade na
qual ela se encontra inserida, com
o objetivo de formular entendimen-
tos com os quais exista a maior
concordância possível de todos os
conviventes, para que assim se cons-
trua ambiente propício para o de-
senvolvimento do processo ensino-
aprendizagem, livre da violência e
da convivência não harmoniosa.

 Para isso, serão envolvidos
todos os servidores em exercício
na escola, que atuarão como arti-
culadores, cuidando para que se-
jam desenvolvidas todas as ações
consensuadas. Já o Estado de São
Paulo fornecerá capacitação para
todos os servidores públicos que

estão lotados nas escolas estadu-
ais, inclusive haverá em cada es-
cola servidor responsável por co-
ordenar as ações de mediação,
sendo esses preferencialmente
professores, que exercitarão sua
carga horária nesta função.

 A mediação será desenvol-
vida com atuação de forma ati-
va, preventiva e mediadora, as-
sim como calcada em princípios
éticos e democráticos, de forma
conjunta com a equipe gestora,
visando ações preventivas e a
construção de normas coletivas
de convivência nas escolas. Tam-
bém promoverá oitiva dos alunos,
individual ou coletivamente; ga-
rantirá o fortalecimento dos grê-
mios estudantis como órgão de
representação dos alunos;  o for-
talecimento dos sindicatos e asso-
ciações de servidores como repre-
sentações destes; promoverá reu-
niões constantes entre represen-
tantes de servidores, alunos e pais
nas escolas; fará o cadastramento
e convívio com entidades governa-
mentais ou não, que atuem na área
em que se localiza a unidade esco-
lar, que possam, de alguma manei-
ra colaborar com a mediação.

Conforme a proposta da de-
putada Professora Bebel, ainda,
atuando como mediador escolar, o
professor é o coordenador deste
processo em sala de aula, cabendo
a ele, portanto, avaliar sobre o in-
gresso de qualquer pessoa naquele
ambiente enquanto está ministran-
do suas aulas. “Os atos desrespei-
tosos praticados por alunos den-
tro das escolas serão resolvidos nos
termos previstos no regimento es-
colar, sem prejuízo das ações me-
diadoras prevista na presente lei.
Já os casos de violência no ambi-
ente escolar serão tratados nos ter-
mos previstos na legislação vigen-
te, sem prejuízo da ação mediado-
ra, que atuará para que os confli-
tos decorrentes daquela, não se
alastrem e contaminem o ambien-
te escolar.  Os pais ou responsáveis

devem participar ativamente da
vida escolar dos estudantes, espe-
cialmente nos casos em que a ação
mediadora assim o recomendar. Já
os casos de negligência com o pre-
ceito estabelecido na propositura
demandarão intensa ação media-
dora, que poderá recomendar o
atendimento da família em questão
por equipe multidisciplinar existen-
te nas escolas para esse fim, ou, de-
pois dessa providência, o encami-
nhamento do caso aos órgãos ofici-
ais de proteção à criança e ao ado-
lescente”, explica a deputada Bebel.

De acordo com a propositura,
ainda, a atuação da ronda escolar
e de outros aparatos policiais será
firme nos casos em que se fizer ne-
cessária, porém cordial e proporci-
onal à necessidade que o caso con-
creto impuser, sendo permitida sua
atuação que será coordenada pela
ação mediadora, salvo se isso se fi-
zer impossível ou para a prevenção
de mal irreversível que possa ser
praticado contra qualquer pessoa.

Bebel diz que embora concor-

de que deva existir a proteção ao
professor, “não entendo que será
efetiva se for introduzida nas esco-
las a cultura do autoritarismo e da
repressão. O que acredito é na ação
mediadora, na cultura da paz, da
construção de um pensamento co-
letivamente construído. Preconizo
um ambiente onde a harmonia é
obtida pela atuação constante e res-
ponsável de equipe responsável por
identificar situações de potenciais
conflitos antes que estes aconte-
çam, e quando eles passam a exis-
tir, que atue de modo a extingui-
lo. Se isso for impossível, que aja
para minorar seus efeitos. Preve-
jo a figura do professor como
aquele que tem ascensão sobre
sua classe, cabendo a ele permitir
ou não a entrada de qualquer
pessoa na sala de aula onde está
exercendo a cátedra, assim como
prevejo a atuação da ronda esco-
lar naquelas situações onde, in-
felizmente, a despeito da atuação
da mediação, ainda exista a vio-
lência”, justifica a parlamentar.

Encontro foi dia 21, na Estação da Paulista

Divulgação

praticar a conversação, que é a
habilidade que a maioria das pes-
soas quererem desenvolver. Eu
então recorria a tutorias online,
ou seja, pagava para ter uma hora
de conversação com nativos da
língua. Essas tutorias eram mui-
to caras e, por isso, eu apenas
conseguia pagar por um encon-
tro de uma hora por mês. Quan-
do eu soube da iniciativa do Clu-
be Poliglota em uma cidade perto
de mim, me juntei prontamente
ao grupo e desde então, tenho me
desenvolvido muito na conversa-
ção em francês e tenho me inte-
ressado por outros idiomas, como
o alemão e o japonês. Por isso, na
minha opinião, a maior vanta-
gem do Clube Poliglota é a de pro-
mover a democratização da prá-
tica de idiomas, unindo pessoas
que querem interagir, fazer no-
vas amizades e ampliar seus ho-
rizontes culturais por meio da co-
municação em outras línguas.”
Elom é um dos facilitadores do
CPP (chamados “hosts”) nas ilhas
de inglês, francês e espanhol.

PRÓXIMO ENCONTRO
— O próximo encontro do Clube
Poliglota Piracicaba será sábado
(4), na Padaria B.Lém, Centro, a
partir das 16h. Neste dia, haverá
uma celebração pelo aniversário
de um ano dos encontros oficiais
do Clube Poliglota Piracicaba na
cidade. O CPP estende o convite a
todos os que desejem vir comemo-
rar este momento marcante.

IIIIIDOSODOSODOSODOSODOSO

Câmara aprova alterações na composição do conselho
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba aprovou, nesta quinta-
feira (26), alterações na composi-
ção do Conselho Municipal do
Idoso. As mudanças foram pro-
postas pelo Executivo no projeto
de lei 183/2023, que foi votado
em primeira discussão durante a
61ª Reunião Ordinária. A maté-
ria ainda deverá passar por um
segundo turno antes de ficar apto
para seguir à sanção do prefeito.

Com a aprovação do PL 183/

2023, ficam alteradas as alíneas “a”,
“b”, “c” e “f” do Inciso II do artigo
176 da Lei 6.246/2003, que incluí-
ram, no colegiado, um representan-
te (titular e suplente) do Conselho
Coordenador de Entidades Civis de
Piracicaba; um da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil – Subsecção de
Piracicaba; um de estabelecimen-
tos de ensino superior; e dois de
organizações da sociedade civil de
atendimento, de natureza privada
sem fins econômicos que, de forma

continuada, permanente e plane-
jada, prestem serviços, executem
programas ou projetos e conce-
dam benefícios sócio assistenci-
ais dirigidos às famílias e indiví-
duos em situações de vulnerabi-
lidade, inscritas no CMAS e CMI.

Na justificativa, o prefeito Lu-
ciano Almeida destaca que a pro-
posta visa atender às necessidades
da participação das entidades civis
na política pública direcionada aos
idosos. “Com isso, estamos inclu-

indo entidades de defesa de direi-
tos, como a OAB”, explica, no tex-
to do PL 183/2023. Ele também
explica que foi proposto acréscimo
de vaga aos representantes de or-
ganizações da sociedade civil.

Em relação à vaga para enti-
dade do Ensino Superior, “consi-
derando a dificuldade encontra-
da para preenchimento”, acres-
centa, “estamos substituindo para
que não haja quebra na paridade”,
concluiu o chefe do Executivo.

EEEEESPETÁCULOSSPETÁCULOSSPETÁCULOSSPETÁCULOSSPETÁCULOS

Cidade tem peças de teatro
gratuitas no fim de semana

As artes cênicas estão em
destaque na intensa programa-
ção cultural neste fim de sema-
na, promovida pela Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Cultu-
ra). Os espetáculos, todos gra-
tuitos, acontecem tanto na área
central da cidade como também
em bairros, Jardim São Paulo e
Água Branca, reforçando o pro-
jeto da gestão Luciano Almeida
de descentralização da cultura.

Hoje (28), às 20h, a Sala 2
do Teatro Municipal Dr. Losso
Netto recebe o espetáculo Eh,
Turtuvia, Cia Fratri Alatere, so-
bre quatro caipiras, que são a
alma e a lembrança das históri-
as de uma pequena comunida-
de rural de 50 anos atrás.

Também no sábado, às
16h30, no teatro de arena da
Casa do Povoador, a Cia Tramp
de Palhaços une música e circo no
espetáculo A Charanga da Tramp.
Os palhaços Chimpa, Filomeno,
Pompeu e Lechuga contam à pla-
teia, de forma didática, sobre a im-

portância que a charanga - como
era chamada a banda do circo - ti-
nha no andamento do espetáculo.

Já a peça infantil Zé Pregui-
ça Contra a Dengue, da compa-
nhia Misancene, será apresen-
tada em duas ocasiões: hoje
(28), às 16h, no Centro Comu-
nitário do bairro Jardim São
Paulo, e domingo, 29/10, às 16h,
no Varejão do bairro Água Bran-
ca. Na atividade, o elenco ori-
enta, de forma divertida, sobre
os cuidados com a dengue.

SERVIÇO
Peça Eh, Turtuvia, hoje (28),
às 20h, a Sala 2 do Teatro Mu-
nicipal Dr. Losso Netto (ave-
nida Independência, 277); A
Charanga da Tramp, hoje
(28), às 16h30, no teatro de
arena da Casa do Povoador;
Zé Preguiça Contra a Den-
gue, hoje (28), às 16h, no
Centro Comunitário do bairro
Jardim São Paulo (rua Ingá,
834), e domingo (29), às 16h,
no Varejão do bairro Água
Branca (rua Montevidéu, 232).

Charanga da Tramp será apresentada neste
sábado em frente à Casa do Povoador

Neste dia 30
de outubro
(segunda-

feira),
comemora

mais um
aniversário
Alessandra

Fessel
Duarte,

esposa do
Dr. Gilberto

Pompermayer,
pelo que

registramos,
com alegria,

nossas
felicitações e

muita paz e
saúde.

Parabéns.

ANIVERSÁRIO
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Dia do SerDia do SerDia do SerDia do SerDia do Servidor Púbvidor Púbvidor Púbvidor Púbvidor Públicolicolicolicolico
é dia de ré dia de ré dia de ré dia de ré dia de resistência!esistência!esistência!esistência!esistência!

Em 28 de outubro, celebra-se o Dia do Servidor Público. A data

foi estabelecida em 1943 pelo então presidente Getúlio Vargas,

por meio do Decreto-Lei Nº 5.936/1943, originalmente denomina-

do Dia do Funcionário Público. Em 1990, com a implementação

do regime jurídico único dos servidores públicos federais pela Lei

8.112/90, a expressão "funcionário público" foi substituída por "ser-

vidor público". A história do funcionalismo público no Brasil re-

monta à chegada da família real em 1808.

Desde então, os servidores públicos enfrentaram desafios sig-

nificativos, alcançaram diversas conquistas e passaram por trans-

formações, sempre mantendo seu foco no atendimento e na en-

trega de serviços e produtos à sociedade brasileira por meio da

implementação de polít icas públicas. O servidor público de car-

reira desempenha um papel fundamental na manutenção da ges-

tão pública, independentemente do governante de turno.

A estrutura do Governo Brasileiro, concebida na Constituição de

1988, não pode ser viabilizada sem o engajamento dos servidores pú-

blicos. União, Estados e Municípios só podem funcionar eficazmente

graças ao trabalho desses profissionais. Os servidores públicos de to-

das as esferas de governo são orientados pelos princípios constitucio-

nais, que estabelecem que o acesso ao serviço público deve ocorrer

por meio de concursos públicos, garantindo imparcialidade e mérito.

Outro importante princípio introduzido pela Constituição de 1988

e posteriormente regulamentado pela Lei 8.112/90 é o da estabil i-

dade. Este não visa proteger apenas o servidor público, mas prin-

cipalmente assegurar a continuidade da prestação de serviços pú-

blicos, permitindo que os servidores atuem de acordo com os prin-

cípios constitucionais, independentemente das pressões políticas.

A carreira pública, embora seja almejada por muitos profissionais

na sociedade brasileira, é desafiadora e requer vocação. O maior atra-

tivo do serviço público não reside apenas na estabilidade e nos salári-

os, mas, sobretudo, na oportunidade de servir o público.

O Sindicato dos Municipais parabeniza nesta data os servidores de

Piracicaba, São Pedro, Águas de São Pedro e Saltinho por não desisti-

rem de lutar por melhores condições de trabalho mesmo diante de tan-

ta intransigência, falta de diálogo e valorização da categoria pelos atu-

ais governos municipais.

Dia 28 de outubro é Dia do

Servidor Público e esta é

uma data de luta e resistência!
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CCCCCECANECANECANECANECAN

500 mulheres serão
atendidas neste sábado
O atendimento se dará por ordem de chegada mediante distribuição
de senha e doação voluntária de um quilo de alimento não perecível

CCCCCENTROENTROENTROENTROENTRO CIT/S CIT/S CIT/S CIT/S CIT/SENAIENAIENAIENAIENAI

ArcelorMittal e Fiemg
firmam parceria voltada à
descarbonização industrial

Segundo a ACIPI, Sábado Sem Câncer é uma iniciativa relevante porque
leva até a população orientações e exames que podem salvar vidas

Divulgação

11 profissionais médicos e
outros 50 profissionais das áreas
de enfermagem e apoio do Cecan
(Centro do Câncer da Santa Casa
de Piracicaba) já estão a postos
para receber 500 mulheres a par-
tir das 8 horas deste sábado (28),
quando a Instituição promove
mais uma edição do programa
Sábado Sem Câncer de Mama,
para prevenir e rastrear gratui-
tamente casos da doença pelo
SUS-Sistema Único de Saúde.

O atendimento se dará por
ordem de chegada mediante dis-
tribuição de senha e doação volun-
tária de um quilo de alimento não
perecível. “Pelo menos 2% das par-
ticipantes apresentarão câncer de
mama, sem saber que estão com a
doença”, disse o oncologista Fer-
nando Medina, um dos diretores
do Cecan e organizador da Cam-
panha, cujo tema revela que “Um
Toque Pode Mudar Sua Vida”.

Ao ressaltar a importância da
iniciativa, Medina lembra que a
Campanha conta com apoio da Pre-
feitura, Diocese de Piracicaba, Di-
reção Regional de Ensino, Santa
Casa Saúde Piracicaba, Setor de
Diagnósticos por Imagem da San-
ta Casa e ACIPI- Associação Co-
mercial e Industrial de Piracicaba.

“Estive na ACIPI na noite da
última quinta-feira, 26, quando
fui muitíssimo bem recebido e
apresentei a seus diretores deta-

lhes do Sábado Sem Câncer, que
já atendeu mais de 5 mil pessoas
desde 1997”, disse Medina ao so-
licitar apoio dos empresários para
levar o discurso da prevenção ao
maior número de pessoas possível.

Para o presidente da ACIPI,
Marcelo Cançado, um dos princí-
pios da Associação é firmar parce-
rias no intuito de levar informa-
ções aos associados e a toda socie-
dade. “Neste contexto, o Sábado
Sem Câncer de Mama é uma inicia-
tiva relevante porque leva até a po-
pulação orientações e exames que
podem salvar vidas”, considerou.

Segundo Cançado, os núme-
ros das edições anteriores mos-
tram a importância desta ação e
reforça que a união de esforços faz
todo o sentido quando o assunto
é saúde. “Aproveito para agrade-
cer a participação do médico Fer-
nando Medina em nossa reunião
de Diretoria; foi sem dúvida, um
momento de esclarecimento, tan-
to quanto ao câncer de mama
quanto ao câncer de próstata, que
também merece atenção e cuida-
dos preventivos”, disse o presiden-
te, desejando sucesso ao evento e
estendendo agradecimentos aos
profissionais que, segundo ele,
não medem esforços para levar
atendimento especial e diferenci-
ado à comunidade de Piracicaba.

O ATENDIMENTO - O on-
cologista Fernando Medina expli-

ca que, ao chegarem no CECAN, as
mulheres passarão por uma entre-
vista para elaboração de ficha ca-
dastral com dados civis, idade, en-
dereço e escolaridade; em seguida
serão atendidas por médicos onco-
logistas para levantamento dos fa-
tores de risco, como histórico fa-
miliar positivo para o câncer, data
da última menstruação, menarca
precoce e estilo de vida, entre ou-
tras informações importantes.

Mulheres com mais de 40 anos
que apresentarem fatores de risco
importantes, serão encaminhadas
para mamografia feita pelo Insti-
tuto de Radiologia da Santa Casa
pelo SUS- Sistema Único de Saúde;

casos em que a mamografia apre-
sentar dúvidas, serão encaminha-
dos para ultrassonografia, princi-
palmente mulheres mais jovens,
com mamas densas. Se, ainda as-
sim, a dúvida persistir, a mulher
então, passará por biopsia anato-
mopatológica e, se necessário, será
submetida à cirurgia pelo SUS.
Mulheres com menos de 40 anos
que não apresentarem esses fa-
tores de risco, serão liberadas.

“Precisamos prevenir e contro-
lar o câncer, pois apesar de ser uma
das doenças que mais matam no
mundo, ela tem cura, tem jeito;
principalmente quando diagnosti-
cada precocemente”, disse Medina.

A ArcelorMittal e a Federa-
ção das Indústrias de Minas Ge-
rais (Fiemg) assinaram, nesta se-
gunda-feira (23), convênio de co-
operação para a criação do Centro
CIT/SENAI de Descarbonização
Industrial na capital mineira. O
centro receberá investimento ini-
cial de R$ 34 milhões para a es-
truturação básica do laboratório,
voltado para o desenvolvimento de
tecnologias e projetos de descar-
bonização. A assinatura ocorreu
durante a abertura do Imersão
Indústria, maior evento do setor
no estado – e contou com as pre-
senças do presidente da Arcelor-
Mittal Brasil e CEO Aços Longos e
Mineração LATAM, Jefferson De
Paula, e o presidente da Fiemg,
Flávio Roscoe, além do prefeito de
Belo Horizonte, Fuad Noman.

Com foco em Pesquisa & De-
senvolvimento (P&D), o Centro
CIT/SENAI de Descarbonização
Industrial vai promover a capaci-
tação de profissionais para traba-
lhar com esta temática. A estrutu-
ra básica do laboratório contará
com equipamentos complementa-
res à infraestrutura dos Institutos
do CIT SENAI. Serão desenvolvi-
das ações e projetos relacionados a
biocombustíveis sustentáveis, uso
de hidrogênio verde, captura e
transformação de CO2 e novas tec-
nologias de produção de aço.

“A criação do Centro CIT/SE-
NAI de Descarbonização Indus-
trial é mais um passo importante
na nossa jornada de descarboni-
zação. Para nós da ArcelorMit-
tal, a parceria com a Fiemg é

À esquerda, o presidente da Fiemg, Flávio Roscoe e à direita,
o presidente da ArcelorMittal Brasil, Jefferson de Paula

 Sebastião Jacinto Júnior

muito relevante, tendo em vista
que um dos principais desafios da
nossa sociedade e da indústria é
alcançar a neutralidade do carbo-
no. Este centro será fundamental
para desenvolvermos em conjunto
novas tecnologias que irão garan-
tir a sustentabilidade das nossas
operações”, afirmou De Paula.

META DE DESCARBONI-
ZAÇÃO - A ArcelorMittal lidera o
processo de descarbonização na
indústria do aço. Globalmente, o
Grupo ArcelorMittal foi pioneiro no
setor ao lançar a meta de ser car-
bono neutro até 2050 e, como pas-
so intermediário, reduzir em 25%
suas emissões específicas até 2030.

Até 2030, a empresa traba-
lhará com melhoria dos proces-
sos existentes e, depois disso, em-
pregará tecnologias disruptivas,
que tornarão a ArcelorMittal
carbono neutra até 2050. O Gru-
po estuda alternativas tecnoló-
gicas para utilizar os gases de
processo que contém CO‚ , como,
por exemplo, produzindo etanol
para consumo e uso na indús-
tria química, além de outras téc-
nicas de captura de carbono.

No Brasil, a ArcelorMittal
atua prioritariamente em quatro
frentes: otimização da matriz me-
tálica com aprimoramento do uso
de sucata como matéria-prima;
troca de combustível com a subs-
tituição parcial do carvão mineral
por gás natural; maximização do
uso de carvão vegetal renovável;
continuidade na adoção de melho-
rias de eficiência energética nos
processos de produção de aço.

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo (Se-
mdettur), lançou dois novos cur-
sos gratuitos de qualificação pro-
fissional - Excel Básico e Recepci-
onista de Hotel - que serão mi-
nistrados na Fumep (Fundação
Municipal de Ensino) no mês de
novembro. Os interessados pode-
rão se inscrever no site da Sem-
dettur até 05/11 pelo link http://
semdettur.piracicaba.sp.gov.br/
qualificacao/inscreva-se/

A Semdettur está investin-
do R$ 1,2 milhão em cursos de
qualificação profissional nas
áreas de serviços, comércio, in-
dústria e tecnologia até o final
de 2023, oferecendo 2.416 vagas

gratuitas no total, com a reali-
zação de 93 cursos presenciais.

O curso de Excel básico tem
carga horária de 30h e será mi-
nistrado de segunda a quinta-fei-
ra, das 8h às 12h. O curso recepci-
onista de hotel, com carga horá-
ria de 60h, terá aulas de segunda
à quinta-feira, das 19h às 22h30.

PRÉ-REQUISITOS – Os
interessados devem residir em
Piracicaba e estar desemprega-
dos (autônomo ou MEI), pos-
suindo idade mínima de 16
anos e Ensino Fundamental
concluído. Em caso de dúvidas
os candidatos devem entrar em
contato com o setor de qualifi-
cação da Semdettur por meio
do whatsApp (19) 3437-2225.

GGGGGRARARARARATUITTUITTUITTUITTUITOSOSOSOSOS

Prefeitura lança novos cursos de
Excel e de recepcionista de hotel

Com as mãos na terra e mu-
das prontas para o plantio, os
participantes do terceiro encon-
tro do percurso formativo, reali-
zado pela Coordenadoria de Se-
gurança Alimentar, da Secreta-
ria Municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social (Smads),
receberam orientações e informa-
ções sobre os aspectos culturais e
sociais de segurança alimentar,
utilizando das hortas comunitá-
rias como ferramenta para o for-
talecimento de vínculos no tra-
balho social com as famílias do
município. A ação, realizada na
manhã de ontem (27), na Casa
do Hip Hop, integrou a progra-
mação da Semana Agroecológica
Piracicaba Orgânica (Sapo).

Durante a atividade com as
equipes do Serviço de Proteção e
Atendimento Integral à Família
(PAIF), Karine Faleiros, enge-
nheira florestal e coordenadora
do Corredor Caipira e Cau Pala-
vicini Gallard, estagiária do Cor-
redor Caipira abordaram assun-
tos relacionados à produção
agrícola bem estabelecida, auto-
nomia produtiva, acesso aos ali-
mentos produzidos, geração de
renda e emprego; além da inse-
gurança alimentar e a fome, como
um direito que não pode estar
abaixo de interesses econômicos.

Logo após, os participantes

AAAAASSISTÊNCIASSISTÊNCIASSISTÊNCIASSISTÊNCIASSISTÊNCIA

Smads promove encontro de Segurança Alimentar

Participantes recebem orientações sobre os temperos

Divulgação

A Rodovias do Tietê, concessi-
onária responsável pela adminis-
tração das rodovias do Corredor
Leste da Rodovia Marechal Ron-
don, inicia, segunda (30), uma cam-
panha de recapeamento do pavi-
mento no Contorno de Piracicaba.
A obra tem como objetivo a recupe-
ração do pavimento existente, con-
templando as atividades de reparos
profundos e superficiais, microfresa-
gem, micro revestimento e revitaliza-
ção da sinalização horizontal.

Os trabalhos contam com o
prazo de um ano para serem finali-
zados e serão realizados na rodo-
via SPI-162/308, localizada na al-
tura do km 162 da rodovia Má-
rio Dedini -Rodovia do Açúcar
(SP-308). A obra compreenderá
o trecho entre os km 0 e 8+875.
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Concessionária inicia obras no Contorno de Piracicaba

Obras começam segunda (30)

Divulgação/Eixo

A intervenção contará com
o investimento de R$ 15,5 mi-
lhões, totalmente custeado pela
concessionária. A medida está
prevista no cronograma estipu-
lado pela concessionária junto à
Agência de Transportes do Es-
tado de São Paulo (Artesp). Os
moradores dos municípios da re-
gião de Piracicaba e os usuários
que trefegam diariamente pelo lo-
cal serão beneficiados com a obra.

TRÁFEGO — Durante os
trabalhos, serão necessárias in-
terdições de faixas destinadas ao
tráfego. Os locais serão devida-
mente sinalizados para alertar os
motoristas. A concessionária so-
licita aos usuários que reduzam
a velocidade e redobrem a aten-
ção ao passar por esses pontos.

foram convidados a conhecer a
horta-escola da Casa do Hip Hop,
projeto que propicia atividades
educativas a frequentadores da
associação, escolas, universida-
des e movimentos sociais. No lo-
cal foram realizadas duas ofici-
nas, uma de plantio e outra, de
produção de temperos secos.

Os encontros do percurso
têm o objetivo de nivelar concei-
tos sobre a segurança alimentar
no município e iniciar um proces-
so de sensibilização, vivências,
troca de conhecimentos interse-
toriais e como resultado da ação,
gerar, de forma conjunta, formu-
lário para diagnóstico de situação
de segurança alimentar junto às
equipes da Assistência Social.

Savana Fernandes, da Coor-
denadoria de Segurança Alimen-
tar, explica que o percurso é uma
ação voltada aos servidores da
Assistência Social mas, com a
parceria na Sapo, passou a ser
expandida a outros públicos. “É
um momento de muito aprendi-
zado e articulação entre as polí-
ticas; contamos com a participa-
ção de membros da Câmara In-
tersetorial de Segurança Alimen-
tar – Caisan, técnicos da Assis-
tência Social e da Coordenado-
ria de Programas de Alimenta-
ção e Nutrição, ligada à Saúde,
entre outras representações. Pre-

cisamos apoiar a formulação de
políticas públicas que favoreçam
a construção de um modelo, que
leve em conta a sustentabilidade
e contribua para o desenvolvi-
mento econômico, em consonân-
cia com o direito humano à ali-
mentação adequada”, disse.

Na oportunidade, represen-
tantes do movimento Tô Aqui e
da Comunidade Pereirinha apre-
sentaram uma proposta de tra-
balho de segurança alimentar,
em parceria com as comunida-
des de Piracicaba. “O Tô Aqui
me permitiu enxergar a impor-

tância de um trabalho que acha-
va não ter valor, como o conhe-
cimento sobre o plantio de ali-
mentos. Hoje, por exemplo, nós
temos uma horta em nossa co-
munidade e tudo o que é pro-
duzido nos serve de complemen-
to na alimentação”, contou Ma-
ria Aparecida dos Santos Silva.

A programação do percur-
so formativo será finalizada na
sexta-feira,  dia 17/11,  com
ação que reunirá técnicos da
PAIF e PAEFi, além de repre-
sentantes da Secretaria Muni-
cipal de Agricultura (Sema).
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A transfiguração de Cristo
no coração do Bairro Alto
Documentos preservados na Câmara Municipal registram o longo
período entre os primeiros pedidos até a construção do templo

SSSSSEMAEMAEMAEMAEMA

Nancy Thame se reúne com
o secretário de Agricultura
de São José do Rio Preto

O evangelista Matheus regis-
tra, no capítulo 17 de seu livro, que
“Jesus tomou consigo Pedro, Tia-
go e João, e os levou, em particular
a um alto monte”. No versículo 2,
continua: “Ali, ele foi transfigu-
rado diante deles. Sua face bri-
lhou como o Sol e suas roupas se
tornaram brancas como a luz.”

Lucas também relata o epi-
sódio no versículo 29 do capítu-
lo 9: “Enquanto orava, a aparên-
cia de seu rosto (de Jesus) se
transformou e suas roupas fica-
ram alvas e resplandecentes
como o brilho de um relâmpago.”

Ambos se referem à transfi-
guração de Jesus Cristo no Mon-
te Tabor, localizado na Galiléia.
Segundo as Escrituras, o episó-
dio teria ocorrido dias depois de
o Messias explicar aos discípulos
as implicações de segui-lo. A ilu-
minação de sua face e corpo sim-
boliza sua natureza transcenden-
tal e reforça o significado descrito
por outro evangelista, João, o qual
o define como “luz do mundo”.

A Igreja de Bom Jesus do
Monte reproduz a passagem bí-
blica tanto nas pinturas internas
quanto na arquitetura. O catoli-
cismo fortemente arreigado na
comunidade da então Vila Cons-
tituição, em meados do Século 19,
talvez seja a explicação para que
a subida do que é hoje a rua Mo-
raes Barros pudesse ser uma re-
presentação do Monte Tabor, com
Jesus Cristo resplandecente.

Mas o caminho entre o desejo
religioso e a inauguração do edifí-
cio foi longo, atravessou décadas
entre os Séculos 19 e 20, como regis-
tram documentos da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, preservados
pelo Setor de Gestão de Documen-
tação e Arquivo e, nesta semana,
destaque da série Achados do Ar-
quivo, feita em parceria com o De-
partamento de Comunicação Social.

DOAÇÃO DE TERRENO
– Em meados do Século 19, a
cidade já possuía algumas igre-
jas católicas. Mas em 1857, João
Antônio Siqueira doou um ter-
reno com a finalidade de ser cria-
da uma igreja para a população
moradora do Bairro Alto. Há in-
formações de que a mesma já ha-
via sido idealizada como Igreja
Bom Jesus do Monte e que o nome

provém da localização do terreno:
nele já existia um largo conheci-
do com o nome de “Bom Jesus”.

“Compactuando com a ne-
cessidade de construção da igre-
ja, os moradores e fiéis recorri-
am à Câmara com o pedido para
início das obras”, relata Caroli-
ne Leme Margiota, responsável
pela pesquisa dos documentos.
“Mas mesmo com as cobranças,
as obras levaram tempo para se-
rem iniciadas”, acrescenta.

Somente décadas mais tarde
– e com a persistência da popula-
ção – é que a Câmara registra, em
6 de novembro de 1893, a escolha
de Gaspar Fessel e Jacyntho Ante-
nor para tomarem frente e prosse-
guirem com o pedido de licença à
Câmara, feito anteriormente à
construção do espaço religioso:

“Requerimento de Gaspar
Fessel e Jacyntho Antenor da Sil-
va Mello, comissionados pelos
moradores das immediações do
Largo de São Bom Jesus, pedin-
do licença para levantar uma Ca-
pella em honra daquelle Santo no
dito largo. A Commição de Polí-
cia e Hygiene.” (Livro de atas
n. 16, 1892-1895, p. 64v)

“Para o Gaspar” – Aqui
vale um comentário especial sobre
a figura de Gaspar Fessel. Além
de ser uma das pessoas escolhi-
das para tomar frente a respeito
da cobrança para construção da
Igreja de Bom Jesus, era muito
conhecido em Piracicaba por ser o
zelador do Cemitério da Saudade.

O historiador Maurício Be-
raldo, coautor de “Somos todos
iguais”, relata que, quando havia
assumido o cargo, havia 630 se-
pultamentos no Cemitério da Sau-
dade. “Ao término de sua carrei-
ra, havia 20 mil”, relata. Essa
persona ficou, então, associada
ao falecimento dos piracicabanos,
devido ao elevado número de
mortos que foram enterrados en-
quanto se manteve no cargo.

Já o escritor Cecílio Elias Neto
rememora: “Gaspar Fessel esta-
va incorporado à cidade como
personagem dela mesma, o ‘tipo
folclórico’, ou seja, quando se per-
guntava a quem estava doente
“vaes para o Gaspar?”, descreve.

Rubens Cardia

Igreja Bom Jesus do Monte foi idealizada em 1857 e inaugurada em 1935

Ter se tornado folclorica-
mente um “sinônimo” de sepul-
tamento, não diminui o papel
fundamental de Gaspar Fessel,
que foi um colaborador essencial
para as obras da capela que se
tornaria a Igreja de Bom Jesus.

Indeferido – Não há infor-
mações muito precisas nos docu-
mentos encontrados na Câmara,
mas houve, no meio do caminho
para construção da Igreja Bom Je-
sus, uma tentativa de alterar po-
sição de sua construção. Apenas
um dia antes da pedra funda-
mental ser fundada no terreno –
em 5 de agosto de 1918 –, José
Cardoso encaminhou uma cor-
respondência à Câmara, pedindo
que a igreja fosse construída com a
frente para a rua Moraes Barros:

“Requerimento do senhor
José de Pereira Cardoso, pedin-
do para que a Igreja a ser cons-
truída no Largo bom Jesus, seja
com frente para a rua Moraes
Barros – indeferido.” (Livro de
atas n. 28, 1917-1921, p. 46)

Pedra fundamental – Então,
no dia seguinte, em 6 de agosto
de 1918 – mais de 60 anos depois
da doação do terreno para a cons-
trução a Igreja de Bom Jesus –
foi lançada a pedra fundamental
do que seria apenas um pequeno
templo. “De proporções modes-
tas, restringia-se a uma capela
mor (o que atualmente é presbi-
tério da igreja), ornada com ima-
gens de Nossa Senhora e João Ba-
tista, que levou apenas um ano para

ficar pronta”, como registra o Vo-
lume 2 do Catálogo da Exposição
Itinerante: desenhando o patrimô-
nio cultural de Piracicaba, escrito
por Marcelo Cachioni, de 2012.

Outros longos oito anos são
esperados pela comunidade, em
1926, até a chegada do padre
Mário Montefeltro, para que fos-
se iniciada a construção do novo
edifício, por meio das habilida-
des de Paulo Nardin, auxiliado
pelo construtor Napoleão Bellu-
co e os filhos Antônio e Alfredo.

A inauguração oficial da
Igreja, tal qual é hoje, só acon-
teceria em 1º de maio de 1935,
enquanto dirigida pelo padre
Martinho Salgot Sors, pároco
que permaneceu por 36 anos à
frente da Igreja Bom Jesus.

A TRANSFIGURAÇÃO -
Decorada por Mario Thomazi, as
pinturas do teto da igreja são de-
dicadas ao renascentista Rafael
Sanzio – reconhecido pela per-
feição dos desenhos. O pintor
teve o cuidado simbólico de rea-
lizar as pinturas atrelando a elas
referências sujeitas à inspiração
do templo: o episódio da trans-
figuração de Cristo, conforme os
evangelhos de Matheus e Lucas.

Do lado de fora, a inspira-
ção bíblica também fica eviden-
te, sobretudo à noite, quando as
luzes sobre a imagem do Bom
Jesus, instalada no alto da torre
da igreja, iluminam sua face
“como o Sol” e revelam suas ves-
tes “brancas como a luz”. É a re-
produção da transfiguração de
Cristo no coração do Bairro Alto.

Durante sua passagem em
São José do Rio Preto para reali-
zar uma palestra, a secretária Nan-
cy Thame, da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento), aproveitou a oportu-
nidade para reunir-se com Anto-
nio Pedro Pezzuto Júnior, secre-
tário de Agricultura do município,
na tarde de quarta-feira (25).

O objetivo da visita foi trocar
experiências sobre os novos proje-
tos e o andamento de programas
já iniciados em ambas as secretari-
as, desde as últimas reuniões reali-
zadas entre eles, em 2021 e 2022.

A Central Municipal de
Abastecimento Alimentar e as
Unidades de Segurança Alimen-
tar, lançadas neste ano pela se-
cretaria de São José do Rio Pre-
to, foram destacadas pelo secre-
tário Pedro Pezzuto. O secretá-

Nancy Thame, da Sema, e secretário de Agricultura
de São José do Rio Preto, Pedro Pezzuto

rio também compartilhou os ter-
mos de referência de projetos
para pleitear recursos federais
no Ministério da Agricultura.

A secretária Nancy Thame
ressaltou a importância deste
contato com outras secretarias
municipais de agricultura para
trazer mais ideias para a Sema,
levando em consideração a expe-
riência de um município que está
tendo êxito em sua execução.

“Avançamos muito desde nos-
sa primeira reunião, enquanto se-
cretária da Sema, em março de
2021, no qual nos inspiramos mui-
to na Política Pública de Seguran-
ça Alimentar e Nutricional, o pro-
grama Alimenta Rio Preto. Essa
troca de experiências foi muito im-
portante para nos ajudar a estru-
turar posteriormente os programas
da Sema”, disse Nancy Thame.

Thais Passos/SEMA

Divulgação

Dia 30 de outubro, quando se
comemora o “Dia do Trabalha-
dor Comerciário”, o presiden-
te do Sindicato dos Emprega-
dos no Comércio de Piracica-
ba (Sincomerciários), Vitor
Roberto (foto), destaca os 10
anos da Lei nº 12.790, sanci-
onada pela então presidente
Dilma Roussef, que regula-
menta a profissão do trabalha-
dor comerciário no país.  Já o
“Dia do Comerciário”, como
explica,  é resultado da luta
pela redução da jornada de
trabalho de 12 para oito ho-
ras diárias, conquistada em
29 de outubro de 1932, du-
rante uma grande passeata
da categoria, na cidade do Rio
de Janeiro, culminando com
a publicação do decreto-lei

4.042/32 no Diário Oficial da
União em 30 de outubro de
1932. “Por isso, o 30 de outu-
bro é o Dia do Trabalhador
Comerciário”, explica o presi-
dente do Sincomerciários.

COMERCIÁRIO
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Diversão em Cena apresenta
o “Clarice matou os peixes”

O projeto Diversão em Cena
apresenta no próximo sábado, dia
28, a peça “Clarice Matou os Pei-
xes”, no Teatro Virginio Ometto. O
espetáculo tem início às 16h, a en-
trada é gratuita e os ingressos de-
vem ser retirados com antecedên-
cia pelo aplicativo “Diversão em
Cena” ou na bilheteria do teatro.
A iniciativa é uma parceria da
Fundação ArcelorMittal com Pre-
feitura através da Coordenado-
ria de Ação Cultural e Amaci.

SINOPSE — No palco, os per-

sonagens Clarão, Clarito e Esclare-
cida, três divertidos “clowns”, re-
lacionam entre si quem seria o cul-
pado pela morte de dois inocentes
peixinhos. Na trajetória da trama,
para defenderem-se da acusação,
recontam a ligação afetiva que cada
personagem teve com os seus ani-
mais de estimação. A peça ‘‘Clari-
ce Matou os Peixes’’ levanta a
questão da relação com os bichos
de estimação e o grande tabu en-
tre os espetáculos direcionados a
crianças: a perda e a morte.

Para promover o diálogo so-
bre as diferentes espécies de abe-
lhas e a relação com a preserva-
ção da natureza e a biodiversi-
dade, a Prefeitura, por meio da
Secretaria de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap), realiza
hoje (28), das 9h às 12h, a quar-
ta edição da ação As Abelhas no
Nosso Dia a Dia, no Horto de
Tupi. A entrada é gratuita.

O evento integra a progra-
mação do Vem Pro Horto, em
parceria com o Instituto de Pes-
quisas Ambientais (IPA), a Fun-
dação Florestal (FF), o Laborató-

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Horto de Tupi sedia 4ª edição do ‘As Abelhas no Nosso Dia a Dia’
rio de Educação e Política Ambi-
ental (OCA/Esalq/USP), GeoApis
(proponente e coordenadora do
evento), da Usina Iracema, Grupo
São Martinho e CJS Meliponário
Urbano. Também conta com o
apoio da Guarda Civil Municipal.

Serão realizadas diversas
atividades voltadas aos públi-
cos infantil e adulto, como pin-
tura de rosto, desenho livre e
trilha ecológica, além da pales-
tra A importância das abelhas
para a biodiversidade urbana
e vida terrestre e a exposição
Conhecendo as Abelhinhas.

Laís Ferraz de Camargo, edu-
cadora ambiental da Simap, con-
ta que esse evento é sempre um
sucesso de público. “Esse evento
está na quarta edição e é um su-
cesso de público. O conteúdo e a
programação de atividades con-
ferem ao evento um caráter edu-
cativo, promovendo a reflexão so-
bre a importância das abelhas no
nosso cotidiano e como podemos
atuar para a sua preservação. Tudo
isso de forma lúdica e didática”, diz.

“Eventos como esse mostram
a importância da ação educativa
ambiental e de como é essencial

promover a coexistência com as
abelhas. Queremos mostrar que,
para cuidar do planeta, a gente co-
meça dentro de casa, zelando dos
pequenos, do nosso próprio quin-
tal e do nosso entorno. O Horto é,
de certa maneira, o quintal de Pi-
racicaba, então nada melhor do que
usar esse espaço para falar da im-
portância da conservação da bio-
diversidade através da preservação
dos polinizadores. É um momento
para conhecer mais sobre abelhas
e a importância delas para biodi-
versidade”, completa Elaine Basso,
CEO e fundadora da GeoApis.

2ª D2ª D2ª D2ª D2ª DISCUSSÃOISCUSSÃOISCUSSÃOISCUSSÃOISCUSSÃO

Programa ‘Atleta Kids’
é aprovado na Câmara

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou em segunda discus-
são, na quinta-feira (26), na 61ª
Reunião Ordinária, o projeto de lei
123/2023, com nova redação, que
institui o Programa “Atleta Kids”
nas escolas municipais, que objeti-
va “promover a prática esportiva
entre os jovens, para a formação
integral e o desenvolvimento de
valores cidadãos e reconhecimen-
to de habilidades esportivas”.

De autoria de Paulo Henri-
que (Republicanos), a propositu-
ra traz como princípios do Pro-
grama a inclusão, a diversidade,
a igualdade de gênero e a valo-

rização da ética esportiva. Ações
e parcerias com clubes esporti-
vos e outras instituições priva-
das, a prática de diferentes mo-
dalidades esportivas, “visando
proporcionar aos alunos uma vi-
vência ampla e divertida no con-
texto esportivo, com a supervisão
e orientação de profissionais da
educação física”, a realização de
eventos internos e externos, bem
como o incentivo à participação
dos pais e da comunidade, figu-
ram entre as diretrizes do Progra-
ma, trazidas em seu artigo 3º.

O projeto de lei, agora, segue
para apreciação do Executivo.

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

7ª Volta Luiz de Queiroz
tem inscrições abertas

Com o propósito de promo-
ver a integração dos campi da
USP e incentivar a atividade físi-
ca como instrumento para melho-
rar a saúde física e mental de toda
a comunidade, a Universidade or-
ganiza este ano o primeiro Circui-
to USP de Corrida e Caminhada.

A próxima etapa, chamada de
7ª Volta USP Luiz de Queiroz, será
realizada em Piracicaba, no cam-
pus da Escola Superior de Agri-
cultura Luiz de Queiroz (Esalq/
USP). Com largada e chegada no
Ginásio de Esportes do campus,
os participantes poderão optar pe-

los percursos de 3km (caminhada)
e 5 km (corrida), percorrendo as
alamedas arborizadas do campus.

Em Piracicaba, a organiza-
ção do evento é da SCPRAES -
Seção de Práticas Esportivas, ini-
ciativa da Pró Reitoria de Inclu-
são e Pertencimento – PRIP. A
prova será no dia 19 de novembro
de 2023 (domingo), com largada
às 7h30 na praça de esportes da
SCPRAES (Ginásio de Esportes).

SERVIÇO
Inscrições e informações (site e ane-
xos) – www.speedcrono.com.br.
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Técnica e enfermeira relatam
momentos finais de Jamilly
Também foi ouvida a farmacêutica responsável pela disponibilização do soro no hospital

A técnica de enfermagem e a
enfermeira do plantão da manhã
do dia 12 de agosto, na UTI (Uni-
dade de Terapia Intensiva) Pediá-
trica da Santa Casa de Piracicaba,
relataram à CPI (Comissão Parla-
mentar de Inquérito), nesta sexta-
feira (27), os momentos finais de
vida da menina Jamilly Vitória
Duarte, de 5 anos. Picada por es-
corpião no dia anterior, a criança
recebeu o primeiro atendimento na
UPA (Unidade de Pronto Atendi-
mento) da Vila Cristina e foi
transferida para o hospital, onde
recebeu o soro antiescorpiônico,
mas não resistiu. A CPI foi forma-
da na Câmara Municipal de Pira-
cicaba para investigar as circuns-
tâncias da morte da paciente.

Prestaram depoimento a téc-
nica de enfermagem Lídia Araújo
Cordeiro e a enfermeira superviso-
ra da UTI, que não autorizou a di-
vulgação de seus dados nesta re-
portagem. As profissionais relata-
ram aos vereadores que assumi-
ram o plantão às 7 horas da ma-
nhã e, na passagem de relatório do
caso pela equipe anterior, identifi-
caram que o quadro da paciente
havia se agravado. Jamilly chorava

bastante, estava com a frequência
cardíaca elevada e recebeu um
novo ciclo de soro antiescorpiônico.

Às 7h30, a equipe retirou a
mãe da menina da UTI para reali-
zar o procedimento de intubação.
Em seguida, Jamilly teve uma pa-
rada cardiorrespiratória. De acor-
do com as profissionais de saúde,
seguiu-se cerca de uma hora de
tentativas de ressuscitação, mas a
criança não resistiu. O óbito foi
declarado às 9 horas da manhã.

A CPI também ouviu, nesta
sexta-feira, o depoimento da coor-
denadora da farmácia da Santa
Casa, Juliana Prezotto de Castro
Costa. Ela relatou o procedimento
de guarda e disponibilização do
soro antiescorpiônico no hospital
e deu detalhes de como se dá o
protocolo e a comunicação entre
as equipes de enfermagem e o se-
tor de farmácia para fornecimen-
to imediato da medicação. Ela
também falou sobre o registro dos
casos atendidos e comunicação
posterior ao sistema do GVE
(Grupo de Vigilância Estadual) e
sistema de notificação nacional
para a reposição do insumo.

Para o presidente da CPI, ve-

Para Acácio Godoy (PP), foi possível observar
como se dá o protocolo de atendimento

Guilherme Leite

reador Acácio Godoy (PP), foi pos-
sível observar, com os depoimen-
tos, como se dá o protocolo interno
de atendimento de casos de escor-
pionismo, que é acionado a partir
da comunicação entre as equipes
para a disponibilização do soro
antiescorpiônico. Ele citou que
esse sistema será abordado no re-
latório para que sejam adotadas
ações efetivas para que situações
com a de Jamilly não se repitam.

Na segunda-feira (30), a
CPI retoma os depoimentos, às
8 horas, com a participação da
enfermeira coordenadora e da
médica responsável pelo caso,
na Santa Casa. Também inte-
gram a CPI os vereadores Gus-
tavo Pompeo (Avante), como
relator e os membros Cássio
Luiz Barbosa (PL), o Cássio
Fala Pira, Pedro Kawai (PSDB)
e Paulo Camolesi (PDT).

Ex-diretor da Escola Estadu-
al “Honorato Faustino”, o profes-
sor Dudley Rocha Bastos teve sua
trajetória na educação reconhe-
cida pela Câmara com a moção
de aplausos 180/2023, entregue
pelo vereador Laércio Trevisan Jr.
(PL) durante a 61ª Reunião Or-
dinária, nesta quinta-feira (26).

Dudley foi diretor da unida-
de por 20 anos e depois supervi-
sor escolar até se aposentar, em
1986. Trevisan Jr. recordou o pe-
ríodo em que estudou na escola
estadual, situada no São Dimas.

“É um orgulho poder prestar
essa homenagem a Dudley, que foi
meu diretor na ‘Honorato Fausti-
no’. Sabemos a linha dura que ele
tinha, mas para o bem, e os alunos
jamais esquecem. Lembro que o
senhor delegou a mim montar um

Vereador Laércio Trevisan Jr. entregou moção de aplausos a Dudley
Rocha Bastos em reconhecimento à atuação como educador

Guilherme Leite
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Diretor por 20 anos da ‘Honorato
Faustino’, Dudley é homenageado

time de futebol, entre todas as es-
colas estaduais de Piracicaba, e o
‘Honorato Faustino’ foi vice-cam-
peão, só perdendo um jogo, na fi-
nal”, relembrou Trevisan Jr.

“Não só eu, mas meus irmãos,
minha filha, meus primos, meus so-
brinhos, todos passaram pela ‘Ho-
norato Faustino’. Dudley era linha
dura e a coisa funcionava, não é
que nem hoje, com esses absurdos
que vemos, com os alunos tratan-
do mal os professores”, completou
o vereador, que disse ter “muita
satisfação” em reverenciar pessoas
que se dedicam à educação no país.

Ao lado de familiares, amigos
e funcionários da escola estadual,
Dudley agradeceu à homenagem.
“O Laércio foi aluno da ‘Honorato
Faustino’, tenho muito orgulho
disso. Muito obrigado”, declarou.

O requerimento 942/2023,
que solicita ao Executivo infor-
mações sobre a Política Munici-
pal de enfrentamento às Mudan-
ças Climáticas, a concepção do
Plano Municipal correlato e a ins-
talação de sistema de geração fo-
tovoltaica de energia elétrica em
prédios públicos municipais, foi
aprovado em plenário na noite
desta quinta-feira (26), na 61ª
Reunião Ordinária de 2023 da
Câmara Municipal de Piracicaba.

De autoria da vereadora Sil-
via Morales (PV), do mandato co-
letivo A Cidade É Sua, a proposi-
tura traz em seu texto retrospecto
de diversas recentes ações promo-
vidas em âmbito municipal, com
participação de diversas entidades
e coordenação da Comclima (Co-
missão Municipal de Mudança
Climática), voltadas à elaboração
de um Plano Municipal de enfren-
tamento às Mudanças Climáticas
em Piracicaba e de minuta de pro-
jeto de lei, que dispõe sobre a ins-
talação de sistema de geração fo-
tovoltaica de energia elétrica em
prédios públicos municipais.

“Qual é o prazo previsto para
o encaminhamento da minuta da

EEEEENFRENTNFRENTNFRENTNFRENTNFRENTAMENTAMENTAMENTAMENTAMENTOOOOO

Requerimento cobra propostas
contra as mudanças climáticas

Política Municipal de enfrentamen-
to às Mudanças Climáticas com
vistas a iniciar a tramitação na
Câmara?”, questiona o requerimen-
to que, na sequência, também per-
gunta “quais são as estratégias do
Executivo Municipal em relação à
disponibilização de recursos finan-
ceiros e humanos para a concep-
ção do Plano Municipal de enfren-
tamento às Mudanças do Clima?”.

A propositura ainda questi-
ona se a Prefeitura buscará asso-
ciar-se ao “ICLEI – Governos Lo-
cais pela Sustentabilidade”, uma
rede que atua em mais de 130 pa-
íses com foco em ações locais vol-
tadas ao desenvolvimento urba-
no sustentável, conforme debati-
do em reuniões da Comclima.

Silvia Morales, por meio do
requerimento aprovado em ple-
nário, indaga qual é a estratégia
da Prefeitura para o uso de ener-
gia solar em prédios públicos,
pede um prazo para que a minu-
ta proposta ao Executivo sobre o
assunto seja encaminhada para
análise legislativa e questiona se
há outras iniciativas relaciona-
das à utilização de energia reno-
vável adotadas pela Prefeitura.
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Requerimento cobra ações
para problemas em unidade

Problemas estruturais na
UPA (Unidade de Pronto Aten-
dimento) da Vila Rezende mo-
tivaram a aprovação do reque-
rimento 978/2023 pela Câma-
ra Municipal de Piracicaba. Vo-
tada em caráter de urgência
nesta quinta-feira (26), na 61ª
Reunião Ordinária, a proposi-
tura solicita que a Secretaria
Municipal de Saúde informe se
realiza vistorias periódicas para
verificar as condições dos equi-
pamentos e instalações.

Autor do requerimento, o
vereador Cássio Luiz Barbosa
(PL), o Cássio Fala Pira, disse ter
constatado falta de ventiladores
e ventiladores quebrados, lâm-
padas queimadas, ares-condici-
onados sem funcionamento, fios
soltos nas paredes, falta de azu-
lejos nas paredes, portas quebra-
das, leitos com pacientes nos cor-
redores, paredes quebradas até
o teto espalhado com mofo.

Durante a reunião, o verea-
dor exibiu um vídeo com os pro-
blemas e questionou por qual mo-
tivo a Secretaria de Saúde não
adotou as providências. No texto

da propositura, ele solicita infor-
mações sobre o prazo para a exe-
cução dos serviços. “Encontrei pes-
soas de idade num calor infernal”,
disse ele, ao justificar o requeri-
mento na tribuna da Câmara.

Quem também apresentou fo-
tos dos problemas na unidade foi
o vereador Laércio Trevisan Jr
(PL). Ele criticou os defeitos nos
aparelhos de ar condicionado.

Na sua justificativa de voto,
Josef Borges (Solidariedade) dis-
se que o Executivo possui um pro-
jeto pronto para construção de
uma nova unidade e que a troca
do telhado está em processo.

Paulo Campos (Podemos)
disse que o tema deveria ser dis-
cutido pela Câmara em audiên-
cia pública. Segundo ele, a região
do bairro Vila Cristina foi contem-
plada com uma unidade que aten-
de a população, o que deveria ocor-
rer também na Vila Rezende.

Já Rai de Almeida (PT) dis-
se que a saúde foi precarizada
pela terceirização. “Não estamos
falando mal do prefeito, estamos
falando da política que está sen-
do implementada”, declarou.

Conhecido nas artes plásticas
pelo trabalho influenciado pela
música e pela literatura, Júlio Ve-
redas traz a Piracicaba a exposi-
ção Profundus, Sertanus, Incan-
tatus a partir deste domingo (29),
às 15h, no hall do Teatro Munici-
pal Erotides de Campos. A mos-
tra, com apoio da Prefeitura, por
meio da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural), reúne cer-
ca de 30 obras que foram criadas
entre 1982 e 2022. A abertura con-
tará com apresentação musical
da cantora Marcia Mah e do vi-
olonista Zé Marcos, interpretan-
do canções de Elomar Figueira
Mello. A entrada é gratuita.

No final dos anos 1970, ao
ganhar uma fita cassete de um
artista cujas músicas contavam
com um dialeto próprio e com
uma sonoridade que estabelece
um novo paradigma para a mú-
sica erudita brasileira, o artista
plástico Júlio Veredas se viu com-
pletamente apaixonado pela obra
do músico e compositor Elomar
Figueira Mello. Sua aproximação
com a obra de Elomar fez com que
se iniciasse ali uma série de obras
artísticas atravessadas pela musi-
calidade do músico e que, agora,
estão reunidas nesta exposição.

A mostra, realizado com o prê-
mio Exposição Inédita do Proac
2022, com curadoria do mestre em
artes visuais Allan Yzumizawa, traz
desenhos feitos em grafite sobre
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Teatro do Engenho inaugura mostra ‘Profundus, Sertanus, Incantatus’

Júlio Veredas é conhecido pelo trabalho
influenciado pela música e pela literatura
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papel, nanquim sobre papel e aqua-
rela. Os trabalhos apresentados
nessa exposição inédita também
são influenciados pela poética do
escritor João Guimarães Rosa,
que reconstrói a imagem do ser-
tão e o universaliza quando trans-
cende o eterno conflito entre o ser
humano e o destino que o espera.

Veredas fala da perspectiva
da busca e exploração do sertão
em si mesmo por meio das obras.
“O título dessa exposição traz algo
do encantamento que flagrei na
minha convivência com amigos
que vivem na caatinga. Muitas
vezes eles me contavam suas his-
tórias em botecos na beira de es-
tradas e eu contava as histórias
do que estava vivendo em São Pau-
lo. Mesmo morando lá por muito
tempo, não me sentia um vaquei-
ro, um catingueiro, e é nessa tro-
ca que nossas histórias ganha-
vam um certo encanto, uma for-
mação de nossas identidades”.

Elomar Figueira Mello, baia-
no de Vitória da Conquista, é com-
positor, escritor, violonista e can-
tor. Hoje, com 85 anos, é conside-
rado um artista ímpar na música
brasileira e sua obra surge como
um marco significativo dentro do
panorama da música popular bra-
sileira, marcada pela forte presen-
ça de variantes dialetais, arcaís-
mos e neologismos, formando
uma linguagem muito caracterís-
tica fundada na oralidade serta-

neja. Suas letras abrangem uma
ampla gama de temas, na maior
parte das vezes vinculado ao ima-
ginário rural do sertanejo nordes-
tino, ainda que com elementos
medievais, cristãos e ibéricos.

JULIO VEREDAS - Natu-
ral de Sorocaba, Julio Veredas,
residiu por muitos anos na ca-
pital, convivendo com grupos de
música e teatro, quando inicia
as primeiras mostras de seus
desenhos, realizando exposições
individuais no Centro Cultural
São Paulo e no MASP (1983/
1984), mantendo em paralelo
uma produção em sua cidade
natal, Sorocaba, com artistas di-
versos e na cidade de Vitória da

Conquista Bahia, terra do com-
positor Elomar Figueira Mello,
que passa a ser uma grande refe-
rência em seu processo artístico.

SERVIÇO
Exposição Profundus, Serta-
nus, Incantatus, de Júlio Ve-
redas. Inauguração domin-
go (29), às 15h, no hall do
Teatro Municipal Erotides
Campos. Período de visita-
ção: 29/10 a 12/11, de segun-
da à sexta-feira, das 13h às
17h e aos finais de semana,
de acordo com a agenda de
espetáculos. Avenida Dr.
Maurice Allain, 454, Engenho
Central. Entrada gratuita. In-
formações: 3403-2600.
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Solicitada em março,
manutenção em bancos de
praça não foi realizada

Pedido encaminhado pelo
vereador Pedro Kawai (PSDB) em
1º março, a manutenção de ban-
cos na Praça Otília Alves de Sou-
za, localizada na Rua das Olivei-
ras, 500, no bairro Bosque dos
Lenheiros, ainda não foi realiza-
da pela Prefeitura. A situação
motivou o parlamentar a apresen-
tar o requerimento 945/2023,
aprovado nesta quinta-feira (26),
durante a 61ª Reunião Ordinária.

No texto da propositura, o
parlamentar detalha que, depois
do envio da indicação 1234/
2023, em março, recebeu como
resposta da Semozel (Secretaria
Municipal de Obras e Zeladoria)
que “a solicitação está sendo
encaminhada ao Setor de Obras
Civis para análise”. No entan-
to, aponta Kawai, “até a presen-
te data não foi tomada nenhu-
ma providência”, acrescentou.

Ele relata, no requerimen-
to, esteve novamente na pra-
ça, a pedido dos moradores
daquela região, e que pode cons-
tatar que o local continua no
mesmo estado de má conserva-
ção, com os bancos precários.

O vereador quer saber se o
Setor de Obras Civis realizou a
vistoria na praça. Caso tenha
realizado, ele pede detalhes so-
bre a data e o responsável por
emitir o laudo das visitas. Caso
isso ainda não tenha ocorrido,
Kawai quer saber quais os mo-
tivos de ainda não ter sido rea-
lizada visita, assim como estu-
dos técnicos, com o objetivo de
fazer a manutenção dos bancos.

“Existe a possibilidade de
atendimento desta demanda
pelo Executivo”, questiona.
“Caso não haja, favor justifi-
car”, conclui, no requerimento.

OUTUBRO ROSA NA SEMUTRI
Mais de 50 pessoas partici-
param ontem (27) da série
de palestras voltadas ao pú-
blico feminino, Outubro Rosa
– Cuidar é a Melhor Preven-
ção, realizada na sede da Se-
cretaria Municipal de Trans-
portes Internos (Semutri). A
programação contou com a
presença das servidoras
que trabalham na Pasta e
das esposas dos funcionári-

os e colaboradores que atu-
am no local. O titular da Pas-
ta, Reinaldo José Pousa, dis-
se que a programação foi um
sucesso e serviu para ofere-
cer acolhimento para as mu-
lheres por meio das informa-
ções sobre prevenção ao
câncer de mama, dicas de
nutrição e enfrentamento da
violência doméstica e famili-
ar contra o público feminino.
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Arrastão Ecológico acontece neste sábado
Com concentração no Largo dos Pescadores, voluntários farão coleta de resíduos das margens do rio; evento é organizado pela Amoporto
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Com concentração no Largo dos Pescadores, voluntários coletarão resíduos das margens do rio Piracicaba

Com organização da Amo-
porto (Associação dos Morado-
res e Comerciantes da Rua do
Porto), com apoio da Prefeitura
de Piracicaba, acontece neste sá-
bado (28) o Arrastão Ecológico no
rio Piracicaba. A concentração será
às 8h, no largo dos Pescadores, e
o evento é aberto ao público.

Os participantes serão dividi-
dos em grupos, que percorrerão
as margens do rio Piracicaba fa-
zendo a coleta de lixo e resíduos.
Por isso, é solicitado que todos os
voluntários usem roupas confor-
táveis e luvas de proteção e levem
sacos de lixo, água e lanche.

O Núcleo de Educação Am-
biental da Secretaria de Infra-
estrutura e Meio Ambiente (Si-
map) e o PCJ estarão na ação
com tenda de ilustrações e pas-
seio virtual pelo rio Piracicaba,

enfatizando sobre a importân-
cia da preservação dos rios e da
redução do uso de plásticos.

“A destaque desse arrastão
é o viés educacional, por meio
da educação ambiental. Essa ca-
racterística segue a edição rea-
lizada em março, em alusão ao
mês da água, pois favorece a
troca de conhecimentos e poten-
cializa as ações sobre separação
e descarte correto de resíduos.
Além disso, fazer a limpeza do
rio Piracicaba, de forma coleti-
va, é marcante para os partici-
pantes, considerando o afeto dos
piracicabanos ao rio”, comenta
a educadora ambiental da Si-
map, Laís Ferraz de Camargo.

A Associação de Moradores e
Amigos do Bairro Nova Piracicaba
(AMA – Nova Piracicaba) farão
ainda um plantio de mudas de

árvores nativas na avenida Cru-
zeiro do Sul, objetivando a recupe-
ração e preservação da mata ciliar.

“O que motivou a realização
do arrastão é que a nova reestru-
turação da Amoporto abrange,
agora, uma área muito maior da
região. Por isso, decidimos fazer
essa ação envolvendo a comunida-
de para mostrar essa amplitude da
Amoporto, com a intenção de des-
poluir, limpar realizando benfei-
torias para a área e para o meio
ambiente”, destaca Luis Fernan-
do Magossi, o Gordo do Barco,
que é associado da Amoporto.

600 QUILOS – Em março,
a Simap realizou, em parceria com
a Oscip Pira 21, a 26ª edição do
Arrastão Ecológico, dentro da
Campanha Rio Vivo. Na ocasião,
os grupos participantes recolhe-
ram cerca de 600 kg de resíduos.
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Operação Centro Seguro prendeu duas pessoas
A Prefeitura e as forças de

segurança de Piracicaba apresen-
taram na tarde de ontem (27) ba-
lanço da operação Centro Segu-
ro, realizada quinta no quadrilá-
tero formado pelas ruas Moraes
Barros, José Pinto de Almeida e
XV de Novembro e avenida Ar-
mando de Salles Oliveira, além da
praça José Bonifácio, Terminal
Central de Integração (TCI) e pra-
ça Takaki, na Paulistao . O objeti-
vo da operação é coibir a prosti-
tuição e o tráfico de drogas e as-
sim dar maior segurança à popu-
lação que frequenta a área central
e outros pontos com maior fluxo
de pessoas. Outras ações da mes-
ma magnitude estão previstas
para acontecer nos próximos dias.

Durante a operação, 53 pes-
soas foram abordadas e dois fo-
ram presas, uma delas era procu-
rada pela Justiça e a outra foi pre-
sa por tráfico de drogas. Na ope-
ração, 12 veículos foram vistoria-
dos e 1 deles recolhido por falta de
equipamentos de segurança. Além
disso, foram elaborados 2 autos
de infração de trânsito e 3 bole-
tins de ocorrência, 1 para averi-
guação de suspeito de tráfico e
outros dois por atitude suspeita. A
polícia também apreendeu um ce-
lular roubado e realizou oitiva de
suspeito de tráfico, além de elabo-
rar termo circunstanciado de jogo
de azar. Essas ações foram reali-

A PM ajudou na fiscalização dos estabelecimentos comerciais
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zadas em conjunto pela Polícia Mi-
litar, Polícia Civil e Guarda Civil.

As secretarias municipais de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran), de Saú-
de (Vigilância Sanitária), Finanças
(Fiscalização Tributária) também
participaram com a interdição de
ruas centrais e fiscalização de 9 es-
tabelecimentos comerciais, sendo 2
lacrados pela Vigilância Sanitária,
1 autuado por falta de inscrição
municipal, 1 autuado por não fazer
alterações cadastrais e 1 notificado
para fazer atualização do CNAE.

O prefeito Luciano Almeida
confirmou que a operação Centro
Seguro vai continuar nos próximos
dias para aumentar a segurança
na área central e no seu entorno e
assim dar maior tranquilidade
para os munícipes e suas famílias
que devem transitar pelo local du-
rante as festividades de final de ano.

REVITALIZAÇÃO – A
operação Centro Seguro comple-
menta as ações da Prefeitura para
revitalização e ocupação da área
central de Piracicaba. Entre elas
estão a remodelação da Praça
Antônio de Pádua Dutra, locali-
zada entre as ruas XV de Novem-
bro e Moraes Barros e avenida
Armando de Salles Oliveira, con-
cluída nesta semana. Foram cri-
adas 62 vagas de estacionamen-
to no local, além de aberto acesso
entre a XV e a Moraes Barros. As

adequações agradaram os fre-
quentadores do espaço, entidades
e taxistas que trabalham ali.

Outra ação é a elaboração de
projeto de revitalização da praça
José Bonifácio e seu entorno, que
busca ampliar e enaltecer o acesso
turístico no município, bem como
favorecer a ocupação habitacional
da área central. A proposta está
alinhada ao Masterplan, um es-
tudo da área central, incluindo
pontos estratégicos, desenvolvido
em parceria entre a Prefeitura e
Acipi. Há uma consulta pública
aberta para receber dúvidas e su-
gestões sobre o projeto. Qualquer
pessoa pode participar da consul-
ta, que vai ficar disponível por 30

dias no site consultaspublicas.
piracicaba.sp.gov.br/projetos/
revitalizacao-praca-jose-bonifacio/.

Também integra as ações de
revitalização e ocupação do Cen-
tro Projeto de Lei Complementar
(PLC) que dispõe sobre os incenti-
vos urbanísticos e fiscais para re-
abilitação de edificações, produ-
ção habitacional multifamiliar e
hospedagem na área central de
Piracicaba. Uma audiência públi-
ca para apresentação e discussão
da proposta será realizada no dia
8/11, às 11h, no auditório do Cen-
tro Cívico. A minuta pode ser aces-
sada na íntegra em: https://
piracicaba.sp.gov.br/publicacoes/
minuta-de-lei-complementar/.
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Dia Mundial do AVC e os minutos que salvam vidas
Quando se trata de AVC (Aci-

dente Vascular Cerebral), cada mi-
nuto é vital; pois minutos podem
salvar memórias, a fala, a mobili-
dade e, em última instância, a vida.
Com o risco global de AVC, que
afeta uma em cada quatro pesso-
as ao longo da vida, a conscienti-
zação pública sobre os sintomas e
a importância de agir rapidamen-
te torna-se crucial para salvar vi-
das e melhorar os resultados para
os 9 milhões de pessoas que so-
brevivem ao AVC a cada ano.

Por isso, neste 29 de outu-
bro, Dia Mundial do AVC,  o aler-
ta para prevenção tem sido moti-
vo de campanha em todo o mun-
do. Só no Brasil, o acidente vas-
cular cerebral é a segunda maior
causa de mortalidade e, no mun-
do,  o principal agente de incapa-
cidade. Em 2020, a doença ma-
tou 6,6 milhões de pessoas em
todo o planeta; número que pode
subir para quase 10 milhões até
2050, segundo estudo publicado
na revista The Lancet Neurology.

De acordo com a pesquisa,
o número de óbitos provocados
pela doença aumentaria em 50%
até 2050, totalizando 9,7 mi-
lhões de mortes por ano em todo
o mundo. Ainda segundo os
pesquisadores responsáveis pelo
relatório, a crise global provo-
cada pelo AVC custaria até US$
2,3 trilhões, mais de R$ 11 tri-
lhões, anualmente. As informa-
ções são da Medical Xpress.

O combate à doença é um dos
principais objetivos da Organização
Mundial do AVC (World Stroke
Organization – WSO), que nos úl-

Médico Moises Lara fala sobre AVC
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timos anos está focada na melho-
ria da conscientização sobre os sin-
tomas do AVC por intermédio de
campanhas permanentes. O objeti-
vo, difundido entre profissionais
de saúde e hospitais credenciados
que integram a linha de atendi-
mento AVC, é destacar o que
pode ser salvo se todos conhece-
rem os sinais para agir rapidamen-
te em socorro à pessoa afetada.

“É um momento oportuno
para aumentar a percepção da
gravidade e da alta taxa de ocor-
rência do AVC, divulgar méto-
dos de prevenção e redução de
casos, conscientizar sobre os si-
nais e fatores de risco e incenti-
var gestores de saúde a adotar
medidas para melhorar a pre-
venção, acesso ao tratamento e
apoio aos sobreviventes e cui-
dadores”, ressalta o neurocirur-
gião intensivista da Santa Casa
de Piracicaba, Moisés Lara.

Ele lembra que a Santa Casa
é referência regional e único hos-
pital da cidade credenciado pelo
Ministério da Saúde para o aten-
dimento da Linha de Cuidado ao
AVC. Segundo o neurocirurgião,
de 1º de janeiro a 30 de setembro
deste ano, a instituição atendeu
277 casos de pessoas vítimas do
AVC. “No mesmo período de
2022, esse número foi de 336 pa-
cientes. Em todo o passado, foram
451 pessoas atendidas em nossa
instituição, vítimas do acidente
vascular cerebral”, lembrou.

De acordo com Moises Lara,
existem dois tipos de AVC: o isquê-
mico, que ocorre devido ao entupi-
mento de vasos sanguíneos no cé-

rebro; e o hemorrágico, que resul-
ta da ruptura de um vaso intra-
craniano. Alguns dos sinais de aler-
ta mais comuns incluem fraqueza
ou formigamento na face, braço ou
perna, especialmente em um lado
do corpo; confusão mental, altera-
ção na fala ou na compreensão;
alterações na visão, equilíbrio, co-
ordenação ou ao andar; além de
tontura e dor de cabeça súbita e
intensa, sem causa aparente.

“O principal fator de risco
para o AVC é a hipertensão ar-
terial, seguido por arritmia car-
díaca, diabetes, tabagismo, co-
lesterol alto e obesidade. Idade,
raça e herança genética também
influenciam”, explica o neuro-
cirurgião ao reforçar ainda que

é crucial agir rapidamente ao
identificar os sinais de um AVC.

“Peça à pessoa para sorrir e
observe se a boca está torta. Em
seguida, peça que ela eleve os bra-
ços e verifique se um deles está fra-
co. Diga uma frase ou cante uma
música e observe se há dificulda-
de na fala. Caso identifique esses
sinais, chame imediatamente a
emergência”, alerta o médico.

O tratamento do AVC  se-
gue a protocolo clínico e diretri-
zes terapêuticas específicas para
essa condição. A melhor forma
de tratamento, atendimento e
reabilitação deve ser prescrita
por médicos e especialistas, le-
vando em consideração as ne-
cessidades de cada paciente.
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Rosolem entre os mais
influentes do mundo

Pelo segundo ano consecuti-
vo, Ciro Rosolem, membro do Con-
selho Científico Agro Sustentável
(CCAS), foi reconhecido como um
dos pesquisadores mais influentes
do mundo, de acordo com o
ranking produzido pela Universi-
dade de Stanford (EUA). A quin-
ta edição deste ranking, divulga-
da anualmente, utiliza dados da
base de dados Scopus para classi-
ficar cientistas em diversas áreas.

Rosolem figura no seleto gru-
po dos 2% mais influentes ao lon-
go da carreira, o que demonstra
sua excelência e competência
como pesquisador. O ranking
abrange diversas áreas do conhe-
cimento, como ciências médicas,
agrárias e veterinárias, tecnologi-
as assistivas, química e biologia.

José Otávio Menten, presi-
dente do CCAS, destacou o or-
gulho da organização em ter um
membro como Ciro Rosolem e
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Ciro Rosolem

ressaltou que este reconhecimen-
to reflete a pesquisa de excelên-
cia e competência que ele realiza.

O ranking contabiliza um to-
tal de 1.294 pesquisadores brasilei-
ros, sendo os Estados Unidos o país
com o maior número de represen-
tantes, com 69.258 pesquisadores.
Em seguida, temos a China, com
23.484 pesquisadores, e o Reino
Unido, com 16.797 pesquisadores.

É importante mencionar que a
base de dados utilizada pelo ranking
engloba apenas artigos em inglês, o
que ressalta ainda mais a relevân-
cia do trabalho do pesquisador.

Em agradecimento à honra-
ria recebida, Rosolem destacou
a importância de seu trabalho
em prol da agricultura susten-
tável e reafirmou seu compro-
misso em apresentar fatos em-
basados em verdades científicas
para comprovar a sustentabili-
dade das atividades agrícolas.
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Comitês investiram R$ 850 mi
ao longo de três décadas
Esgoto tratado salta de 6% para 82% nos 76 municípios dos Comitês PCJ neste período

As águas dos Rios Piracica-
ba, Capivari e Jundiaí, bem como
seus afluentes, possuem um guar-
dião incansável: os Comitês PCJ,
que em novembro comemoram 30
anos. Responsáveis por planejar e
investir em ações de gerenciamen-
to dos recursos hídricos em 76 mu-
nicípios, sendo 71 localizados no
estado de São Paulo e cinco no es-
tado de Minas Gerais, estes comi-
tês de bacias hidrográficas somam
grandes conquistas nestas três
décadas. Entre outros pontos re-
levantes que marcam a história
dos Comitês PCJ está a forte par-
ticipação da comunidade por meio
de suas 12 câmaras técnicas, hoje
formadas por mais de 900 pesso-
as atuantes em diversas áreas,
além de contar com a Agência das
Bacias PCJ, entidade que atua
como seu ‘braço executivo’.

Com uma gestão moderna,
estratégica e baseada em dados
primários, aliada a tecnologias
inovadoras de mapeamento e mo-
nitoramento, os Comitês PCJ têm
alcançado resultados notáveis.
Entre 1994 e 2023, deliberaram
investimentos de cerca de R$
852,4 milhões em 892 empreen-
dimentos, incluindo a contrapar-
tida dos tomadores. São iniciati-
vas que vão do tratamento de es-
gotos e o controle de perdas de
água no abastecimento ao o reflo-
restamento e educação ambiental.

Para o presidente dos Comi-
tês PCJ, o prefeito de Piracicaba,
Luciano Almeida, o futuro do pla-
neta passa pelas pautas relaciona-
das às questões climáticas, em es-
pecial o estresse hídrico. “A atua-
ção dos Comitês PCJ nestes 30
anos tem sido fundamental para
identificar novos sistemas de pre-
servação que possam garantir a
qualidade de vida e o desenvolvi-

Primeira reunião extraordinária CBH-PCJ, realizada em 1995

Agência PCJ

mento econômico das nossas ci-
dades. Particularmente, sinto-me
privilegiado em presidir os Comi-
tês Federal e Paulista do PCJ na
celebração dos seus 30 anos. Te-
mos um longo caminho a percor-
rer, com certeza. São muitas as fren-
tes de trabalho que envolvem a ges-
tão dos recursos hídricos em dire-
ção ao desenvolvimento sustentá-
vel, uma união de esforços em prol
da água, esse recurso natural que
precisa do nosso cuidado e preser-
vação. Parabéns pelos 30 anos!
Continuaremos unidos neste obje-
tivo comum”, destacou Luciano.

Do total de investimentos, os
Comitês PCJ contabilizam mais de
R$ 363 milhões em tratamento e
coleta de esgotos, com recursos
provenientes das Cobranças PCJ
(cobranças pelo uso da água em
rios de domínio da União e do
Estado de São Paulo) e da com-
pensação e royalties do setor hi-
drelétrico. Entre 1993 e 2022, a
porcentagem de esgoto tratado nos
76 municípios que compõem as
Bacias PCJ saltou de 6% para 82%.
No mesmo período, a coleta de es-
goto avançou de 50% para 92,6%.

Já no combate às perdas de
água nas redes de abastecimento,
os investimentos foram superiores
a R$ 263 milhões. Atualmente o
índice de perdas no sistema é de 35
litros de água em cada 100 litros
captados. A meta, de acordo com o
Plano de Bacias, é reduzir ao índice
de 23 a 26% até 2035. Os resultados
alcançados têm sido positivos ao
longo de todos esses anos mesmo
com a população tendo passado de
3,5 milhões de pessoas, em 1993,
para cerca de 5,9 milhões, em 2023.

Em 18 de novembro deste
ano, o colegiado paulista celebra
30 anos de dedicação à gestão dos
recursos hídricos, que fizeram

com que o órgão seja considera-
do referência nacional e interna-
cional no setor. Além do CBH-PCJ
– o primeiro comitê de bacias do
Estado de São Paulo e um dos pri-
meiros do país, os Comitês PCJ
são formados por outros dois co-
legiados: o Comitê PCJ Federal,
que completou 20 anos de insta-
lação e o CBH-PJ1 (Comitê da
Bacia Hidrográfica dos Rios Pi-
racicaba e Jaguari), colegiado
mineiro das Bacias PCJ, que com-
pletou 15, também este ano.

“Os avanços realizados nes-
sas três décadas foram muito re-
levantes. Contudo, também se tor-
nou mais complexo garantir a se-
gurança hídrica da região. Avali-
ando essa história, entendo que
esses resultados foram possíveis
em razão do comitê de bacias ter
se tornado um espaço genuíno de
governança. Importantes relações
pessoais e institucionais foram for-
jadas nos esforços de articulação

para conciliar interesses e dirimir
conflitos, estabelecendo uma rede
de atores focados em garantir a
sustentabilidade da região.
Manter e aprimorar essa gover-
nança será fundamental para o
sucesso dos próximos 30 anos”,
ressaltou o secretário-executivo
dos Comitês PCJ, André Navarro.

Além dos investimentos em
tratamento de esgoto e combate às
perdas d’água no abastecimento,
os Comitês PCJ destinam recursos
para a proteção de mananciais. Por
meio da Política de Mananciais,
foram investidos, entre 2015 e
2023, mais de R$ 15 milhões em
estudos, mapeamento, restauração
de florestas e cercamento de nas-
centes em propriedades rurais,
onde espera-se plantar 500 mil ár-
vores até 2025. Essas ações visam
incentivar a infiltração da água e
garantir a regularidade das vazões
dos rios e córregos, evitando even-
tos críticos durante a estiagem.

O Semae (Serviço Municipal
de Água e Esgoto), por meio de
seu Setor de Controle de Qualida-
de, esclarece que não há nenhum
agrotóxico/metabólito com resul-
tado acima do Valor Máximo Per-
mitido (VMP) na água fornecida
à população. De acordo com apu-
ração feita com dados do Siságua,
nenhum dado anormal foi repor-
tado como sendo responsabilida-
de do Semae, mas sim de empre-
sas instaladas em Piracicaba, que
possuem sistemas de abastecimen-
to próprios, tais como, poços ou
ETAs, sendo os tipos de abasteci-
mentos cadastrados como SAC
(Solução Alternativa Coletiva).

As informações divulgadas
pelo Siságua foram interpretadas
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Água fornecida à população não
contém agrotóxico, diz Semae

Divulgação

Setor de Controle de Qualidade esclareceu que não há nenhum
agrotóxico com resultado acima do VMP na água fornecida à população

de maneira errada por veículos de
comunicação, que apontaram em
reportagem a presença desses agro-
tóxicos acima do limite máximo
permitido em 28 cidades do Brasil,
dentre essas Piracicaba, em 2022.
O Semae reforça que cumpre inte-
gralmente o monitoramento pre-
visto nas legislações, reportando
os resultados das análises ao Mi-
nistério da Saúde, dentro do Sisá-
gua. Todos os dados se apresen-
taram abaixo dos limites de quan-
tificação analítico (LQ), cujos va-
lores são muito abaixo dos VMPs.

Os resultados das análises tam-
bém estão disponíveis para consulta
pública no site do Semae (www.
semaepiracicaba.sp.gov.br), na aba
institucional/qualidade da água.

O vereador Fabrício Polezi
(Patriota) destacou a atuação do
chamado “mega mutirão de ze-
ladoria pública”, uma ideia do
parlamentar, colocada em práti-
ca em abril deste ano, e que se
tornou no programa Pira nos
Bairros, desenvolvido pela Prefei-
tura de Piracicaba. “Foi uma ideia
que levei ao prefeito e ele achou
por bem ampliar, levando a di-
versas regiões da cidade”, disse.

Ele destacou que o objetivo é
levar serviços de diferentes seto-
res da Prefeitura, a regiões intei-
ras da cidade, envolvendo vários
bairros. “Então, leva o Semae,
para conserto de vazamento; a
Semozel, com tapa-buraco; a Si-
map, com poda de árvores e corte
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Polezi destaca a atuação do
‘mega mutirão de zeladoria’

de mato; e a Semuttran, com remar-
cação de solo”, explicou, ao ocupar
a tribuna na quinta-feira (26), du-
rante a 61ª Reunião Ordinária.

“Eu mesmo fui para rua, ca-
talogando rua por rua, como no
Jardim Glória, em que foram le-
vantados cerca de 200 buracos,
aí vai o mutirão, que foi um su-
cesso. O mesmo aconteceu no Ce-
cap, no Eldorado, no Terra Rica e
no Santa Rosa, onde cheguei a
catalogar 240 buracos”, explicou.

O vereador também aprovei-
tou o espaço para divulgar que o
programa Pira nos Bairros estará
na região do Cecap neste final de
semana. “Será disponibilizada
uma linha de ônibus gratuita para
quem acessar os serviços”, disse.

Criticado por justificar que
determinadas informações soli-
citadas em requerimentos são
resguardas pela LGPD (Lei Ge-
ral de Proteção de Dados), o Exe-
cutivo foi confrontado pelo vere-
ador Zezinho Pereira (União Bra-
sil) em razão das respostas que tem
dado aos questionamentos feitos
por parlamentares via proposi-
turas aprovadas pela Câmara.

Para Zezinho Pereira, o uso
da LGPD deve ser invocado
quando há “questão pessoal”,
sem, no entanto, prejudicar a
atuação dos vereadores na fis-
calização aos atos do Executivo.

“A lei não deixa divulgar a in-
formação, mas essa informação eu
preciso ter, porque sou fiscal da
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Zezinho critica omissão em
respostas a requerimentos

população. O dinheiro que está sen-
do gasto na Prefeitura é de toda a
população, e eu não posso ser cer-
ceado de saber o que está aconte-
cendo”, afirmou o parlamentar, na
tribuna, durante a 51ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (26).

“Essa lei pode não estar im-
plantada ainda na Prefeitura.
Vou fazer requerimento questio-
nando se efetivamente ela foi im-
plantada na Prefeitura ou se es-
tão usando para não responder o
requerimento, senão não teremos
informações para poder trabalhar
na fiscalização do Executivo”, dis-
se Zezinho Pereira, citando ter “vá-
rios requerimentos” com a mes-
ma devolutiva. “Nunca vi tanta
resposta baseada nessa LGPD.”

A reforma do vestiário e do
banheiro do campo de futebol lo-
calizado na rua 31 de Março, em
Santa Teresinha, voltou a ser rei-
vindicada pelo vereador Valdir
Vieira Marques (Cidadania), o
Paraná, na 61ª Reunião Ordi-
nária, nesta quinta-feira (26).

O vereador disse que levou a
secretária municipal de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras, Ma-
ria Angélica Gonçalves da Silva, a
Branca, para percorrer o espaço,
oficialmente denominado de giná-
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Paraná cobra melhoria no ginásio
municipal de Santa Teresinha

sio municipal Waldemar Giusti. “Já
estivemos lá, só eu e minha equipe, e
com o pastor Danilo Salgado, que
tem o projeto Futpaz”, completou ele.

Outro pedido para a área é
de iluminação, o que segundo Pa-
raná permitirá o uso do campo
noturno, além da construção de
uma arquibancada lateral. “Não
vamos parar de fazer a reivindi-
cação, é um campo muito antigo e
já era para ter a iluminação para
aquela população tão querida es-
tar utilizando o campo”, finalizou.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) protocolou o requerimen-
to 946/2023, que foi aprovado nes-
ta quinta-feira (26), durante a 61ª
Reunião Ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba, com o ob-
jetivo de pedir um prazo sobre quan-
do será realizada a reforma e revi-
talização da quadra de esportes de
área localizada na rua Santo An-
dré, no bairro Nova América.

Na propositura, o vereador
justifica o pedido ressaltando a
“importância da prática esporti-
va para o desenvolvimento físico
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Trevisan Jr. pede prazo sobre
reforma de quadra esportiva

e social da comunidade”, assim
como salienta que a quadra é “es-
paço de convivência e integração
entre as pessoas”, e finaliza que a
intervenção “trará benefícios sig-
nificativos aos moradores”.

“Existe algum projeto específi-
co para a revitalização da quadra
de esportes no bairro Nova Améri-
ca”, questiona, ao pedir que seja
fornecido detalhes sobre o projeto.
Ele também questiona se, durante
o processo de reforma, haverá pe-
ríodo de interdição do espaço. “Se
sim, por quanto tempo”, pergunta.

FALECIMENTOS FALECIMENTOS
SRA. ERSI CORADINI ANTONELLI
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 93 anos, filha dos fina-
dos Sr. Arthur Coradini e da Sra.
Amabile Conceição, era viúva do
Sr. Pedro Antonelli; deixa os filhos:
Maria Terezinha de Jesus Coradini
Antonelli, já falecida; Pedro Bene-
dito Coradini Antonelli, casado com
a Sra. Alzira Aparecida Galoni
Gonçalves Antonelli e Salete Ma-
ria Conceição Coradini Antonelli.
Deixa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem às 09h00 no
Cemitério Municipal da cidade de
Charqueada/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JOANA VERENA RUBIA DE
PAULO faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 76 anos, filha dos
finados Sr. Santo Rubia e da Sra.
Gracia Lopes Rubia, era viúva do
Sr. Alcides Vicente de Paulo; dei-
xa os filhos: Alcides Vicente de
Paulo Filho, já falecido; Sergio Vi-
cente de Paulo, casado com a Sra.
Rosangela Rodrigues de Paulo;
Verenice de Fátima de Paulo Bar-
bosa, casada com o Sr. Carlos dos
Santos Barbosa; Claudenice de
Cassia da Silva, casada com o Sr.
Marcelino Ricardo da Silva; Jose-
nice Bernadete de Paulo Rieg Oli-

veira, casada com o Sr. Rodrigo
Rieg Oliveira; Gilberto Aparecido
de Paulo, casado com a Sra. Tania
Regina Cardo de Paulo; Marcio Luis
de Paulo, casado com a Sra. Ana
Paula de Paulo; Elcio Marcos de
Paulo, casado com  a Sra. Maira
Castilho; Gil Marcio de Paulo, casa-
do com a Sra. Josiane Casarin de
Paulo; Gracia Maria de Paulo; Jose
Rafael de Paulo, casado com a
Sra. Danila de Paulo; Claudete de
Paulo Santos, casada com o Sr. Le-
andro Atilio Santos e Elvio Romário
de Paulo, já falecido. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o féretro às
15h00 do Velório da Saudade, sala
“04”, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ZILDA BARBOSA MODOLO
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 89 anos, filha dos finados Sr.
Benedito Pires Barbosa e da Sra.
Maria Racosta, era casada com o
Sr. Antonio Modolo; deixa a filha:
Maria Herminia Modolo Bertolini,
casada com o Sr. Sandro Jose
Bertolini. Deixa a neta: Natalia, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h30 do

Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala “Sa-
fira”, para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. VERIDIANA PEREIRA FI-
GUEIREDO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 84 anos, filha dos
finados Sr. Augusto Pereira Rocha
e da Sra. Ana Pereira Rocha, era
viúva do Sr. Manoel Pereira Figuei-
redo; deixa os filhos: Vera Lucia
Pereira Figueiredo, casada com o
Sr. Marco Arcanjo; Marcia Rocha,
casada com o Sr. Sinvaldo; Alceu
Pereira Figueiredo, casado com a
Sra. Claudia Regina; Salvador Pe-
reira Figueiredo, casado com a Sra.
Simone e Aristeu Pereira da Silva,
casado com a Sra. Cleusa da Sil-
va. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, saindo
o féretro às 10h30 da sala “01” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende para a referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA FRASSETTO ALVES
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 92 anos, filha dos finados Sr.
Nicolau Frassetto e da Sra. Maria

Calderan, era viúva do Sr. Argemi-
ro Alves; deixa os filhos: Maria Eli-
sa Ferraz Alleoni, casada com o
Sr. Antonio Irineu Alleoni; Apareci-
da Rejane Ferraz Prospero, viúva
do Sr. Sergio Luis Prospero e Be-
nedito Antonio Ferraz, já falecido,
deixando viúva a Sra. Silvia Regi-
na Boaretto Ferraz. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às
16h00 do Velório da Saudade, sala
“05”, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO FERREIRA DOS SAN-
TOS FILHO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 65 anos, filho dos
finados Sr. Antonio Ferreira dos
Santos e da Sra. Carolina Maria Ro-
drigues dos Santos, era casado com
a Sra. Isolina Aparecida Crivelari dos
Santos; deixa os filhos: Cristiane
Crivelari dos Santos e Andre Crive-
lari dos Santos. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 14h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE CARLOS MARCUZ SI-
QUEIRA faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 69 anos de idade e
era filho dos finados Sr. Helio Alves
de Siqueira e da Sra. Anna Marcuz
Siqueira. Deixa ainda demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem às 16:00 hs, saindo
a urna mortuária do Velório Munici-
pal de Vila Rezende – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Municipal
de Vila Rezende À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PAULO OSORIO DO PRADO
FILHO faleceu anteontem na ci-

dade de Piracicaba, aos 66 anos
de idade e era filho do Sr. Paulo
Osorio do Prado, falecido e da
Sra. Almerinda da Silva do Prado.
Deixou os filhos: Livia Chuahy do
Prado Correr casada com Geova-
ni Correr; Paulo Osorio do Prado
Neto; Theo Campos do Prado. Dei-
xa ainda 03 netos, demais paren-
tes e amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de Rio
Claro e seu sepultamento deu-se
ontem às 15:00 hs , no Cemitério
Municipal São João Batista de Rio
Claro. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.



AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº  66/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 66/
2023, Processo:1172/2023, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA
FORNECIMENTO DE MATERIAIS E MEDICAMENTOS.  As propostas serão acolhidas
com início no dia 31/10/2023,  às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 14/11/2023.
O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 14/11/2023.
Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão
publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br
. O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações,
sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br .
São Pedro, 27 de outubro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos
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Desfile Cívico de
aniversário de
Laranjal será dia 15
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Nova audiência para a concessão
será realizada dia 7 de novembro
Debate aberto à população acontece no próximo dia 7 de novembro, na Associação
Comercial de Laranjal Paulista; há necessidade de inscrição para manifestação

A Tribuna Piracicabana
Sábado, 28 de outubro de 2023 A15

Esta publicação custou R$ 247,50 aos cofres públicos

A Prefeitura de Laranjal
Paulista, através da Secretaria de
Agricultura, Abastecimento e
Meio Ambiente, convida toda po-
pulação para participar de mais
uma audiência pública sobre a
concessão dos serviços públicos
de abastecimento de água e esgo-
tamento sanitário do município.
O evento acontece no dia 7 de
novembro, às 19h, no auditório
da Associação Comercial de La-
ranjal Paulista, localizado na rua

Silvano Alves Lima, 300, Jardim
Elite. As inscrições para manifes-
tações sobre a discussão estarão
abertas até 10 minutos após o tér-
mino da apresentação dos dados
técnicos. Participe e ajude a deci-
dir o futuro da cidade! Para mais
informações sobre a sessão, aces-
se o site oficial do município.

ETEC — As inscrições para
o vestibulinho do Centro Paula
Souza – Sistema ETEC estão
abertas. As vagas são para o cur-

so de Técnico em Logística, na
sala descentralizada de Laran-
jal Paulista, com aulas na Escola
Municipal “Quinzinho do Ama-
ral”. As inscrições ocorrem até
08 de novembro, às 15h, e de-
vem ser feitas exclusivamente
pelo site www.vestibulinho
etec.com.br. O início das aulas
será no 1º semestre de 2024.

PROCON — A Fundação
Procon-SP divulgou um comu-
nicado, em todo estado, para

evitar golpes. A instituição aler-
ta que não encaminha e-mails
com links ou documentos ane-
xados. Qualquer e-mail em nome
do órgão que tenha indicações
para clicar em links ou baixar
arquivos é GOLPE e deve ser des-
considerado! A comunicação do
Procon com consumidores e forne-
cedores é feita inteiramente pela pla-
taforma digital www.procon.
sp.gov.br. Fique atento às men-
sagens falsas. Evite golpes!

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555

Data confirmada! Depois
do cancelamento devido à con-
dição climática de outubro, o
Desfile Cívico comemorativo
aos 106 anos de Laranjal Pau-

lista será realizado no próxi-
mo dia 15 de novembro.

O evento começa às 17h, no
Largo São João, e toda a popula-
ção está convidada a participar.
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Piracicabano é finalista do
Prêmio Cláudio Willer da UBE

Divulgação

Professor Alexandre Bragion, poeta, cronista, está entre os
finalistas do prêmio Cláudio Willer da União Brasileira de Escritores

Uma das mais antigas e
respeitadas entidades literárias
do Brasil, a União Brasileira de
Escritores (UBE) anunciará, no
próximo dia 16 de novembro, os
vencedores do Prêmio Cláudio
Willer de poesia 2023. O evento,
que acontecerá na biblioteca Al-
ceu Amoroso Lima, na cidade
de São Paulo, tem dentre seus
dez finalistas o piracicabano
Alexandre Bragion, doutor em
Letras, colaborador de A Tribu-
na Piracicabana desde 2017.

O prêmio tem como objetivo
homenagear o poeta Claudio Wi-
ller e promover e valorizar a poe-
sia como uma das mais impor-
tantes expressões literárias da li-
teratura. Para concorrer ao prê-
mio, os inscritos tiveram de apre-
sentar livros de poesia inéditos,
escritos em língua portuguesa,

com tema livre, e que tivessem um
número mínimo de 60 páginas.
A escolha dos finalistas e vence-
dores a serem anunciados ficou a
cargo de um júri formado por pro-
fissionais e especialistas em litera-
tura indicados pela própria UBE.

Dentre os prêmios promovidos
pela UBE, está também o troféu
Juca Pato – que teve como seus
mais recentes vencedores Concei-
ção Evaristo (2023), Padre Júlio
Lancellotti (2022), a cartunista
Laerte Coutinho (2022), Ailton Kre-
nak (2019) e Inácio de Loyola Bran-
dão (2018). O prêmio Cláudio Wil-
ler de poesia, do qual o piracicaba-
no Alexandre Bragion é finalista,
acontece pela primeira vez este ano.

“Estar entre os finalistas des-
se prêmio já é, para mim, mais do
que uma conquista. Fundada em
1958, a União Brasileira de Es-

critores (a UBE) sucedeu à Socie-
dade dos Escritores Brasileiros,
fundada em 1942 pelos geniais
Mário de Andrade e Sérgio Milli-
et. Para além disso, a UBE luta
pela democratização do acesso à in-
formação e pela liberdade de ex-
pressão como raras entidades do
país o fazem”, diz Alexandre Bra-
gion. “Estar entre os dez finalistas
do Cláudio Willer é, assim, uma
imensa vitória”, afirma Bragion.

Escrito durante os anos da
pandemia da Covid-19, o livro
inédito “Casa Burguesa sem Cha-
ve” é a produção com a qual Bra-
gion concorre ao prêmio. “Meu
livro é um relato poético compos-
to de 40 poemas que dialogam
com a quarentena que vive e vi-
vemos coletivamente ante um dos
mais catastróficos acontecimen-
tos de nossa era”, diz Bragion. “O

livro é também um auto-ficção em
que poetizo, em forma de crônica,
a mim mesmo e às minhas própri-
as angústias, desdobradas e eri-
gidas sob a forma de uma casa
construída por palavras”, explica.

O vencedor o Prêmio terá seu
livro editado e publicado pela
UBE e uma editora parceira. “Se
o primeiro lugar não vier, depois
pensaremos – com os amigos e
amigas – uma forma de publicar
esse livro com patrocínio coleti-
vo”, diz Bragion. “O mais impor-
tante, agora, é sem dúvida repre-
sentar nossa cidade nesse prêmio,
que é de repercussão nacional”,
conclui o Bragion – que não gos-
ta nem quer ser apontado como
poeta. “A poesia é uma imensi-
dão. Apesar de escrever poesia há
tantos anos, não me atrevo a me
reconhecer como poeta” – afirma.

Promovido pela União Brasileira de Escritores (UBE), vencedor será conhecido
em novembro; entidade é celeiro dos principais concursos literários do país
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Tennis Drogal e Sharx Arena está com inscrições abertas
Divulgação

Evento será na Sharx Arena

Com a proposta de incenti-
var práticas que promovam saú-
de e bem-estar, a Rede Drogal,
em parceria com a Sharx Arena,
promove a 1ª edição Open Beach
Tennis Drogal. O torneio será re-
alizado nos dias 2 e 3 de dezem-
bro (sábado e domingo) e as ins-
crições já estão abertas no link
https://letzplay.me/sharx/tour-
neys/14430. Podem participar
até 150 duplas de feminino, mas-
culino e mistas. O valor de parti-
cipação varia entre R$ 60 e R$
100, dependendo da experiência
dos participantes. As duplas de
atletas deverão escolher entre as
categorias: A (experiente), B (in-
termediário) e C (iniciante). Os
inscritos ganham um Kit Atleta
com brindes de todos os parcei-
ros da Rede Drogal. Os 1°, 2° e 3°
colocados em cada uma das cate-
gorias e modalidades receberão
troféus e brindes da Drogal.

Além do torneio, a progra-
mação do 1° Open Beach Tennis
Drogal contará com blitz de saú-
de, atrações musicais e outras
atrações. “O beach tennis é um
esporte que ganhou muitos adep-
tos nos últimos anos e Piracicaba
está repleta de amantes da com-
binação entre tênis e praia. Com
a proposta de incentivar que mais
pessoas conheçam esta prática e
se engajem em uma atividade fí-
sica, nós da Drogal ficamos mui-
to felizes em poder proporcionar
uma competição saudável e que
com certeza entrará para a nossa
história”, afirmou Ricardo Can-
çado, diretor da Rede Drogal.

As regras do 1° Open Beach
Tennis Drogal incluem que os jo-

gadores poderão jogar em catego-
rias diferentes (A, B ou C), desde
que com parceiros diferentes e que
sejam categorias próximas (A e B;
B e C); é proibido jogar nas catego-
rias A e C. Além disso, exclusiva-
mente para a categoria Mista é obri-
gatório que a dupla seja compatí-
vel com a categoria mais alta dos
atletas inscritos, ou seja, o atleta
inscrito na categoria B do Mas-
culino ou Feminino, deve obriga-
toriamente jogar também na Mis-
ta B. Todas as informações estão
disponíveis no link de inscrição.

Atividades físicas e saúde -
Estima-se que a inatividade físi-

ca custe US$ 54 bilhões em assis-
tência médica direta. Por isso, a
OPAS (Organização Pan-Ameri-
cana da Saúde) e a OMS (Organi-
zação Mundial da Saúde) reco-
mendam pelo menos 150 a 300
minutos de atividade aeróbica
moderada a vigorosa por semana
para todos os adultos, bem como
uma média de 60 minutos por dia
para crianças e adolescentes.

“Hoje já se entende a impor-
tância da atividade física para
as pessoas de todas as idades e o
quanto ela é um fator preventi-
vo de diversas doenças. Como
uma empresa comprometida

com a saúde e bem-estar, a Dro-
gal busca estimular toda comu-
nidade a buscar um tipo de prá-
tica física ou esporte. O beach ten-
nis é uma das diversas possibili-
dades que valem a pena conhe-
cer”, ressaltou Ricardo Cançado.

A prática de atividade física
regular ajuda a prevenir e contro-
lar doenças cardíacas, diabetes tipo
2 e câncer, bem como diminuir os
sintomas de depressão e ansieda-
de, além do declínio cognitivo. É
capaz ainda de melhorar a memó-
ria e exercitar a saúde do cérebro. Ins-
crições: Inscrição: https://letzplay.
me/sharx/tourneys/14430 .

As mudanças anunciadas pelo
Executivo para a área central da
cidade, a transformação de seis
dos 13 prédios da área da antiga
fábrica da Cia. Industrial Boyes em
um empreendimento imobiliário e
a necessidade de preservação do
entorno do Parque do Engenho
Central foram comentados pela
munícipe Eloah Belluca Margoni,
que esteve na Câmara nesta quinta-
feira (26), na 61ª Reunião Ordiná-
ria, para ocupar a Tribuna Popular.

Ela se inscreveu para o uso
da tribuna sobre o tema “Patri-
mônios histórico, cultural, am-
biental e artístico da cidade e a
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Eloah Margoni critica construção na
Boyes e defende preservação do rio

urgência de protegê-los”. Eloah
lembrou que o rio Piracicaba é
um rio federal. “Deve ser mais
bem protegido e merece uma
atenção minuciosa”, declarou.

Além do corte de árvores sau-
dáveis em alguns locais da cidade,
a munícipe reclamou do aumento
de residuos, lixos e problemas rela-
cionados à rede de esgoto. Com re-
lação ao empreendimento anunci-
ado para o prédio da Boyes, Elo-
ah disse que o trânsito ao redor
da rua do Porto “já é péssimo aos
fins de semana” e que a Boyes foi
a primeira indústria de Piracica-
ba, criada por Luiz de Queiroz.

Guilherme Leite

Eloah Margoni ocupou a Tribuna Popular na 61ª Reunião Ordinária
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Brasil corre risco de ficar sem internet!!!

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de Pi-
racicaba, amante do universo ar-
tístico, artesã, designer e estilista
de modas para bonecas de pano,
cantora, locutora, apresentadora
e animadora de palco e TV, agora
todos os domingos em nossas
edições. Hoje vamos comentar um
pouco sobre o funcionamento da
internet em todo o Brasil e, de
outro, o aumento de fornecimen-
to de água para os cearenses.

É preciso redes de cabos sub-
marinos de fibra óptica para nos
comunicarmos com velocidade
usando a Internet. Os cabos sub-
marinos são submersos nos oce-
anos, entre estações terrestres de
rede-usadas para transmitir si-
nais de telecomunicações. E sim,
a internet não é possível sem eles.
São milhares de quilômetros de
cabos e repetidores atravessan-
do mares e conectando o plane-
ta. A esses marujos, o mar reser-
vou toda sorte de infortúnios:
dos dentes de tubarões aos bar-
cos e suas âncoras. Os primeiros
cabos submarinos surgiram na
década de 1850 (entre América
do Norte e a Europa), poucos
anos após a invenção do telégra-
fo, na década de 1830. Desde
então, usamos redes de cabos
para telegrafia, telefonia e, por
consequência, para a internet.
De lá para cá, a tecnologia foi
refinada, mas a aparência de
um deles ainda é similar.

No início de 2018, eram apro-
ximadamente 448 cabos subma-
rinos em serviço em todo o mun-
do. Mas o total de cabos está em
constante mudança conforme
novos operadores entram e os
cabos mais antigos são desati-
vados por questões como apo-
sentadoria, rompimento e outros
acidentes. O total em quilôme-
tros de cabos em serviço já ul-
trapassa 1,2 milhão globalmen-
te. Alguns são bastante curtos,
como o cabo CeltixConnect de 131
quilômetros - entre a Irlanda e o
Reino Unido. Outros são exten-
sos, como o Asia America Ga-
teway, de vinte mil quilômetros.

Até tubarões já tentaram
"mastigar a internet". Evidênci-
as de que os animais tentaram
morder cabos no fundo do mar
começaram a surgir em 1987. Há
vídeos no YouTube que mostram
cenas inexplicáveis de tubarões
tentando lanchar a nossa cone-
xão. Mas há cabos com proteção
contra "shark attacks" e esse é o
motivo menos corriqueiro. Mas
as mordidas não resultaram em
nada. A maioria dos danos vem
da atividade humana, principal-
mente pesca e ancoragem, não de
tubarões. Fatores ambientais
como terremotos também contri-

buem. Menos comum ainda é al-
gum componente submerso falhar.
Projeto de usina em praia de For-
taleza pode derrubar internet no
Brasil e trava embate com opera-
doras. Obra para remover sal da
água da Praia do Futuro promete
aumentar em 12% a oferta de água
da Grande Fortaleza. Operadoras
temem que a usina danifique ca-
bos de telefonia que partem da Eu-
ropa e África para Fortaleza.

A Praia do Futuro é um dos
locais mais visitados por fortalezen-
ses e turistas. Quem vai ao local
admirar o mar nem imagina que
logo abaixo d'água há um embate
ferrenho. Em jogo está, de um lado,
o funcionamento da internet em
todo o Brasil e, de outro, a garan-
tia do fornecimento de água para
os cearenses. O governo do estado
defende a obra de uma usina que
vai converter água do mar em po-
tável. Já as empresas telefônicas
temem que a estrutura cause o
rompimento de cabos submarinos
que fornecem internet. Fortaleza é
a cidade brasileira que recebe ca-
bos de fibra óptica que garantem
uma conexão rápida à internet di-
retamente da Europa. A partir da
capital cearense, os cabos são es-
tendidos até Rio de Janeiro e São
Paulo. O motivo é a proximidade
da capital cearense com a Europa,
cerca de seis mil quilômetros.

Conforme a Anatel, esses ca-
bos são responsáveis por 99% do
tráfego de dados. "O Ceará, em es-
pecial a cidade de Fortaleza, é que
garante a interconexão do Brasil
com o resto do mundo", afirmou o
ministro das Comunicações, Jus-
celino Filho. Se os cabos forem rom-
pidos, conforme a Agência Nacio-
nal de Telecomunicações (Anatel),
o país inteiro fica off-line ou com a
internet bastante lenta. Para evi-
tar o risco, a Anatel emitiu uma
recomendação contrária à instala-
ção do projeto da usina de dessali-
nização. A medida parou o anda-
mento do projeto. A estimativa ago-
ra é que a entrega da usina atrase
em pelo menos seis meses. A previ-
são inicial era de que a usina teria
as operações iniciadas em 2025.

A iniciativa da construção da
usina de dessalinização é lidera-
da pela Companhia de Água e
Esgoto do Ceará (Cagece). Con-
forme o projeto, a usina deve
ampliar em 12% a oferta de água
na Grande Fortaleza. O edital
para a realização do projeto foi
vencido pelo Consórcio Águas de
Fortaleza, e o investimento pre-
visto é da ordem de R$ 3,2 bi-
lhões. Neuri Freitas, diretor-pre-
sidente da companhia, explicou
que a distância entre cabos e ou-
tras infraestruturas foi amplia-
da de 40 para 500 metros, con-
tornando a área do projeto da
usina que pode danificar os ca-

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre: "Brasil corre risco
de ficar sem internet". No próximo domingo estarei aqui no-
vamente com muitas novidades para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracicabana,
aos meus ouvintes, fãs e admiradores que me acompanham
no rádio, todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13h do Brasil e
às 17h de Portugal, na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site: www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com
e com muitas novidades no instagram, www.instagram.com/
bonecas_km. "A tecnologia tem que servir para potencializar
as nossas habilidades e as nossas competências". Desejo a
todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

Divulgação

bos para evitar riscos. "A nosso
ver, isso está totalmente resolvi-
do, não vamos trazer nenhum
risco, buscamos a conciliação. A
gente acha que não há esse risco já
que no continente todos os cabos
cruzam com alguma estrutura,
como rede de gás, de energia e di-
versas outras estruturas", afirmou.

Em nota, a companhia infor-
mou que fez alterações no projeto
que devem elevar os custos de in-
vestimentos "na ordem de R$ 35
a 40 milhões". Segundo a empre-
sa, conforme o projeto está sendo
elaborado atualmente, a usina
"não apresenta nenhum risco ao
funcionamento dos cabos subma-
rinos localizados na praia do Fu-
turo". "O caminho do ELLALINK"
- Cabo percorre cerca de 6 mil qui-
lômetros entre Fortaleza e Sines.
No Brasil, São Paulo e Rio de Ja-
neiro tem ligação entre si, mas
cada cidade se conecta em Forta-
leza. Na Europa, o cabo segue de
Sines para Lisboa, Madri, Barcelo-
na e Marselha. No meio do cami-
nho, o cabo ainda se liga a Guiana
Francesa (Kourou), Cabo Verde
(Praia), Mauritânia (Nouadhibou),
Ilhas Canárias, Ilha da Madeira e
Marrocos (Casablanca). O cabo
submarino de fibra liga Europa e a
África à internet de todo o Brasil.

Primeiramente, a dependência
de cabos submarinos estrangeiros
torna o país vulnerável a interrup-
ções no acesso à internet, seja por
falhas técnicas ou por motivos ge-
opolíticos, ter sua própria infraes-
trutura reduziria essa dependên-

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página
Tô Aqui. Nesta edição vamos destacar projeto de usina em praia de
Fortaleza pode derrubar internet no Brasil e trava embate com operadoras.

cia, garantindo um acesso mais
estável e confiável à rede. Além
disso, um cabo submarino nacio-
nal proporcionaria maior capaci-
dade de transmissão de dados, o
que é essencial para atender às
crescentes demandas de conecti-
vidade em um país tão vasto como
o Brasil. Isso permitiria um au-
mento na velocidade e na quali-
dade das conexões de internet,
beneficiando empresas, institui-
ções de ensino e a população em
geral. Outro aspecto relevante é
o estímulo à economia. A cons-
trução e manutenção de um cabo
submarino, geraria empregos e
fomentaria a indústria de tecno-
logia e comunicações no Brasil.

Além disso, o país poderia
comercializar o acesso a essa in-
fraestrutura com nações vizi-
nhas, gerando receita e fortale-
cendo suas relações internacio-
nais. Por fim, a soberania digital
é um fator crítico. Ter um cabo
submarino próprio daria ao Bra-
sil mais controle sobre seus da-
dos e comunicações, protegendo
a segurança nacional e a privaci-
dade dos cidadãos. Em resumo,
a construção de um cabeamento
submarino nacional é crucial
para a independência, seguran-
ça, crescimento e a soberania
digital do Brasil no cenário glo-
bal de comunicações. O Brasil
precisa ter seu próprio cabea-
mento submarino de internet
por diversas razões estratégicas
e econômicas. "Ainda sonha-
mos com essa possibilidade".

Redes de cabos submarinos de fibra óptica para nos
comunicarmos com velocidade usando a Internet

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS FORNECEDORES DE
CANA DE PIRACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, inscri-
ta no Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas do Ministé-
rio da Fazenda (C.N.P.J.-M.F.) sob n.º: 15.022.430/0001-
81, registrada nos termos da Lei nº 6839/80, no Conselho
Regional de Medicina do Estado de São Paulo sob n.º
954033, com registro na Agência Nacional de Saúde Su-
plementar (A.N.S.) sob o n.º 41.873-1 e classificada nesta
como Medicina de Grupo, com sede a Rua Rafael Aloisi,
n.º 51 – Jardim Monumento, na cidade de Piracicaba, no
Estado de São Paulo, vem NOTIFICAR, devido a impossi-
bilidade de comprovar o recebimento da notificação postal
via AR dos Correios, seus consumidores abaixo mencio-
nados sobre o cancelamento do contrato do plano de saú-
de devido inadimplemento superior ao prazo de 60 (ses-
senta) dias consecutivos no ano contratual, de acordo com
o artigo 13, parágrafo único, inciso II da Lei 9656/98.
495.675.388-** - N° 1.02915.00001.00.7 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 56558
347.995.138-** - N° 1.02857.00001.00.6 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 56563

Quando a monotonia no
 contato humano, multi-
plica as perplexidades do

isolamento, é com a sabedoria e
a cautela, que tudo o que perpas-
sa no dia a dia, é aprendizado
nítido, profundo e elevado. Opor-
tunidade para a evolução. Evo-
luir dói. A verdade, e a maturi-
dade existencial, é diretamente
proporcional ao seu pensar-sen-
tir-agir, ou seja, ao conceito que
faz da personalidade infinita de
Deus e à compreensão, que tem
da unidade absoluta de Deus.
Entenda que, os monitores mis-
teriosos do Divino, são criatu-
ras evolucionárias de vontade,
Luz e amorosidade, que auxili-
am, o nosso aprimoramento e
pertencimento, pela linha do
nosso real destino. O Pai e os
Filhos são Um. Ver o Filho do
Criador é ver o Pai. Somos to-
dos filhos do mesmo Pai e todos
irmãos, maiores ou menores. O
amor divino do Pai Criador para
os seus filhos da Terra é infini-
to. A afeição divina, vem aspi-
rar e revelar esse amor, pelo re-
flexo verdadeiro do amor do Su-
premo. O Tempo de Deus é per-
feito. Acredite e confie.

Estamos conectados aos rei-
nos da perfeição, onde ocorrem
o florescimento dos Universos
evolucionários. Todo o Universo
é amigável, e essa é a verdade
todo-poderosa, na qual traz con-
fiança de todo o coração. O Mes-
tre Jesus Cristo, nosso exemplo,
invariavelmente empregou sem-
pre a forma positiva, com todos
e em todos os lugares. Os mun-
dos do espaço, é centrado no
propósito divino de elevação. As
criaturas de vontade, seguem até
o alto destino da experiência de
compartilhar, a perfeição do Pai.
O toque pessoal do Filho do Pai
é Eterno e podeis ver, ouvir e
tocar. Não há vítimas. O que você
faz, importa. E, então, quando
vos tornais, espiritualmente sa-
bedor da grande verdade, é que
a vossa fé, poderá captar a da
vossa filiação ao Deus eterno. O

A Luz nos inspira e revela o
amor verdadeiro do Supremo

conhecimento é alcançado com
a educação, mas a sabedoria é
indispensável à verdadeira cul-
tura pretérita da experiência
inatamente inteligente. Regredir
para progredir.

Amados e queridos leitores.
É o momento da sua reforma
íntima e sem martírios. O cora-
ção agradecido se comunica com
Deus. As características e resul-
tados da iluminação, estão sem-
pre operando na consciência do
homem. A iluminação inicia pelo
processo da meditação. Mante-
nha o controle cuidadoso da
mente psicoemocional com abor-
dagem científica do assunto. Este
é o verdadeiro estado de cone-
xão contemplativo da Alma. A
iluminação sobrevém diretamen-
te da contemplação. Vigiar e
Orar. Mantenha a iluminação do
intelecto, percepção intuitiva e a
vida inspirada no plano físico da
existência espiritual. Não pode-
mos servir a dois Senhores. O
pensamento é Luz que entra e
reflete sobre o nosso caminho,
irradiação intensa, radiação do
contato com o Divino. Assim, em
cada linha, podemos exprimir em
palavras as maravilhas de nosso
pensar-sentir-agir. E na signifi-
cação mais profunda da lingua-
gem, dignos de fé, indica o nosso
caráter pelo fenômeno autêntico
de servir a Obra Divina. E finali-
zamos estas maravilhosas linhas,
refletindo ainda mais e com
Allan Kardec - "Você receberá de
retorno tudo o que der aos ou-
tros, segundo a lei que rege os
destinos", "Os homens semeiam
na terra o que colherão na vida
espiritual, os frutos de sua cora-
gem ou de sua fraqueza", "Às ve-
zes é necessário que o mal chegue
ao excesso, para se tornar com-
preensível a necessidade do bem
e das reformas", "Não basta não
fazer o mal, é preciso fazer o bem"
e "Fora da caridade não há sal-
vação". E com a amada, querida
e estimada Alma gêmea, nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.
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Razão e espírito solidário
nos relacionamentos

internacionais
Paiva Netto

Na luta por um
mundo melhor,
deve o ser hu-

mano, antes de tudo,
procurar a parte de
Deus, que toda gente
possui. Não falo aqui no
deus criado pelo ho-
mem à imagem e se-
melhança do homem, porque essa
criação é por demais grotesca. Em
vez de andar atrás de coisas que
eventualmente nos separem, é de-
ver de todos trabalhar por aquilo
que eternamente nos une: o Bem.

Costumo dizer - e há mui-
to tempo - que é nos momen-
tos de crise que se forjam os
grandes caracteres e surgem
as mais poderosas nações.

Em 18 de dezembro de 1982,
em Goiânia/GO, Brasil, na entre-
vista que concedi à repórter Cris-
tina, da TV Goyá, relembrei uma

bandeira que me acom-
panha desde a juven-
tude: viver a unidade
na diversidade, para
vencer a adversidade.

Por isso, nos en-
contros entre expressi-
vas economias do plane-
ta - naturalmente movi-
das pelo instinto de so-
brevivência, ressaltado

por mim na Folha de S.Paulo, em
27 de abril de 1986 - na busca de
mecanismos salutares para o en-
frentamento de crise, é essencial,
contudo, que a razão seja permea-
da pelo espírito solidário (coisa ain-
da rara nesses relacionamentos in-
ternacionais), pois o coração tor-
na-se mais propenso a ouvir sem-
pre que a Fraternidade é, de fato, o
alicerce do diálogo. Desejo, portan-
to, submeter ao critério de meus
leitores que podemos construir
uma sociedade globalizada me-
lhor, de Paz, de Fraternidade Ecu-
mênica e batalhar para essa trans-
formação em toda a parte, tema
que igualmente defendi na revista
Globalização do Amor Fraterno.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com
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O desdobro e o lote de interesse social
Rui Cassavia Filho

Desde as análises
dos dados no
Plano Munici-

pal de Habitação de
Interesse Social, foi
amplamente anuncia-
do que a expansão do
Perímetro Urbano
colocou em risco a in-
fraestrutura urbana, permitin-
do ampliar os custos de produ-
ção de "lotes" e ampliar os cus-
tos de "manutenção de mora-
dia" em locais sem infraestrutu-
ra urbana social e educacional.

Essa "expansão urbana" de-
senfreada projetou um "inchaço
urbano" sem precedentes em to-
dos os aspectos da cidade, crian-
do-se assim um colapso das es-
truturas socioeconômicas das
maiorias das famílias formado-
ras da população desta terrinha.

Estas famílias na sua mai-
oria, de moradias de "padrão
popular" até 2015 pelos dados
coletados pelo IPPLAP e usados
no PMHIS, e de 2015 a 2019
passaram na sua maioria ao
"padrão médio" de moradias,
propondo aqui  senão uma in-
formação equivocada, quando
aqui apresenta o município com
mais de 200 loteamentos clan-
destinos e mais de 70 favelas.

E, quando o PMHIS expõe a
"ferida urbana" no destaque :"

Cabe destacar, mais
uma vez, que um au-
mento do perímetro ur-
bano, sem estar acom-
panhado de políticas de
controle a especulação
fundiária, encarece o
solo na medida em que
os proprietários de ter-
ras criam expectativas
de valorizações sobre os

espaços" (PMHIS - Plano Munici-
pal de Habitação de Interesse So-
cial), afirmando, com expertise de
seus técnicos, que tal ação permi-
tida pelo Plano Diretor de Desen-
volvimento de Piracicaba permi-
te e autoriza a "especulação imo-
biliária", qual contraria o Esta-
tuto das Cidades e função social
da cidade e da propriedade pro-
movida pela Constituição de 1988.

Esse benefício ao "capital imo-
biliário" fomenta uma valorização
dos "vazios urbanos" que descan-
sam em "berço esplendido" ao tem-
po, enquanto as terras periféricas
do perímetro urbano são agracia-
das pelo "lançamento discrimina-
tório do IPTU" em terras rurais.

Esse movimento econômico,
fenômeno da especulação financei-
ra, promove 41.288 lotes urbanos
vazios, não utilizados, subutilizados,
na malha urbana, , mais frequentes
que habitações de padrão popular
pelos dados de 2019 do IPPLAP e
Secretaria de Finanças,  acumu-
lando riquezas através da aplica-
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ção financeira- imobiliária, deten-
do em si uma infraestrutura ur-
bana não utilizada e subutilizada.

Assim, os lotes não utilizados,
subutilizados, da malha urbana,
aqui plenamente consolidados, com
plena infraestrutura urbana, deve-
rão ser ocupados pelos "desdo-
bros" produzindo lotes de 125 m²,
no mínimo de área, e com frente
mínima de 5 metros, permitido pelo
ordenamento jurídico brasileiro.

Esses lotes, advindo de "des-
dobro" que satisfazem o PMHIS,
deverão ser aqueles de "interesse
social', garantindo-se a moradia
de Padrão Interesse Social e de
Padrão Popular, garantido ain-
da a habitação digna e aos im-
postos e taxas que possam garan-
tir a sustentabilidade da família.

Não pode a Administração
Pública ditar uma regra e prati-
car outra, em detrimento da cre-
dibilidade de suas "autoridades"
e a governança política, transfor-
mando seus procedimentos ad-
ministrativos em "atos de negó-
cios" legalmente carimbados.

Destaca-se ainda no PMHIS
"que as áreas de vazios urbanos
existentes no Município, com seu
potencial construtivo e instrumen-
tos urbanísticos presentes na legis-
lação do Município ou, que podem
a ela ser incorporados, podem ser
um caminho para se estabelecer um
conjunto de incentivos à produção
de terras voltada para as faixas
prioritárias de atendimento", escre-
ve, aqui, "às claras", a necessidade
de olhar a sociedade urbana como
uma organização social de desen-
volvimento humano sustentável.

E, ainda o PMHIS enfatiza
"torna-se urgente a incorporação
de mecanismos de indução ao
adensamento urbano, de modo a
conferir uma malha ou tecido ur-
bano mais integrada, com infra-
estrutura e serviços públicos oti-
mizados, sem a necessidade de
novas ampliações ao perímetro
urbano" ; então que se privilegie o
lote de interesse social inserindo-
o ao regime do Plano Diretor de
desenvolvimento e Gestão territo-
rial e a Lei so suo e ocupação dos
solo, e ao Código Tributário per-
mitindo uma renúncia fiscal à
aqueles do marco legal de 2005, e,
a alíquotas distintas de tributos
imobiliários a partir da legitimi-
dade e da legalidade do PMHIS.

———
R u i  C a s s a v i a  F i l h o ,
Gestor da Proprieda-
de Imobiliária/Urbs

Eleições na Argentina: uma lição
sobre equilíbrio e política

Wilson Pedroso

Omundo todo re-
 cebeu com cer-
ta surpresa o

resultado do primeiro
turno das eleições
presidenciais na Ar-
gentina, realizado no
último domingo. O pe-
ronista Sergio Massa
obteve mais de 36% dos votos e
tomou a dianteira da disputa. O
bom desempenho do candidato,
que é ministro da Economia, era
considerado pouco provável uma
vez que apenas uma pesquisa, de
um total de pelo menos 12 reali-
zadas no país, conseguiu acer-
tar o resultado da votação.

Os levantamentos de inten-
ção de votos apontavam o depu-
tado Javier Gerardo Milei, can-
didato ultraliberal, como prefe-
rido do eleitorado argentino. No
entanto, ele ficou em segundo lu-
gar com 29,98% dos votos. Isso
quer dizer que as pesquisas er-
raram? Não, elas eram um re-
trato do dia em que foram reali-
zadas. Mas política não é uma
ciência exata, pelo contrário, é
extremamente mutável. E as pes-
soas mudam de opinião. Prova
disso é que nas eleições primári-
as, realizadas no mês de agosto,

Milei havia obtido o me-
lhor desempenho, com
Massa em segundo.

Durante as primá-
rias, o povo argentino
mandou um recado ao
governo, de desconten-
tamento com o delica-
do momento econômi-
co enfrentado pelo país.
O noticiário argentino

aponta que o quilo da carne pas-
sou de 290 pesos em 2019 para
2,9 mil pesos em 2023. O crois-
sant saltou de 40 pesos para 280
pesos no mesmo período. Com
mesas menos fartas, os argenti-
nos reprovam o governo atual,
do qual Massa faz parte. Pesqui-
sa realizada pela Universidade de
San Andrés, em julho de 2022,
mostrou que, à época, o índice
de reprovação do presidente Al-
berto Fernández era de 75%.

Apesar da insatisfação, o
fato é que mais da metade da po-
pulação depende de algum tipo
de benefício social do governo e
os eleitores, especialmente os ido-
sos, que são ainda mais vulnerá-
veis, não quiseram arriscar o fu-
turo e apostar em um panorama
carregado de incertezas, com as
mudanças radicais de direita pro-
postas por Milei. Ou seja, recai so-
bre as eleições na Argentina, as-
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sim como em toda a América Lati-
na, um fator, determinante na
hora do voto, chamado pobreza.

Os reflexos econômicos da
disputa eleitoral argentina,
cujo segundo turno ocorre em
19 de novembro, serão sentidos
também no Brasil. Temos, com
o país vizinho, um forte histó-
rico de relações políticas e eco-
nômicas, além das questões ge-
ográficas de fronteira que tam-
bém são importantes. Uma pos-
sível vitória de Massa deixará
o governo brasileiro em situa-
ção mais confortável, de ali-
nhamento de políticas econô-
micas e sociais de esquerda.

Por outro lado, Milei já
anunciou que, caso eleito, pre-
tende deixar o Mercosul e cortar
relações com o Brasil. Tais me-
didas podem ter apelo popular,
porém encontram pouca aplica-
bilidade, dada a importância dos

arranjos econômicos, de impor-
tação e exportação, firmados
entre os dois países. Uma ruptu-
ra, neste momento, pode trazer
sérias consequências para ambas
as nações, sendo ainda mais de-
sastrosa para a própria Argenti-
na. Milei está blefando? Só sabe-
remos com sua eventual eleição.

Seja qual for o resultado, as
disputas políticas da Argentina
nos mostram que o eleitorado está
mais distante, com um índice de
abstenção próximo a 25% no pri-
meiro turno. O mesmo cenário foi
observado no Brasil em 2022,
quando o número de abstenções
chegou a mais de 31 milhões, o
que representa 20% dos cidadãos
aptos a votar e a maior porcenta-
gem desde 1998. Em meio às dis-
putas eleitorais, cada vez mais ra-
dicalizadas entre direita e esquer-
da, há uma parcela crescente da
população que se sente pouco re-
presentada e atraída pelos discur-
sos raivosos de polarização.

Os eleitores buscam equilí-
brio. A classe política ainda pre-
cisa compreender esse fenôme-
no com maior profundidade.

———
Wilson Pedroso é analis-
ta político e consultor
eleitoral, com MBA nas
áreas de Gestão e Marketing

Renúncias fiscais para
os defensivos agrícolas
Lídia Cristina
J. dos Santos

AADI 5553, que
q u e s t i o n a  a
 constituciona-

lidade das renúncias
fiscais para os defensi-
vos agrícolas, teve um
novo capítulo na sema-
na passada, com o voto
do Ministro André Mendonça.

O Ministro abriu uma tercei-
ra via de julgamento, aplicando a
técnica da declaração de inconsti-
tucionalidade, em parte, mas sem
pronúncia de nulidade, afirman-
do que há um processo de incons-
titucionalização das desonerações
fiscais federais e estaduais dos
defensivos agrícolas, fixando um
prazo de 90 dias para que o Poder
Executivo da União, quanto ao
IPI, e dos Estados quanto ao ICMS,
promovam uma adequada e con-
temporânea avaliação da política
fiscal, de modo a apresentarem para
o STF os limites temporais, o esco-
po e os custos dela resultantes.

O voto do Ministro André
Mendonça se distancia dos votos
anteriores do Ministro Relator
Edson Fachin, que julgou incons-
titucionais essas isenções, e do
Ministro Gilmar Mendes, que jul-
gou totalmente constitucionais.

No entanto, a terceira via
proposta pelo Ministro André
Mendonça não é satisfatória, pois
ainda revela uma visão equivoca-
da sobre a segurança dos defen-
sivos agrícolas e sua regulação.

O Ministro André Mendon-
ça entende que os "agrotóxicos",
terminologia empregada em
voto, foram considerados noci-
vos pelo próprio Poder Constitu-
inte. Por outro lado, ressalta que
esses produtos são, neste mo-
mento, absolutamente necessá-
rios para a nossa agricultura.

Para justificar a nocividade,
Sua Excelência utilizou como
exemplo o produto Endossulfan,
inseticida que teve registro no
Brasil, mas posteriormente foi
proibido pela ANVISA em 2010.

Com o devido respeito, a utili-
zação dos defensivos agrícolas
para o controle de pragas não é só
necessária, mas também é lícita e
extremamente regulamentada. O
fato de produtos serem reavalia-
dos e terem o seu uso descontinu-
ado, como ocorreu com o produto
Endossulfan, registrado da déca-
da de 70 e proibido em 2010, não
significa que o poder público
anuiu com o uso de um produto
ilícito por mais de 40 anos. Signi-
fica que as autoridades competen-
tes ao fazerem uma reanálise dos
riscos envolvidos e das medidas
necessárias para o seu gerencia-
mento entenderam que o seu uso
na agricultura brasileira não era
mais necessários, quer por existi-
rem outros produtos que poderi-
am ser utilizados em sua substi-
tuição, sem que isso implique em

quebra da produção e
das exportações brasi-
leiras, quer porque à luz
da evolução da ciên-
cia verificou-se um
risco não mais aceitável.

A decisão de reava-
liação de um defensivo
agrícola é uma decisão
regulatória que analisa
novos estudos sobre se-

gurança ambiental e toxicológica,
as necessidades e novas tecnologi-
as disponíveis para agricultura.

Dessa forma, agiu bem o
Ministro Gilmar Mendes ao tra-
tar da necessidade e segurança
dos produtos registrados.

Outro ponto a ser observado
é que o Convênio 100 tem sido re-
novado constantemente, de modo
que o CONFAZ já faz uma reanáli-
se das condições e necessidades de
isenções para esses produtos. A
isenção existe para permitir um
barateamento do preço dos alimen-
tos. Em seu voto, o ministro André
Mendonça apontou que existe
uma grande polaridade ao tratar
desse tema, o que é verdade. Há
muita ideologia e pouca ciência ao
se falar em defensivos agrícolas.

Mas a polaridade ideológi-
ca existente não pode ser usada
para se permitir que o alimento
fique mais caro na mesa do bra-
sileiro e não pode influenciar as
decisões judiciais sobre o tema.

A ADI 5553 é uma oportuni-
dade para o STF reconhecer a
importância desses insumos para
a agricultura brasileira (pois sem
eles a nossa produção seria 50%
menor e com a necessidade de
utilização de novas áreas) e para
a segurança alimentar da popu-
lação, já que o conceito de segu-
rança alimentar inclui, certamen-
te, a disponibilidade e o menor
custo de produção de alimentos.

A política fiscal que reduz a
carga tributária sobre esses pro-
dutos é constitucional e legítima,
pois visa incentivar o desenvolvi-
mento rural e garantir a competi-
tividade do agronegócio nacional.

A terceira via do Ministro
André Mendonça não contribui
para esse objetivo, pois cria uma
insegurança jurídica e uma inter-
ferência indevida do Poder Judici-
ário na política agrícola. Espera-se
que os demais ministros sigam o
voto do Ministro Gilmar Mendes e
julguem improcedente a ADI 5553.

———
Lídia Cristina J. dos San-
tos, advogada e membro
do Conselho Científico
Agro Sustentável
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Celebremos os livros e os autores brasileiros
Aliel Paione

Aliteratura, sem
dúvida, é uma
 das mais signi-

ficativas manifestações
culturais de um povo.
Um grande escritor,
com sua sensibilidade
e talento, consegue
captar as nuances
mais sutis de uma sociedade e con-
textualizá-la num tempo e local,
exercendo uma crítica perspicaz
sobre o ambiente em que vive.
Neste domingo (29), ao festejar-
mos o Dia Nacional do Livro, cele-
bremos, também, seus criadores.

Alguém descreveria com
mais sensibilidade a tragédia do
homem nordestino que Gracilia-
no Ramos, em seu belíssimo ro-
mance, Vidas Secas? Em que expõe
a saga de pessoas vivendo e procu-
rando sobreviver naquele ambien-
te inóspito, seco e paupérrimo? Ou
melhor descreveria o ambiente ter-
rível nas prisões durante o Estado
Novo, como ele o fez em outro me-

morável romance, Me-
mórias do Cárcere?

Embora circuns-
tancialmente o desta-
que seja Graciliano Ra-
mos, os romancistas
nordestinos do período
regionalista também pe-
netraram fundo nas
agruras da região, como
José Lins do Rego.

Indagação similar é relativa a
Jorge Amado, ao narrar a sociedade
cacaueira do recôncavo baiano. Em
seus romances, pulsam a sensuali-
dade impregnada na culinária e no
gingado de mulatas exuberantes.  Em
suas páginas abundam os conflitos e
a violência entre os coronéis nas lu-
tas pela posse da terra. Jorge Amado
mergulhou na cultura baiana e nos
deixou um legado riquíssimo.

Mais ao sul, repetimos o ques-
tionamento: alguém se aprofundou
com mais perspicácia e talento na
sociedade carioca e no ambiente
urbano do Rio de Janeiro que Ma-
chado de Assis? Seus romances re-
alistas, repletos de sutilezas psico-
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velhos faróis dosvelhos faróis dosvelhos faróis dosvelhos faróis dosvelhos faróis dos
navegantes, quenavegantes, quenavegantes, quenavegantes, quenavegantes, que
lançam suaslançam suaslançam suaslançam suaslançam suas
luzes em todasluzes em todasluzes em todasluzes em todasluzes em todas
as direções eas direções eas direções eas direções eas direções e
iluminam asiluminam asiluminam asiluminam asiluminam as
noites escurasnoites escurasnoites escurasnoites escurasnoites escuras

lógicas, transcorrem pela rua do
Ouvidor, pelo passeio público, Lapa,
praia do Flamengo... pelo centro do
velho Rio da segunda metade do
século XIX. Que leitor mediano des-
conhece Dom Casmurro ou Memó-
rias Póstumas de Brás Cubas?

Fiquemos nesses exemplos da
capacidade narrativa e da riqueza
da literatura brasileira em influen-
ciar e tornar conhecida épocas vi-
vidas. Porém, alhures, o que dizer
sobre Balzac e a sociedade parisi-
ense do século XVIII? Sobre Eça de
Queiróz e seu provinciano Portu-
gal? De Proust, De Cervantes e de
seu imortal Dom Quixote? De Tols-

tói e de sua monumental Guerra e
Paz? E de tantos outros escritores
célebres? Deve-se ressaltar que
grandes obras literárias foram
adaptadas às artes cênicas, e a elas
devemos filmes e peças memorá-
veis. Cabe, portanto, à literatura
esse outro riquíssimo legado.

E o que dizer de outros gê-
neros literários, como a poesia?
Pois ela tem, no Brasil, figuras
expressivas: João Cabral de Melo
Neto, Carlos Drummond de An-
drade, Manuel Bandeira, Viní-
cius de Morais... poetas imortais
de versos instigantes. Como os ro-
mances filmados, muitos poemas
foram belamente musicados.

Enfim, a literatura é seme-
lhante aos velhos faróis dos na-
vegantes, que lançam suas luzes
em todas as direções e iluminam
as noites escuras de uma época,
imortalizando-as no tempo.

———
Aliel Paione é escritor, au-
tor do livro Sol e Solidão
em Copacabana, que faz
parte da Trilogia do Sol

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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COQUEIRO DE PIRANGI (SP)COQUEIRO DE PIRANGI (SP)COQUEIRO DE PIRANGI (SP)COQUEIRO DE PIRANGI (SP)COQUEIRO DE PIRANGI (SP)

Tendo Bebedouro entre outros municípios limítrofes, a pacata
e aconchegante cidade de Pirangi é uma das que fazem parte
da rota turística "Águas Sertanejas". Entre os atrativos preferi-
dos pelos turistas registramos a sua feira quinzenal, um enge-
nho de pinga artesanal, e a famosa linguiça de Pirangi tida
como incomparável. Contudo, somente por você fotografar ao
lado do raro coqueiro ali existente já paga a sua viagem. Cen-
tro de Informações Turísticas lhe atende (17) 3562-1721.

VERDES JVERDES JVERDES JVERDES JVERDES JARDINS DE TARDINS DE TARDINS DE TARDINS DE TARDINS DE TABAPUÃABAPUÃABAPUÃABAPUÃABAPUÃ
Cidade também fazendo parte da rota turística "Águas Sertane-
jas", Tabapuã é berço da primeira raça de gado genuinamente
brasileira, raça também denominada Tabapuã. A cidade é mui-
to hospitaleira, seu povo tem o prazer de receber visitantes com
muito carinho. Terra de laranjas, de macadâmia e de muita his-
tória, sendo elogiada por seus jardins verdes, seus museus, arte-
sanato diferenciado e sua boa gastronomia. Visite Tabapuã.

BEBEDOURO, CIDADE CORAÇÃOBEBEDOURO, CIDADE CORAÇÃOBEBEDOURO, CIDADE CORAÇÃOBEBEDOURO, CIDADE CORAÇÃOBEBEDOURO, CIDADE CORAÇÃO
Cidade berço de famosos produtos comerciais, Bebedou-
ro se revela também como excelente destino turístico. Em
seu Lago Artificial concentram-se diversos empreendimen-

Pirangi e o seu inusitado coqueiro

Tabapuã (SP) te espera

Barra do Uma, em São Sebastião.  Foto Alf Ribeiro

São 200 as praias do Litoral Norte Paulista.  Foto Deyves Martins

Museu de Bebedouro

tos de gastronomia e lazer. Ainda desponta com potencial
o seu turismo rural, spa, artesanato e comida sertaneja
muito procurada. Bebedouro também ficou famosa por seu
museu de carros antigos, bem como aeronaves históricas.
Visite Bebedouro. Mais informações: (17) 3345-9140.

LITLITLITLITLITORAL NORTE PORAL NORTE PORAL NORTE PORAL NORTE PORAL NORTE PAAAAAULISTULISTULISTULISTULISTAAAAA

Eis uma região belíssima, aliás uma das regiões mais belas
do país, rica em formosas praias de um lado e florestas da
Mata Atlântica de outro. São cinco cidades, turísticas por exce-
lência: Bertioga, Ilhabela, São Sebastião, Ubatuba e Caraguata-
tuba, as quais oferecem cerca de 200 praias com areias bran-
cas e águas claras. Existem rotas turísticas e rotas gastronômi-
cas com pratos que vão do tempero caiçara à cozinha internaci-
onal. Há passeios históricos e culturais com profissionais ex-
perientes. Tudo é feito em perfeita sintonia com a natureza.

OUTROUTROUTROUTROUTROS AOS AOS AOS AOS ATRATRATRATRATRATIVTIVTIVTIVTIVOS DO LITOS DO LITOS DO LITOS DO LITOS DO LITORALORALORALORALORAL

Nas cidades que compõem o litoral norte paulista você pode
curtir a natureza em aventuras que não faltam, pois a área
da Mata Atlântica ocupa 80% da região. Dessa forma, as
escaladas, rapel, trilhas, paraglider ou canoagem estão à
sua disposição, sempre com monitores credenciados. É evi-
dente que o turismo náutico desponta como um desejável
segmento, até porque em barcos ou veleiros a paisagens
que se descortina é algo esplendoroso. Em toda região você
encontra hotéis e pousadas para todos os bolsos, várias
opções gastronômicas e boa assessoria das prefeituras.

1,5 milhão de brasileiros vivem
de trabalho por aplicativo

A escassezA escassezA escassezA escassezA escassez
de empregosde empregosde empregosde empregosde empregos
formais é umaformais é umaformais é umaformais é umaformais é uma
realidade emrealidade emrealidade emrealidade emrealidade em
muitas partesmuitas partesmuitas partesmuitas partesmuitas partes
do Brasildo Brasildo Brasildo Brasildo Brasil

Gregório José

Recente levanta-
mento do IBGE
 sobre o traba-

lho por meio de plata-
formas digitais e apli-
cativos de serviços é
um importante reflexo
da transformação do
mercado de trabalho
no Brasil e no mundo. Ela revela
que, em 2022, cerca de 1,5 mi-
lhão de brasileiros estavam en-
volvidos nesse tipo de trabalho,
representando 1,7% da popula-
ção ocupada no setor privado.
Esses dados indicam a ascensão
de um novo modelo de emprego,
impulsionado pela tecnologia e
pela economia compartilhada.

No entanto, essa tendência
traz consigo várias questões críti-
cas que merecem atenção. Em pri-
meiro lugar, a predominância de
trabalhadores por conta própria
nesse segmento (77,1%) levanta
preocupações sobre a segurança
social e os direitos trabalhistas.
Muitos desses trabalhadores não
têm acesso a benefícios como féri-
as remuneradas, licença médica
ou aposentadoria, o que os coloca
em uma posição vulnerável.

Além disso, a pesquisa desta-

ca que a maioria dos
trabalhadores em plata-
formas digitais atua no
setor de transporte de
passageiros e serviços de
entrega. Isso gera con-
corrência intensa e, em
alguns casos, leva à ex-
ploração de trabalhado-
res, com baixos ganhos
e longas jornadas de

trabalho. Os altos níveis de de-
pendência das plataformas por
parte desses trabalhadores tam-
bém suscitam questões sobre a
autonomia e a liberdade no tra-
balho. A pesquisa revela que, em
muitos casos, as plataformas de-
terminam o valor a ser recebido e
até mesmo os clientes a serem aten-
didos, o que reduz a capacidade de
negociação dos trabalhadores.

A escassez de empregos for-
mais é uma realidade em muitas
partes do Brasil. A alta taxa de de-
semprego e a dificuldade de encon-
trar trabalho com carteira assina-
da podem levar as pessoas a recor-
rer a oportunidades de trabalho em
plataformas digitais. Para muitos,
essa forma de trabalho é uma alter-
nativa viável quando as opções de
emprego tradicional são limitadas.

Outro fator que impulsiona as
pessoas a trabalhar por meio de

aplicativos é o valor frequentemen-
te baixo do salário mínimo em re-
lação ao custo de vida. Muitos tra-
balhadores encontram dificuldades
em sustentar suas famílias com o
salário mínimo oficial, e trabalhar
por aplicativo oferece uma manei-
ra de complementar a renda. No
entanto, a pesquisa destaca que,
embora essa forma de trabalho
ofereça flexibilidade, ela também
pode ser precária e instável.

A busca por autonomia e fle-
xibilidade no trabalho é outro mo-
tivo que leva muitas pessoas a op-
tar por empregos em plataformas
digitais. Trabalhar como motoris-
ta de aplicativo ou entregador per-
mite que os trabalhadores deter-
minem seus próprios horários e, em
certa medida, sejam seus próprios
chefes. Isso pode ser atraente para
aqueles que desejam conciliar o tra-
balho com outras responsabilida-
des ou buscam maior controle so-
bre suas atividades profissionais.

No entanto, é importante no-

tar que, embora a autonomia seja
um benefício, ela muitas vezes vem
acompanhada de incertezas em
relação à renda e à segurança no
trabalho. A ausência de proteções
trabalhistas e benefícios sociais,
como seguro de saúde e aposen-
tadoria, pode colocar os traba-
lhadores em uma posição de vul-
nerabilidade, especialmente
quando confrontados com situ-
ações imprevisíveis, como pande-
mias ou flutuações econômicas.

É crucial que o governo, as
empresas e as organizações traba-
lhistas monitorem de perto essa
tendência em evolução e implemen-
tem políticas que garantam a pro-
teção dos direitos dos trabalhado-
res. Desafios importantes relacio-
nados aos direitos trabalhistas, à
segurança social e à qualidade de
vida dos trabalhadores envolvidos
nesse tipo de trabalho devem ser
repensados, tanto pelo Congresso
Nacional quanto Ministério do
Trabalho e Emprego. É fundamen-
tal que a sociedade e os legislado-
res abordem essas questões para
garantir um ambiente de traba-
lho justo e sustentável no mundo
digital em constante evolução.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682

De todos os
milagres, o maior

Juliana C. Gonçalves

Você já amou? Es-
tive por um tem-
po relativamente

curto, comparado ao
da existência humana,
pensando em como as
milhares de manifesta-
ções do amor simples-
mente acontecem na
duração de um dia. Diante dis-
so, cheguei a conclusão de que
essa simples observação de 24
horas, me renderia um tempo
quase que infinito comparado à
duração de nossas lembranças.
Por muito tempo as pessoas pen-
savam que existiria amor apenas
quando conduzido por um cava-
lo branco e belas palavras. Mas
o amor sempre teve a sua ocupa-
ção muito além de tudo isso.

Minha mãe costumava brin-
car que o amor poderia estar nos
lugares mais inesperados, como na
padaria, dobrando a esquina, no
ponto de ônibus, ou ainda (como
no meu caso), numa sala de vesti-
bular. Nunca pensei que o amor
pudesse carregar a verdade e a
motivação para viver cada segun-
do do dia com um brilho diferente
no olhar, ou uma batida mais des-
compassada que faz tanto senti-
do. A verdade é que o amor está
nas frases mais simples: "vi isso e
lembrei de você", "dormiu bem?",
"como você está se sentindo com
tudo isso?", "vai ficar tudo bem,
estou aqui com você", "se cuida",
"me avisa quando chegar", "leva
um casaco porque vai esfriar" e
nas tantas outras maneiras su-
tis de se dizer "eu te amo".

Gosto de pensar que sempre
fui alguém que se familiarizou com
as palavras, mesmo sabendo do
peso que elas podem carregar. Mas
sempre valorizei todas as demais
demonstrações, como o bolinho
preparado para receber visitas, o
abraço hesitante ao se cumpri-
mentar alguém, a música que tem o
poder de resgatar emoções, o auto-
cuidado após um dia estressante ou
o simples ato de acordar feliz com o
"bom dia" que se anseia ouvir.

Grandes clichês continuarão
sendo grandes clichês por sua gra-
ça de traduzir o quão ordinário e
ridículo é amar. E assim, daremos
continuidade ao poema que fora
brilhantemente construído por
Fernando Pessoa, de que, na ver-
dade, somente as criaturas que
nunca amaram têm espaço para
serem ridículas. Não haveria mo-
tivo mais óbvio e mais prosaico
para movimentar o mundo senão
o amor. Em suas mais diversas

faces, interfaces, jeitos,
identidades e manifes-
tações. É este talvez o
único elo que sustenta o
mundo e nos faz lem-
brar do por que somos
"humanos". O amor, no
seu mais divino posto de
curar feridas, respeitar
diferenças, abraçar de-
feitos e louvar a espe-

rança de que para tudo há uma
razão para conduzir os caminhos
da maneira que eles acontecem.

Por isso, quando o assunto
for este, não há lugar para limita-
ções, não viva pensando no abra-
ço que poderia ser dado ou na pa-
lavra que poderia ter sido dita.
Não espere para se declarar quan-
do a ampulheta da vida já tiver
perdido o último grão de areia. O
risco que corremos desde quando
nascemos já é um lembrete e um
convite para amar a cada segun-
do. Seja o amor romântico, amigo,
materno, fraterno, irmão… a vida
corre e o tempo não para. E caso
esteja pensando, não, hoje não é
um dia especial, não é uma data
comemorativa esquecida. Justa-
mente por isso o amor está em
tudo e nada, ao mesmo tempo. Em
tudo porque habita todos os lu-
gares, espaços e tempos, e em
nada por nunca precisar de um
dia específico para ser comemo-
rado. O amor é celebrado e senti-
do todos os dias, absolutamente.

Tudo isso para nos lembrar-
mos que ao deitar a cabeça no tra-
vesseiro após um dia cansativo, o
primeiro pensamento que nos sur-
girá será o de gratidão por mais
um dia regado de amor. Pois quan-
do há amor, não há espaço para
sentir medo de não se permitir ter
o coração marcado, ou vergonha
para enfrentar os obstáculos, ou
ainda até mesmo publicar uma
crônica em um jornal com um
destinatário que terá a certeza de
ter um texto feito especialmente
para ele. O amor, quando amor,
nunca precisou de explicações, ele
apenas é. Em sua mais plena imen-
sidão e magnitude. O amor é.

———
Juliana Camargo Gon-
çalves, estudante de
Letras da Universida-
de de São Paulo (USP)

Minha mãeMinha mãeMinha mãeMinha mãeMinha mãe
costumava brincarcostumava brincarcostumava brincarcostumava brincarcostumava brincar
que o amorque o amorque o amorque o amorque o amor
poderia estar nospoderia estar nospoderia estar nospoderia estar nospoderia estar nos
lugares maislugares maislugares maislugares maislugares mais
inesperadosinesperadosinesperadosinesperadosinesperados
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OUTUBRO ROSA

Carla Inforçato é proprietária
da empresa Brigadeiro & Cia,
Cantina Escolar e gerente de
marketing do Passe de Letra

Carla Inforçato

O Outubro Rosa, é o mês
de conscientização do câncer
de mama.

Esse movimento teve iní-
cio nos anos noventa, nos Es-
tados Unidos, quando o go-
verno americano aprovou a
campanha, tornando-a mun-
dialmente conhecida.

O símbolo do laço rosa, foi
lançando pela fundação Susan G.
Komen for the Cure, durante a
primeira corrida pela cura, reali-
zada em Nova York. Os corredo-
res receberam o laço rosa para usa-
rem durante a corrida e depois
disso, ele passou a ser distribuí-
dos em locais públicos, desfiles
de moda e em outros eventos.

No Brasil o
envolv imento
com a campa-
nha foi em dois
mil e dois quan-
do o Obelisco do
Ibirapuera foi
iluminado com
luzes cor de
rosa, mas só em
dois mil e oito ganhou força.

O câncer de mama é o se-
gundo tipo mais frequente no
mundo, por isso essa atenção.

O número de mortes por esse
tipo de câncer é muito alta. Só no
Brasil, em torno de dezessete mil
mulheres vão a óbito por ano.

Isso se dá por conta do gran-
de número de diagnósticos tar-
dios. Por isso falamos da impor-
tância de frequentar o médico
regularmente, fazer a mamogra-
fia, o autoexame, entre outros
exames preventivos que podem
acometer a saúde da mulher.

A chance de cura do câncer,
quando diagnosticado de forma
precoce, é de noventa por cento.

Mulheres se cuidem. Homens
cuidem de suas mulheres. Famíli-
as cuidem das suas mulheres.

Um gesto de amor cura!

Paulistão Série A2 2024
As diretrizes do Paulistão A2

Sicredi 2024 foram definidas na
manhã desta quarta-feira, 25, no
Hotel Intercontinental São Paulo,
na capital paulista. A competição
terá início em janeiro e seguirá com
a mesma fórmula adotada em
suas últimas edições. Ou seja, os
16 clubes jogarão entre si, em tur-
no único, e os 08 mais bem colo-
cados se classificarão para as quar-
tas de final, que serão em partidas
de ida e volta, bem como as semi-
finais e a final. Empate no agrega-
do levará às disputas de pênaltis.
A utilização do VAR se dará a par-
tir das fases eliminatórias. Todos
os jogos serão transmitidos ao
vivo, distribuídos nas platafor-
mas: YouTube Paulistão, YouTu-
be Futebol Paulista, TV Cultura e
HBO Max. A A2 deste ano contou
com mais de 11 milhões de visuali-
zações. Além do Nhô Quim, esta-
rão na disputa: Capivariano, Co-
mercial, Ferroviária, Juventus,
Linense, Monte Azul, Noroeste,
Oeste, Portuguesa Santista, Pri-
mavera, Rio Claro, São Bento,
São José, Taubaté e Velo Clube.

Presidentes e representantes

da Federação Paulista de Futebol e
das agremiações que estarão no
Paulistão A2 Sicredi (o presidente
Luís Guilherme Schnor e o gestor
de futebol Douglas Pimenta repre-
sentaram o Alvinegro Piracicaba-
no) participaram do evento, que
começou com palestras voltadas à
gestão do futebol, no mesmo local,
na última terça-feira. A primeira
delas foi ministrada pelo diretor
de futebol do Atlético/MG, Rodri-
go Caetano, que abordou temas li-
gados à função. O profissional
trouxe detalhes das atribuições e
responsabilidades da sua profis-
são, a estrutura do futebol profis-
sional e os desafios e peculiarida-
des da área, entre outros. Na se-
quência, o filósofo, professor e jor-
nalista Clóvis de Barros Filho ex-
ternou reflexões e questionamen-
tos sobre a relação entre o torcedor
e seu clube de coração. O educa-
dor levou ainda a pauta sobre a
busca por excelência dentro do
esporte, e encerrou comentando
sobre a formação de jovens atletas.

Para falar de arbitragem, o
palestrante foi o ex-árbitro Arnal-
do Cezar Coelho, que apitou a fi-

nal da Copa do Mundo de 1982.
Arnaldo apresentou suas experi-
ências pessoais com o esporte e a
arbitragem em si. O encerramen-
to das palestras ficou por conta
do presidente do São Paulo, Júlio
Casares. O dirigente descreveu sua
trajetória de torcedor do clube até
o cargo atual. Casares destacou,
ainda, a importância dos campeo-
natos estaduais como clubes for-
madores de talentos.  O presiden-
te da Federação Paulista de Fute-
bol, Reinaldo Carneiro Bastos,

enalteceu a importância do even-
to e a relevância dos convidados.
“Sempre surpreendendo, propor-
cionando encontros diferentes,
encontros para fazer uma troca
maior, um aprendizado”, disse. A
previsão de início do estadual é para
17 de janeiro. Os finalistas estarão
na Série A1 em 2025, enquanto os
dois últimos colocados serão rebai-
xados para a Série A3 do Campeo-
nato Paulista do ano seguinte.

Fonte: site XV de Piracicaba

Divulgação

PREPARANDO 2024
Luiz Tarantin

Olá alvinegros apostólicos
romanos, sejam todos muito
bem vindos ao nosso espaço se-
manal livre de amarras e padri-
nhos, como é bom ter as opini-
ões independentes para poder
expressar o que deseja sem ter
que pedir permissão para nin-
guém. Sou grato a Evaldo Vi-
cente que dá show de democra-
cia e com ele aprendi muito so-
bre como vivenciar tudo isso.

O XVZÂO já está se prepa-
rando para a série A2 2024 des-
de a eliminação para a Ponte Pre-
ta nas semifinais da competição
desta temporada. Os campinei-
ros levaram a vantagem em cima
do Nhô Quim e depois duelaram
contra o Novorizontino que ha-
via eliminado o Noroeste de Bau-
ru. Os dois times foram desde o
início da competição os protago-
nistas do certame pelos valores
de sua folha salarial e o momen-
to de ambos figurando na série
B do campeonato brasileiro.

Agora os valores se inver-
tem, enquanto Novorizontino
briga pelo acesso a série A 2024,
a macaca luta bravamente para
não ser rebaixado, o que não
está muito longe de acontecer
devido a tantos problemas in-
ternos com dívidas, disputas
políticas e rachas entre direto-
ria e conselheiros. Situação que
se multiplica em times que bus-
cam o momento e não em preser-
var o futuro do clube com con-
tratações acima do poder finan-
ceiro e gastos astronômicos para
promover o nome de quem está
no comando, e a frase: "a próxi-
ma gestão dá conta" é utilizada
em larga escala em vários clubes,
mesmo os considerados grandes.

Vejo o XV com o plano de
negócios muito bem estrutura-
do e fiel aos seus limites, assim
como o planejamento em longo
prazo, com uma base mantida
e valorizando muito as catego-
rias de formação. Falta ainda
um departamento comercial
para o Nhô-Quim realmente
profissional, sem desmerecer a
nenhum dos colaboradores do
clube que lutam dia a dia para
que as coisas aconteçam, mas é
realmente difícil "assoviar e
chupar cana ao mesmo tempo".

O clube precisa distinguir
os departamentos para que a
evolução aconteça o financeiro
traça as metas, o marketing pla-
neja e cria a s ações institucio-
nais e sazonais e o comercial sai
literalmente às ruas para apre-
sentar as diversas propostas
para os empresários da cidade
e região, é claro que essas ações
são de várias divisões financei-

ras, mas do muro do estádio
até o peito da camisa, todos os
negócios colocam verbas no cai-
xa do clube, enquanto não hou-
ver essa divisão de departa-
mentos e de responsabilidades
o clube continuará patinando.

Voltando a falar sobre o
que está sendo traçado para
2024 no elenco, Paulo Roberto
indica nomes para as posições
carentes do time, sempre com
duas ou três opções para que
Arnaldo e Douglas busquem a
contratação, não é fácil, pois o
mercado é prostituído e sem
escrúpulos, valores são prome-
tidos para convencer empresá-
rios e atletas no fechamento e essa
promessa nem sempre é cumpri-
da, e isso tira a oportunidade de
contratação de que trabalha e
negocia com seriedade e pés no
chão, esses critérios não são
muito valorizados pelo torcedor
que quer vitórias e títulos.

Os nomes dos atletas que
renovaram seus contratos e os
novos que chegaram da para
perceber nitidamente o dedo de
Paulo Roberto, atletas que já jo-
garam com o treinador ou que
conhecem sua fama de vencedor.
Michel lateral direito da Portu-
guesa Santista que acetou com o
XV foi aliciado pelo treinador na
primeira partida das semifinais
da copa paulista. O convite foi
estudado e aceito pelo jogador que
conquistou o título da copinha
com a "briosa" e com certeza
estaria nos planos de Sergio
Guedes para a A2 2024 e Copa
do Brasil. "Boa sorte XV".

TORCEDORES DO NHÔ-
QUIM, por favor, continuem fa-
zendo a festa que quiserem, li-
guem lanternas, vaiem, falem
mal, aplaudam e curtam cada
momento dentro do estádio.
NINGUÉM é dono do XV ou
qualquer coisa parecida para di-
zer o que você tem que fazer na
sua comemoração, e vem com a
gente nessa emoção, a turma do
"PASSE DE LETRA" está de se-
gunda a sexta das 11h00 as
12h00min e também nas trans-
missões dos jogos do XVZÂO pela
RÁDIO DIFUSORA AM 650,
com a equipe toda equipe espor-
tes: Tony Costa, Tarantini, Jo-
nas Parisotto, João Luís, Edson
Severo, Gabriel Nappi, Bisteka,
Leonel Jr, Julio Santos e Rodri-
go Telles e Emerson Anhão. DI-
FUSORA ESSA RÁDIO É SHOW!

———
Luiz Tarantini é cronis-
ta esportivo, apresen-
tador, repórter de cam-
po, comentarista, colu-
nista, gestor comercial
e apaixonado eterna-
mente pelo Nhô Quim

BOM COMEÇO DE TRABALHO

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol  e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba

Renato Bonfiglio

Olá amigos leitores e torce-
dores do alvinegro mais impor-
tante do planeta. Agradecer
sempre a Evaldo Vicente pelo
espaço assim como o amigo Ta-
rantini pelo convite a fazer par-
te da família Passe de Letra.

Nosso assunto preferido

sempre será o Nhô-Quim, mes-
mo triste, machucado e decepcio-
nado por não ter conquistados os
objetivos do ano de 2023, conti-
nuo acreditando que o trabalho
vai começar a render os frutos.
Nesta temporada o XV passou
perto de tudo, somente no nacio-
nal que foi eliminado na primeira
fase, mas isso não é demérito
não, em 2017 também caiu na
primeira fase do brasileiro da sé-
rie D com quase três vezes de in-
vestimento na folha salarial.

Com garotos e alguns atletas
que se encaixavam no teto o XV
conquistou a copa paulista 2022,
o quarto lugar na série A2 2023
ficando atrás somente de Ponte
Preta, Novorizontino e Noroeste
que tinham um investimento mais
"gordinho" do que o Nhô Quim, e
tirando o brasileiro que caiu na
primeira fase, ainda chegamos nas

semifinais da copa paulista 2023,
por isso digo, que o tempo de ajus-
tes já passou, e que agora o traba-
lho vai começar a render os frutos
esperados, quando tivemos tantos
garotos da base sendo negociados
em grande volume como agora? So-
mente nestas duas temporadas saí-
ram do profissional para outras equi-
pes Samuel Andrade e João Mais-
tro, sem contar que Enzo, Benedet-
ti, Mika, Michel, Serginho, Luís Ace-
vedo, Anthony e outros estão a dis-
posição de Paulo Roberto, sem
contar os garotos que saíram da
base direto para outros clubes.

O trabalho precisa continuar,
sem "ajustes" ou "jeitinhos", e se
não houve intromissão interna,
Arnaldo Bortoleto e Douglas Pi-
menta junto com Paulo Roberto
vão trazer muitas felicidades ain-
da para o verdadeiro torcedor do
Nhô-Quim, os nomes que já reno-

varam e os que estão chegando são
a prova disso, e juntos com os ga-
rotos do XV e os atletas que perma-
neceram irão com certeza trilhar
um ótimo caminho de sucesso.

Só para não deixar de menci-
onar, parabéns Arnaldo pela inici-
ativa de fracionar os 20% do Be-
raldo e buscar junto aos empresá-
rios de nossa cidade os valores
para salvar o caixa do clube, as-
sim como a negociação com em-
presas multinacionais para estam-
parem a camisa do Nhô-Quim jun-
to com a Raízen e Unimed. Para
conseguir tais conquistas é preci-
so ter credibilidade e a confiança
do empresário que está negocian-
do a certeza que os valores irão para
o caixa do clube e nada mais, e so-
bre isso são poucos como você que
conseguem, temo pelo dia em que
você cansar e resolver deixar o XV,
prevejo muito ranger de dentes.

QUARENTA ANOS SEM RÍPOLI

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia caros leitores!
Com o fim da copa paulista

o XV vai se remodelando para o
ano de 2024, ao todo já se foram
16 atletas e contratados 3, che-
gou o atacante Pilar ex-Ferrovi-
ária, e os zagueiros Heverton ex-
Pelotas e Victor Pereira (não
confundir com o português ex-
técnico do Corinthians), ex-ASA!

Num primeiro momento, pelo
cartel dos atletas que chegaram,
com aval de Paulo Roberto, os que
podem ficar (o Nhô Quim continua
em tratativas com os remanescen-
tes), o trabalho parecem ser bem

direcionado e correto, falta ver como
se dará em campo, mas ainda tem
um bom tempo para sabermos.

Esquecendo um pouco do al-
vinegro, deixo aqui minha corne-
tagem sobre o esporte brasileiro, ou
melhor, como é tratado o esporte,
excluindo se aí o futebol, nesse país.

Nessa semana começou a
maior competição esportiva das
Américas, o Pan Americano,
que esse ano está sendo dispu-
tado no Chile, em Santiago!

Como aficionado que sou
por todos os esportes, descobri
ao tentar acompanhar o Pan,
que nenhuma emissora está co-
brindo o evento, isso que ano que
vem temos Olimpíadas em Paris
e os jogos dão classificação dire-
ta em várias modalidades.

É dessa forma que a banda toca
por aqui, não se dá a devida impor-
tância e depois se quer cobrar pódi-
os e medalhas onde não se tem
apoio, patrocínio e visibilidade.

Por essas  e  outras  que
nossos jovens não praticam es-
portes, quantos garotos e ga-
rotas vocês conhecem pessoal-

mente, de seu convívio, que pra-
ticam atletismo, natação, bas-
quete, vôlei, ginastica artística?

Modalidades essas que nos
países mais abastados são pra-
ticados já nas escolas, na tenra
idade. Por aqui nem educação
física mais se dá aulas quase.

Enfim, falta visão, e, porque
não coragem, coisas que sobravam
em Romeu Ítalo Rípoli. E quem
diria que já se vão 40 anos da per-
da dessa lenda piracicabana?

Muito se fala de Rípoli
como presidente do XV, mas
antes de ser o mais destacado
dirigente do Nhô Quim, ele teve
uma trajetória de realizações.

Formado pela Esalq em 1940,
atuou na construção do CALQ
(Centro Acadêmico Luiz de Quei-
roz), publicou em 1943 o livro "qua-
renta nos de glória" que conta a
história da A. A. Luiz de Queiroz,
da qual foi presidente e Tricampeão
da Cidade nos anos de 41,42 e 43.

Também foi político, elegeu-
se vereador em 4 legislaturas (de
1948 a 1972) inclusive se tornan-
do presidente da Câmara, em

1976 após o vice-campeonato do
XV, Rípoli por muito pouco não
se elegeu prefeito da cidade!

Imaginando o impacto que
a televisão provocaria na vida
das pessoas chegou a ter uma
empresa de montagem de televi-
sores, a Sobratel, foi ele também
que com seu próprio dinheiro ins-
talou a primeira torre de retrans-
missão de TV em Piracicaba.

Suas histórias como manda-
tário mor do XV nos 17 anos que
ficou à frente do alvinegro são sa-
borosas, para quem não conhece
no site do Jornal A Província do
nosso querido Cecílio Elias Neto,
que conheceu Rípoli como poucos,
há a série "Ripolianas", que deve-
ria ser transformada em livro.

Louco, gênio, imprevisível, ele
podia ser rotulado de tudo, mas
uma coisa é certa a figura de Ro-
meu Ítalo Rípoli, que nos deixou aos
66 anos, em 28 de outubro de 1983,
faz muita falta a cidade de Piraci-
caba e principalmente ao XV, que
hoje sofre a falta de alguém que
entenda e projete a grandeza do
Nhô Quim, como Rípoli projetava!
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PROSA VERSO

SOL, SAL, SAUDADE
Marcelo Pereira da SilvaMarcelo Pereira da SilvaMarcelo Pereira da SilvaMarcelo Pereira da SilvaMarcelo Pereira da Silva

Meu filho me pediu que eu tocasse uma canção. Peguei meu vio-
lão, afinei as estridentes cordas e articulei meus três dedos para que
fizessem o desenho do primeiro acorde: Sol. Após um sorriso dele, um
olhar dirigido àquele entardecer de domingo. Uma extensão amarela
alaranjada deixando um rastro de existência diante da iminência da
noite. Algo que vai. A lembrança de meu avô. Algo que vem. Explicarei.

Fazer com que aquele objeto de madeira cantasse era uma responsa-
bilidade totalmente atribuída àquele senhor de cabelos brancos. Própria
daquele momento, no espaço temporal entre o sinal da cruz e a bênção
final, cuja inspiração divina, própria dos amigos de Deus, o moveu a com-
prar um violão a alguém que não sabia tocar. Eu. Na época, com 12 anos
e uma preguiça própria da idade, mas num respeito incontestável pelo
Emissor, mensagem e Fé do mensageiro. Um mensageiro cujos sons de
violas e pássaros eram uma espécie de trilha sonora da vida. Um homem
de baixa estatura física, mas gigante ao ter crescido pelas dores das
próprias lutas, tal como em uma de suas mais valiosas lições, que preconiza-
va sobre a necessidade de o homem domar sua própria natureza. Um homem
cujos olhos brilhantes, em sua derradeira vida, respirava um ar de liberdade.
Uma liberdade adquirida. Um homem cujo nome e sobrenome sinalizavam
uma espécie de adoção do Céu: José; Maria; Santos. Entre eles, um "pereira".
A árvore que dá aqueles doces frutos; uma invenção de Deus.

O desarranjo daquele acorde para enxugar algumas lágrimas, mais
miúdas, para não distrair o pequeno com as inevitáveis dores adultas.
Um sorriso que, ao abrir-se bruscamente, trouxe aos meus lábios um
sutil gosto de sal, dessa água escorrida. Um redesenho dos acordes
para reestabelecer o pedido da música. O anoitecer.

Nota: Sol. Gosto: Sal. E, no meio termo, saudade.

ME PERMITE ESCREVER?
 Paulo Ricardo Sgarbiero Paulo Ricardo Sgarbiero Paulo Ricardo Sgarbiero Paulo Ricardo Sgarbiero Paulo Ricardo Sgarbiero

Não queres que te escreva
Por tê-lo feito a outras
Mas que posso fazer
Como irei me conter

Se meu impulso é escrever

Perguntarão sobre o motivo
Por que escrevo a todo o tipo
Mas se o faço é porque sinto

Este impulso está comigo

Escrevo sempre o que sinto
Algumas vezes não bem isso

Foi apenas um agrado
A alguém, com certo agravo

O importante, veja bem,
E o que agora lhe convém
Toda escrita que advém

É para você e mais ninguém.

NOITE EM RITMO DE ESPERA
Maria Cecília Machado BonachellaMaria Cecília Machado BonachellaMaria Cecília Machado BonachellaMaria Cecília Machado BonachellaMaria Cecília Machado Bonachella

Embora a noite caia
e acomode tudo

no sono de silêncio,
eu velo.

Embora permaneça
aberta a porta,

apenas a solidão
invade a casa

e caminha
em passos de espera.

Embora venham
em minha direção:

a noite, o sono,
a calma, a solidão,

apenas a espera
me alcança

e prolonga as horas...

SORRIA QUE A ALEGRIA CONTAGIA
Bete BortolinBete BortolinBete BortolinBete BortolinBete Bortolin

Sim, o riso metódico, alegre, sensível e até esculachado faz parte daque-
le momento que estamos de bem com a vida, alto-astral, energia positiva. Rir,
rir, sem parar, acorda nossa alma para o bom, o belo, o prazeroso.

A alegria devia estar presente em todos os dias, ela traz leveza,
coração bondoso, alma sutil e preparada para enxergar o bom humor
em tudo, onde mesmo nas tribulações que surgem inesperadamente,
transforma o limão em limonada.

É um treino suave que ao limpar as mãos para tirar o óleo que o
limão exala, nos leva a pensar que as decepções também devem ser
assim excluídas, com uma simples lavagem das mãos. Não digo isso no
sentido que Pilatos quis dar quando lavou as mãos do julgamento de
Cristo, mas lavar das impurezas que esta situação se apresenta, lavo
de toda maldade, intriga, falta de definição do que fazer.

Então, o bom humor que traz e eleva o pensamento vem ensinar que
a vida pode ser mais leve ao fazermos as escolhas certas e não se deixar
influenciar por pensamentos desqualificados de desanimo e mal-estar.

É como encontrar uma nota de cem reais no bolso de um casaco
de inverno, o riso fácil corre solto no rosto que não aguardava a surpre-
sa escondida dentro de casa. Sorria que alegria contagia.

CABIDES DO TEMPO
Dario Bicudo PiaiDario Bicudo PiaiDario Bicudo PiaiDario Bicudo PiaiDario Bicudo Piai

Pendurei minhas antigas agendas
nos cabides do tempo, carcomidas por traças curiosas

perfumadas de recheados pretéritos;
flanei por ruelas amenas do esquecimento

pelos bosques singulares e sem flores
onde os plátanos de folhas flavas se exibem agônicas.

Minhas gavetas emperradas e velhos baús
me remetem à infância, de caminhos estreitos e sinuosos

à luz de estrelas que norteiam um rumo, um destino;
os cantos tristes e misteriosos dos curiangos  noturnos

e uivos plangentes dos meus cães enfeitiçados,
trazem-me lembranças conjugadas dos aromas silvestres,

das suas resinas e flores lilás dos rubis
que invadiam minha casa fumarenta,
meus quintais, pomares e laranjais,

como se fossem espíritos encantados da floresta,
exalando ares de eternos enigmas e indagações.

À mercê da chuva e arco-íris, desço meu rio
ensaio meus périplos

guiados pelos meus faróis
que me levam aos oceanos e mares

aos cais lúgubres e solitários
das prostitutas ávidas

à procura da sorte, dos marujos
dos corsários e aventureiros

ermos de amores e afetos
que frequentam as tavernas
de cantigas tristes e vazias

ao cintilar das frágeis lamparinas,
luzernas dos relâmpagos e som dos vendavais

que precedem as trágicas procelas
e eu, à procura do meu eu.

ooOoo

A ALEGRIA DA ESPERANÇA
Marisa BueloniMarisa BueloniMarisa BueloniMarisa BueloniMarisa Bueloni

Se os tempos são sombrios, existe um contraponto feito da coragem que
brota em muitos corações. É preciso crer que ainda existem cidadãos de boa
vontade, com força para construir um mundo mais humano e mais justo.

Encerrou-se parte do processo eleitoral de 2014 e, no segundo
turno, iremos eleger a pessoa que irá governar o nosso país por mais
quatro anos. Pode ser que não seja o seu candidato, tampouco o meu
candidato. Paciência. O importante é a vitória da democracia. O
direito de refletir, escolher e votar.

Temos assistido a muita violência e assalta-nos a sensação de
desamparo, de abandono. Ficamos indignados com a falta de políti-
cas públicas voltadas para a segurança. Contudo, a força da fé, da
esperança e do amor fraternal entre homens e mulheres em torno de
um mesmo ideal é um sonho a ser vivido e partilhado. A construção
de uma sociedade justa, onde os direitos sejam respeitados, pode
não ser mera utopia de quem apenas sonha.

Há muita luta quando se tem um sonho de justiça e todos nós
deveríamos nos empenhar nesta tarefa nobre e da maior responsabi-
lidade. Porém, não se pode esperar tudo do Estado. Bem ou mal, ele
faz a sua parte, administra, faz cumprir as leis, trata dos assuntos
que lhe são competentes. Há uma organização social e política à
qual estamos integrados. Todos são iguais perante a lei e o indivíduo
pode ser punido sempre que esta ordem é transgredida.

Nestes tempos atribulados, em que se luta contra tantos males,
o homem voltou a sonhar com uma vida feita de mais simplicidade e
mais pureza. Talvez o coração humano já tenha se cansado um pouco
da abundância de tantos bens de consumo à sua disposição, voltan-
do-se para interesses mais humanos, de ideais que se comprometam
com a qualidade de vida, com a preservação do ambiente em que se
vive. O material começa a dar lugar à espiritualidade e a um forte
sentimento de amor à natureza.

Possa o espírito humano jamais perder a curiosidade, o ânimo e
a coragem. Por mais sombrios os tempos se apresentem, a esperança
deverá ser a arma com que lutaremos nesta guerra. Ninguém se alis-
tou nela. Não há vontade alguma de conhecer as trincheiras destas
batalhas infernais. No entanto, hoje, todo homem é um soldado de si
mesmo. É preciso salvaguardar a vida, a honra, a paz, a fé.

Há guerras santas e limpas, como as que se travam em favor de uma
sociedade onde reine a justiça e a igualdade de direitos. Trata-se de um
revestimento que blinda a criatura humana, a ponto de ela resistir ao mais
terrível dos ataques. Que nos seja colocada a couraça da justiça, o capa-
cete da salvação, o cinturão da verdade, o escudo da fé e que se tome da
espada do Espírito para se lutar como lutaram os santos de Deus.

Quem sabe, haverá um anúncio feliz sob as brumas escuras do
medo e da inquietação. Existe, no silêncio das germinações, a ale-
gria da esperança. É por ela que devemos lutar.

Como eu gosto do meu
livro de História de Ani-
ta Jeram conta a histó-
ria de um coelhinho e
seu livro de histórias.
Mergulhando na flores-
ta mágica de seu livro
de histórias, ele vive mil
aventuras e nos revela
suas sensações, suas
viagens e a eterna ma-
gia que ele encontra e
o encanta.
Uma história para
quem já gosta de ler e
para os que ainda não
descobriram o mundo
fantástico que os livros
revelam.
Faixa etária: 04 a 06
anos
Encontramos essa lin-
da história narrada em:
https ://youtu.be/
8q_9wJMLrWA?si=s
ZYW7o_MCsJREmUV

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

"Literatura é a"Literatura é a"Literatura é a"Literatura é a"Literatura é a
imortalidade da fala".imortalidade da fala".imortalidade da fala".imortalidade da fala".imortalidade da fala".

August SchlegelAugust SchlegelAugust SchlegelAugust SchlegelAugust Schlegel

PALAVRA DO ESCRITOR:

August Wilhelm von Schle-
gel foi um poeta, tradutor, críti-
co e filólogo alemão. É conside-
rado um dos mais importantes
filósofos da linguagem da pri-
meira fase do romantismo ale-
mão e pioneiro nos estudos fi-
lológicos sobre o sânscrito.

Nascimento: 8 de setembro
de 1767, Hanôver, Alemanha

Falecimento: 12 de maio
de 1845, Bonn, Alemanha

Fonte: Fonte: Fonte: Fonte: Fonte: Wikipédia

ooOoo

 NOTÍCIAS:
 Já lançado o concurso de Micro contos de Humor. Participem!

 Em uma valorização do repertório musical estuda-
do, do crescimento artístico dos grupos musicais e
da divulgação ao público da comunidade interna e
externa da Escola Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP), o Coral Luiz de Queiroz, Coral
Luiz de Queiroz-Noite, Grupo Vocal Luiz de Queiroz e
Orquestra ESALQ apresentarão, em 31 de outubro, o
espetáculo "O Divino na Esalq", que também contará
com textos literários sobre o tema dos Grupos Literá-
rios de Piracicaba.  O evento será realizado às 19h30,
no Ginásio de Esportes do campus Luiz de Queiroz, da USP em Piracicaba.

ooOoo
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VEREADORES NELINHO, ARTUR
E MÔ N I C A C O B R A M M A I S
S E G U R A N Ç A EM AGUÁS

Serra Verde: força-tarefa da Prefeitura
garante a entrega de 116 escrituras

A15

Força-tarefa coordenada
pela Prefeitura de São Pedro
garantiu a 116 moradores do
Condomínio Serra Verde a es-
critura definitiva de seus imó-
veis. Os documentos, conquista
importante após anos em busca
desta regularização, foram en-
tregues no dia 21. "Quando as-
sumimos a Prefeitura em 2021,
um dos maiores desafios era
conseguir viabilizar a escritura

A entrega emocionou muitas pessoas,
como Regina Malagoli. "Agora final-
mente posso falar que esta chácara é
minha", disse, sem esconder a emoção

definitiva aos moradores para
garantir a segurança e tranqui-
lidade de cada uvaim. No Serra
Verde, esta conquista dá conti-
nuidade a outras já viabilizadas",
disse o prefeito Thiago Silva. Para
o presidente da Associação dos Pro-
prietários do Condomínio Serra
Verde, Pedro Benevenuto, a ação
foi "muito importante" e soluci-
onou problemas vivenciados há
bastante tempo. Página A3

Prefeitura oferece  transporte
gratuito para o Enem

A Prefeitura de São Pedro
vai oferecer transporte gratuito
para estudantes de São Pedro
que vão prestar o Enem - Exa-
me Nacional do Ensino Médio -
em Piracicaba. Todos os interes-
sados devem fazer a inscrição
nos dias 27, 30 e 31 de outubro,
das 8h às 12h e das 13h30 às

16h30, na Secretaria de Educação,
localizada na rua Maestro Benedi-
to Quintino, 886. Para fazer a ins-
crição é preciso apresentar a folha
de rosto da inscrição do Enem.
As provas serão aplicadas em dois
domingos: dias 5 e 12 de novem-
bro, com aberturas dos portões
dos locais de aplicação às 12h.

Prefeito Thiago Silva
anuncia, em evento da
Apae, 200 mil em emenda

O prefeito Thiago Silva parti-
cipou na quinta-feira, 26, de um
jantar realizado pela Apae de São
Pedro. No evento, ele anunciou
uma emenda de R$ 200 mil, apre-
sentada pelo deputado estadual
Helinho Zanatta. Os recursos se-
rão destinados à Prefeitura, que
vai fazer o repasse para a institui-
ção que tem hoje 120 assistidos. Os
recursos serão usados para a re-
forma da piscina e para custeio da

entidade. Além do prefeito, parti-
ciparam do evento os secretários
municipais Caio Piedade
(Obras), Ronaldo Gasparelo
(Turismo, Cultura, Esportes e
Lazer) e Samanta Bontorim
(Educação) e os vereadores Bran-
co, Adriano Vitor,  Dudu e Cleuza
Barros. Clarissa Quiararia, Fran-
cisco Duarte e Hassan Nasser re-
presentaram o deputado estadu-
al Helinho Zanatta. A16Prefeito Thiago Silva, Toni Angeli, Clarissa Quiararia, Mario Manfrinato, da Apae, Humber-

to Nishiyama, presidente da Apae, e os vereadores Dudu, Branco e Cleuza Barros

Divu lgação

André Castro/Prefeitura de São Pedro

Prefeito Thiago Silva esteve no evento e elogiou a dedicação dos funcionários municipais
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Trezentas mil assinaturas
em defesa da educação

Professora Bebel

O Governador
Tarcísio de Freitas de-
monstrou de forma ca-
bal seu descompromis-
so com a Educação e
com o futuro da nossa
juventude, do Estado
de São Paulo e do País.

O Projeto de
Emenda à Constituição
(PEC) 9/2023, por ele enviado à
Assembleia Legislativa, determina
o corte de estimados R$ 10 bilhões já
para 2023, reduzindo de 30% para 25%
a dotação orçamentária desta que é
uma das principais políticas públi-
cas na nossa sociedade.

Caso esse corte se concretize,
todos perdem. Perdem os estudan-
tes da Educação Básica e do Ensi-
no Superior, os professores e pro-
fessoras e todos os demais profis-
sionais da Educação, perdem as
famílias, perde o Brasil. Menos in-
vestimento em Educação signifi-
ca menos desenvolvimento eco-
nômico, cultural, menos pesqui-
sa, menor produção científica e
tecnológica e, no limite, o com-
prometimento da soberania nacio-
nal no cenário mundial.

Isso é inaceitável! A população
paulista e brasileira ainda padece
de gravíssimos déficits educacio-
nais, agravados pela forma desas-
trosa como o Governo do Estado
enfrentou os desafios da rede esta-
dual de ensino durante a pande-
mia.  Sob o comando do então Se-
cretário Rossieli Soares, a Secre-
taria da Educação não viabili-
zou os meios para garantir o
acesso de grande número de es-
tudantes e até mesmo de pro-
fessores aos mecanismos digitais
de ensino-aprendizagem, sendo o
próprio sistema pedagógico então
adotado repleto de falhas que ge-
raram defasagens de aprendiza-
gem não sanadas até o momento.

Para além dos problemas de-
correntes da pandemia, o fato é
que as escolas estaduais estão
abandonadas e deterioradas. As
classes estão superlotadas, os
salários estão aviltados, as car-
reiras dos profissionais da Edu-
cação extremamente desvaloriza-
das, quando não desmontadas.

Nesse quadro, o Governador
tem o desplante de dizer que sobra
dinheiro na Educação. Se fosse ver-
dade, por que ainda temos escolas
de lata na rede estadual de ensino?
Por que faltam bibliotecas, labora-
tórios, espaços culturais e até mes-
mo quadras de esportes nas esco-
las? Por que, em plena mudança
climática, falta arejamento, venti-
ladores, climatização nas unidades
escolares? Por que os quadros de
funcionários estão defasados, fa-

Nossa forçaNossa forçaNossa forçaNossa forçaNossa força
coletiva podecoletiva podecoletiva podecoletiva podecoletiva pode
impedir queimpedir queimpedir queimpedir queimpedir que
sejam retiradassejam retiradassejam retiradassejam retiradassejam retiradas
verbas daverbas daverbas daverbas daverbas da
EducaçãoEducaçãoEducaçãoEducaçãoEducação
no Estado deno Estado deno Estado deno Estado deno Estado de
São PauloSão PauloSão PauloSão PauloSão Paulo

Por que não fazer?
José Renato Nalini

O mundo está
ameaçado pelas mu-
danças climáticas e pou-
ca gente se propõe a fa-
zer algo para mitigar as
dramáticas consequên-
cias disso, a cada mo-
mento mais próximas.
Entretanto, é possível
reagir, ainda que pareça pouco a
ação individual, diante da dimen-
são do problema.

Os bons exemplos existem e
precisam ser disseminados. Um
dos excelentes frutos da Constitui-
ção Cidadã de 1988 foi fomentar a
formação de grupos do Terceiro
Setor. A convicção de que o Estado
não é capaz de resolver todas as
questões e que o governo está a ser-
viço da cidadania, a única titular
da soberania. Ao menos, do que
sobrou dela na profunda mutação
geopolítica que a humanidade so-
freu nos últimos tempos.

Assim, inúmeras entidades
atuam na mudança do panorama
ambiental e fazem a diferença es-
sencial diante da inércia de tantos.

Em Jaguariúna duas iniciati-
vas interessantes. A OSCIP "Trilhos
do Jequitibá", em parceria com a
Associação Carisma, recolhem o
alimento desperdiçado e, junto com
galhos secos, fazem compostagem.
A técnica de trituração dá resulta-
dos e não precisa de grande espa-
ço. Os sacos de adubo são vendi-
dos para a agropecuária da região
e o valor obtido é revertido para a
manutenção da Carisma, que abri-
ga quase cinquenta assistidos.

A compostagem é parte do pro-
cesso de recuperação de seres hu-
manos que foram tragados pela
droga. Ao mesmo tempo, dá-se fi-
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Parem! Parem! Parem!
Ohomo sapiens

tem o DNA da violên-
cia. A teoria da evo-
lução pode substituir,
com sua história, a
expressão "sobrevi-
vência do mais for-
te", por "sobrevivên-
cia do mais violento".
Assim sua luta pela so-
brevivência nada mais
foi do que uma luta
de destruição dentro da própria
espécie.

Esse processo está muito liga-
do à religião, na disputa pela he-
gemonia do seu Deus. O mundo
evoluiu e julgávamos que esta fase
pertencia ao passado. A atual
guerra de Israel em Gaza mostra
que o homem continua o mesmo.
A incursão de um inimigo sobre o
outro volta a mostrar os métodos
mais cruéis e as motivações religi-
osas ainda presentes, embora com
outro componente atual e forte,
que ainda move a economia mun-

dial: o petróleo. Essa
mistura profunda que
envolve passado, presen-
te, visões do futuro le-
vam a um caldo de cul-
tura que nos faz presen-
ciar uma gama de atro-
cidades, justificadas por
essa barbaridade dos
terroristas palestinos de
levar um ataque a Isra-
el, cujas reações e conse-

quências eram certas e previstas.
Os atos terroristas cometidos

pelo Hamas, hediondos e sem ne-
nhuma justificativa militar, e to-
das as justificativas de vinganças,
jamais podem ser admitidas. Isra-
el tem todo o direito de se defen-
der, mas não deve ser seduzido pela
estúpida máxima do Velho Testa-
mento de "olho por olho e dente
por dente", resistindo à barbárie do
Hamas de dizimar populações ci-
vis, já sabendo que esse seria o ins-
trumento único, já muitas vezes
utilizado por Israel. A novidade

para avançar no terreno da violên-
cia é o fato de que nesta guerra não
se está respeitando nem as leis da
guerra - pois as guerras têm leis - e
estão praticando, os dois lados,
aquilo que na linguagem popular
se resume como o "vale tudo".

Isso destrói os conceitos mo-
rais, as condutas ditadas pelos di-
reitos humanos resumidos por Je-
fferson na Declaração de Indepen-
dência americana, de 1776, que con-
sagra sermos todos detentores des-
tes direitos: "que os homens são

criados iguais, dotados pelo
Criador de Direitos inalienáveis,
entre os quais à Vida, à Liber-
dade e à busca da Felicidade."

Acredito que noventa e nove
por cento da Humanidade assis-
te revoltada às violações brutais
que estão sendo cometidas no
Oriente Médio. Não basta aten-
der ao pedido do Papa Francis-
co: "Irmãos, parem! Parem!" Não
basta a paz que todos desejamos,
mas que o homem respeite as leis
de Deus, os direitos humanos e
pare de nos submeter diariamen-
te à violência das imagens, pelos
meios de comunicação, da cruel-
dade que se pratica nesta guerra
suicida e cruel. Que Deus tenha
misericórdia da Humanidade e
nos devolva os princípios morais
e de convivência pacífica.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

cilitando a ocorrência de
situações de violência
dentro das escolas?

Falta investimen-
to, faltam políticas
educacionais, faltam
cuidados e comprome-
timento das autorida-
des com a Educação
pública, gratuita, lai-
ca, inclusiva, de qua-
lidade, para os filhos

e filhas da classe trabalhadora.
Por isso, estamos empenhados

na coleta de 300 mil assinaturas
em Projeto de Emenda à Cons-
tituição de inciativa popular,
para que seja mantido o percen-
tual constitucional de 30% para
a Educação. Todas as pessoas
que possuem título de eleitor po-
dem e devem assinar.  Informar o
número do título de eleitor é uma
exigência legal para que seja proto-
colado esse tipo de projeto.

Não será um projeto do Go-
verno, nem de Deputado ou Depu-
tada. É um projeto coletivo, da po-
pulação, de todas e todos os que o
subscreverem.  Você, leitor, leitora,
pode participar desse movimento.
A APEOESP, outras entidades e
movimentos estão realizando a co-
leta de assinaturas em todas as re-
giões do estado. Se você desejar
assinar e/ou participar dessa luta,

entre em contato com a Subsede
da APEOESP na sua região. Veja
contatos em http://
www.apeoesp.org.br/subsedes/.

Se quiser colaborar, peça cópi-
as da proposta na Subsede e colete
assinaturas na sua família, entre
os vizinhos, com os amigos, com as
pessoas com quem você se relaciona no
dia-a-dia. Depois envie o documento
com as assinaturas para: Deputada
Professora Bebel - Avenida Pedro Ál-
vares Cabral, 201 - Moema - CEP
04097-900 - São Paulo/SP

Vamos juntos fazer história!
Nossa força coletiva pode impedir
que sejam retiradas verbas da
Educação no Estado de São Paulo.
Todos juntos, podemos vencer!

Professora Bebel é de-
putada estadual  pelo
PT e segunda presiden-
ta da APEOESP

A impunidade destrói os Direitos Humanos
tos Humanos são pre-
judicados. A livre cir-
culação individual, a
liberdade de iniciativa
econômica, o trabalho
e o empreendedorismo
são seriamente afeta-
dos. Sem desenvolvi-
mento econômico, a
emancipação individu-
al se torna uma meta

distante para muitos cidadãos,
que vivem amedrontados pelo
crime organizado, privados do
acesso aos instrumentos sociais
de emancipação plena.

Aqui, é importante salientar
que a criminalidade, frequente-
mente enraizada na indisciplina
e alimentada pela miséria social
resultante da não concretização
dos Direitos Humanos, tende a
se retroalimentar. A perpetuação
da miséria social, muitas vezes
causada pela falta de ação esta-
tal, é uma das consequências
mais graves da impunidade.

Portanto, é evidente que so-
mente por meio de uma punição

André Naves

Arelação entre Di-reitos
Humanos   e uma polí-
tica de Segurança Pú-
blica disciplinada é um
tópico fundamental
para o funcionamento
de qualquer sociedade
democrática. A promo-
ção dos Direitos Hu-
manos é um pilar essencial em
qualquer sociedade que busca a
justiça, a igualdade e o respeito à
dignidade de seus cidadãos. No
entanto, a realidade nos mostra
que a impunidade e a falta de dis-
ciplina na área de Segurança Pú-
blica representam uma ameaça di-
reta a esses direitos fundamentais.

Primeiramente, é crucial en-
tender que os Direitos Humanos
abrangem aspectos vitais da vida
humana: Vida, Liberdade, Igual-
dade, Segurança e Propriedade.

A vida não se restringe ape-
nas à sobrevivência física, mas
também à plena emancipação da
pessoa, ao acesso às oportunida-
des e ao desenvolvimento indivi-
dual. A liberdade significa a capa-
cidade de buscar o desenvolvimen-
to pessoal de acordo com as carac-
terísticas individuais. A igualdade
exige que todos tenham acesso equ-
ânime às oportunidades de eman-
cipação. A segurança implica pro-
teção contra ameaças à vida e à li-
berdade, incluindo a criminalida-
de, permitindo o acesso seguro às
necessidades para a emancipação.
A propriedade engloba tudo que é
próprio à individualidade, como
bens, ideias, concepções e traba-
lho.

Em um contexto de insegu-
rança pública, em que a crimina-
lidade atormenta a vida das pes-
soas, vários aspectos dos Direi-
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rigorosa e exemplar, aliada a uma
política de Segurança Pública disci-
plinada, podemos combater efetiva-
mente o crime e permitir que o Esta-
do promova a concretização dos
Direitos Humanos, especialmente
nos bolsões de exclusão social.

A impunidade é uma força
destrutiva que mina os Direitos Hu-
manos. Aqueles que defendem a vi-
timização da criminalidade estão
desconsiderando a responsabilida-
de individual dos criminosos, e isso
é incompatível com o Estado De-
mocrático de Direito. Além disso,
esse discurso desvia a atenção das
reais vítimas, que, por meio de
esforço e trabalho individual, su-

peram as adversidades sociais
agravadas pela criminalidade.

Em resumo, grupos organiza-
dos de criminosos que aprisionam
parcelas significativas da popula-
ção em bolsões de exclusão social
estão agindo de maneira antidemo-
crática e contrária aos Direitos
Humanos. Defender a impunida-
de ou a leniência com a criminali-
dade equivale a lutar contra a De-
mocracia e os Direitos Humanos.

Portanto, é fundamental
compreender que a promoção
dos Direitos Humanos e uma
política de Segurança Pública
rigorosa são interdependen-
tes e essenciais para a cons-
trução de uma sociedade jus-
ta e igualitária.

———
André Naves é Defen-
sor Público Federal, es-
pecialista em Direitos
Humanos e Inclusão So-
cial, e mestre em Econo-
mia Política; comenda-
dor cultural, escritor,
professor e palestrante
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nalidade útil ao desper-
dício de alimento, algo
muito comum na reali-
dade brasileira. Nas em-
presas, o descarte de ali-
mento chega até a meio
quilo por pessoa, a cada
dia. Quando essa comi-
da desperdiçada é tritu-
rada, ela se transforma
em biomassa que pode

servir como "vaso orgânico". Con-
tém nutrientes suficientes para au-
xiliar a germinação de qualquer
planta. Cada empresa responsá-

vel poderia contar com um tri-
turador próprio e ajudar a na-
tureza a se preservar de manei-
ra ecologicamente correta.

Além disso, a "Trilhos do Je-
quitibá" desenvolveu um projeto
chamado "Eu vejo flores em você".
Consiste em plantar crotolaria, um ar-
busto que produz flores atraentes para
libélulas. Estas se alimentam das lar-
vas e do mosquito Aedes aegypti
adulto, transmissor da dengue.

São formas factíveis de promo-
ver o desenvolvimento sustentável,
mediante atividades de cunho ar-
tístico, cultural e lúdico. E você, o
que está fazendo pelo ambiente de
sua rua e de sua cidade?

J o s é  R e n a t o  N a l i n i ,
Reitor da Uniregistral,
docente da Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Academia
Paulista de Letras

O Estado e o combate ao poder paralelo
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Oincêndio e destruição de 35
ônibus e da locomotiva de um trem,
registrado no Rio de Janeiro, atri-
buída à represália pela morte de
um miliciano, está entre os maio-
res distúrbios já vividos na festeja-
da “cidade maravilhosa”. As auto-
ridades reagiram, prenderam 12
executores da desordem e a Justi-
ça, após verificação da participa-
ção de cada um, manteve seis deles
encarcerados. Ao mesmo tempo em
que o governo adverte que as ma-
nifestações violentas ou depreda-
doras do patrimônio serão pronta-
mente respondidas e reprimidas, a
milícia sinaliza que, ocorrendo pri-
sões, vai estabelecer o caos. As pri-
sões já ocorreram, então, o momen-
to é de vigilância e atenção redo-
brada.

De outro lado, em São Paulo
desenvolve-se a apuração do fur-
to das 21 armas do Arsenal de
Guerra do Exército, no municí-
pio de Barueri. Um acontecimen-
to inusitado para os últimos tem-
pos, pois dali levaram metralha-
doras antiaéreas e fuzis de alto
desempenho. Uma parte deles foi
encontrada e resgatada no Rio de
Janeiro, supostamente em trân-
sito às mãos do Comando Ver-
melho e outra em São Roque
(SP) onde provavelmente seria
remetida ao PCC. São as armas
das Forças Armadas subtraídas
para servir ao crime organiza-
do. Uma grande preocupação.

As autoridades - federais, es-
taduais e até municipais – além
das Forças Armadas, precisam se
manter atentas para conter os
distúrbios e especialmente a eva-
são de equipamento bélico para
servir às facções criminosas, que
só existem por conta de desídia,
incompetência e avaliação inde-
vida de sucessivos governos que,
a título de serem “democráticos”
chegaram ao absurdo de impedir
as polícias de subirem ao morro e
irem as locais problemáticos das
cidades para o combate aos cri-
minosos (de quem os políticos al-
mejavam os votos) e, com isso,
criaram o vácuo onde o Estado
deixou de ter o poder e este foi
assumido pelo crime em vastas
regiões problemáticas. Facções
criminosas e milícias cresceram
dentro desse espaço proporciona-
do p elos governantes e suas equi-
pes temerárias. Hoje, com as es-
truturas criminosas e dominado-
ras do povo em funcionamento, é
mais difícil e oneroso combatê-las
só com uso da força policial. É
preciso serviço permanente de in-
teligência e a união nacional para
ter disponíveis os informes, a le-
gislação e a estrutura judiciária
exigidas para o enfrentamento
da problemática do presente.

As autoridades constituídas
– do Rio, de São Paulo e de qual-
quer ponto do País onde o crime
tente dominar, têm o dever de
reagir, estabelecer limites e apre-
sentar ao Poder Judiciário as

condutas criminosas que apura-
rem através dos serviços de in-
teligência e da máquina policial.
O governo tem verbas e servido-
res para executar essa tarefa, que
é de interes se público, e dela não
pode abrir mão ou se omitir. Se-
gurança Pública e obrigação dos
Estados e da União, sempre
que necessário, deve apoiar e
colaborar com a atividade es-
tadual, para garantir a inte-
gridade do território e da au-
toridade. Não se admite dois
mandos num mesmo territó-
rio e o correto é a instituição
pública mandar.

Espera-se que o governo
carioca seja eficiente e leve as
milícias e todas as estruturas
ilegais ao entendimento de que
não podem dominar impune-
mente a sociedade. E que as es-
truturas policiais e judiciais
sejam capazes de dar cumpri-
mento à legislação de forma a
devolver a paz àquela grande
e bonita cidade e retrair as es-
truturas criminosas. Em São
Paulo, que já tem realizado for-
tes operações contra o crime e
suas organizações, a expecta-
tiva maior está na conclusão
das apurações sobre o desvio

das armas do Exército. Espe-
ramos que os trabalhos já em
andamento identifiquem os res-
ponsáveis por esse crime e es-
tes sejam chamados à respon-
der pelo que fizeram e – mais
que isso – o episódio sirva de
exemplo para que outros não
tentem repeti-lo, na certeza
de que, se o fizerem, também
receberão a devida punição.

Temos todos de passar por um
“banho de legalidade”. A democra-
cia de que nos orgulhamos ter cons-
truído ao longo das últimas qua-
tro décadas não pode ser o regime
do “liberou geral”. Pelo contrário,
deve ser a base para vivermos um
Estado livre, organizado e cumpri-
dor das leis. E, para acabar com o
menosprezo e insubmissão
generalizada, é simples. Bastará
o Congresso Nacional retirar o ins-
tituto da progressão de pena para
crimes como sequestro, distúrbios
sociais, assalto a banco e outros de
grande potencial ofensivo. Na cer-
teza de que terá de cumprir inte-
gralmente os anos que o juiz lhe
determinou, o criminoso vai pen-
sar e certamente desistirá do delito
extremo. Com isso, a vida ficará
mais segue a todos os brasileiros.

———
Tenente Dirceu Car-

doso Gonçalves, dirigen-
te da Associação de As-
sistência Social dos Poli-
ciais Militares de São
P a u l o ;
aspomilpm@terra.com.br 
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116 moradores recebem
escritura definitiva de imóveis
A escritura emitida no nome dos proprietários garante a documentação
do imóvel, direito de propriedade reconhecida e segurança jurídica

CASAS E APARTAMENTOS
APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E), cozinha america-
na, sala, área de serviço, garagem e portão eletrônico. R$

250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Térreo - 2 dorm.,
w.c. social, sala para 2 ambientes  com sacada, cozinha
,área de serviço, estacionamento, portão eletrônico. R$

380.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de jantar, sala de tv
e sala para lanchar, ambas com magnifica vista, lavabo,

cozinha, área de serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte),
w.c. social, varandas, piscina, churrasqueira e quintal. R$

590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm. (1 suíte), w.c.
social, sala, copa, cozinha, área de serviço, varanda, abrigo
para 2 carros cobertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e piscina + quintal. R$

510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de
estar, copa, cozinha, abrigo (1) + 1 quarto e cozinha exter-

nos,  R$ 450.000,00 (M.E).

CASA JD.PORANGABA:  2 suites, w.c. social, ampla sala
para de ambientes, cozinha americana, área de serviço,
abrigo para 2 carros, quarto e banheiro externo, pequena

piscina. R$ 550.000,00 (M.)

SHOPPING VILA RODRIGUES: LOJAS COMERCIAIS,
TÉRREAS E PISO SUPERIOR - IDEAL PARA RENDA - R$

200.000,00 CADA LOJA

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3 frentes -

R$ 2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$ 120.000,00 (D)

Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$ 180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 -

R$ 130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 130.000,00 (E.A)

TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MURETA E CAL-
ÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)

TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLIVE -
R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residên-

cia de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c.
social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha
com armários, varandas em L, piscina, quiosque com churras-
queira, play ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para

caseiro e quarto de ferramentas. R$ 795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$ 200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa semi nova com
2 dorm. ( 1 suíte com hidro massagem), w.c. social,  sala
de estar, copa, cozinha,  varandas,    churrasqueira, pisci-

na, pomar, galinheiro, lago com peixes, c. futebol, etc.
R$ 730.000,0 ( M)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  LOTES PLANOS,
LOCAL ALTO - 5.000M2 - R$ 200.000,00 - (v)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO SITE:
WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR

O sábado, 21, foi um dia espe-
cial para 116 moradores do Condo-
mínio Serra Verde que receberam
a escritura definitiva de seus imó-
veis. O documento é considerado
uma conquista importante após
anos em busca desta regularização
obtida após esforço e mobilização
da Prefeitura de São Pedro.

Os documentos foram obti-
dos por meio do Reurb (Regulari-
zação Fundiária Urbana), procedi-
mento que reúne um conjunto
de medidas jurídicas, urbanís-
ticas, ambientais e sociais des-
tinadas à incorporação de nú-
cleos urbanos que apresentam
algum tipo de irregularidade.

A escritura emitida no
nome dos proprietários garante
a documentação do imóvel, di-
reito de propriedade reconheci-
da e segurança jurídica.

"Quando assumimos a Pre-
feitura em 2021, um dos maiores
desafios era conseguir viabilizar a
escritura definitiva aos moradores
para garantir a segurança e tran-
quilidade de cada um. No Serra
Verde esta conquista é celebrada
hoje e dá continuidade a outras já
viabilizadas nos bairros Vista Ale-
gre, Nova São Dimas, Santa Rosa e
rua Renato Bonfiglio", disse o pre-
feito Thiago Silva.

A entrega emocionou muitas
pessoas, como Regina Malagoli.
"Agora finalmente posso falar que
esta chácara é minha", disse, sem
esconder a emoção.

Moradora do bairro há 25
anos, Maria Augusta Moutinho
Serrano, de 88 anos, também co-
memorou a conquista. "É uma ale-
gria poder receber a documenta-
ção", afirmou.

O casal Melquisedeck Pereira
da Silva e Dalva Pereira da Silva
comemorou bastante."Compramos
aqui com um contrato de gaveta.
Agora temos segurança jurídica
para investir na construção que
sonhamos", disse ele.

O presidente da Associação
dos Proprietários do Condomí-
nio Serra Verde, Pedro Beneve-
nuto, classificou a conquista
como "muito importante".  Ele
relata que quando chegou ao
bairro, há aproximadamente 4

anos, viu que o local tinha pro-
blemas de infraestrutura.  "A
exemplo de outros locais, o bair-
ro começou errado, sem infra-
estrutura adequada e sem uma
definição correta do tamanho dos
lotes e este fato causou um bloqueio
na emissão das matrículas de pelo
menos 240 lotes junto ao cartó-
rio de registro", relembrou.

O presidente da Associação
disse que a situação mudou nos
últimos 2 anos. "Temos, com o
auxílio da Prefeitura, consegui-
do corrigir alguns destes pon-
tos, entre eles a iluminação pú-
blica, o correto escoamento das
águas fluviais em nosso principal
acesso, o asfaltamento que irá per-
mitir o deslocamento em épocas
de chuvas, a outorga de fecha-
mento do bairro que nos traz
segurança e agora, a legalização
dos terrenos através do Reurb".

Benevenuto também con-
tou algumas histórias vividas
no processo. "Uma moradora
me procurou chorando porque
não acreditou quando ligaram
para ela para informar que o seu
terreno estava regularizado.
Outro morador me disse que há
16 anos aguardava este momen-
to. Há ainda o relato de outro,
que me disse, durante a entre-
ga, que já havia perdido as es-
peranças de ter seu terreno re-
gularizado, já que há mais de
10 anos tentava junto ao cartó-
rio resolver a regularização e
desmembramento do seu lote".
E destacou ainda como a medi-
da reflete para todos. "De for-
ma coletiva, temos uma valori-
zação imediata dos lotes".

EMPENHO - O empenho de
funcionários da Prefeitura foi des-
tacado pelo prefeito. "O procedimen-
to é cheio de detalhes e foi realiza-
do graças ao esforço coletivo. Agra-
deço também ao cartório de regis-
tros que estabeleceu um canal de
comunicação eficiente e que ajudou
nesta força-tarefa que resultou na
emissão das escrituras", disse.

 Os vereadores Adriano Vi-
tor, Cleuza Barros, Toninho da Sor-
veteria e Luciano Mazzonetto
também participaram da soleni-
dade de entrega das escrituras.

Prefeito Thiago destaca empenho dos funcionários da Prefeitura

Alegria com a escritura definitiva do Condomínio Serra Verde

Preocupação de todos os moradores era o documento em mãos

André Castro/Prefeitura de São Pedro
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Sebrae e Senac tem programa
para empresas e colaboradores

HHHHHALLOWEENALLOWEENALLOWEENALLOWEENALLOWEEN

Comércio de São Pedro
promove evento
"Doces ou Travessuras"

Programa visa capacitar o comércio das Estâncias de São Pedro e Águas
de São Pedro para receber turistas com excelência e alavancar economia

Empresas de São Pedro e
Águas de São Pedro estão convi-
dadas a participar do programa de
capacitação que faz parte das ações
conjuntas do Natal nas duas es-
tâncias. O ciclo tem início com uma
palestra oferecida pelo Sebrae em
parceria com a Associação Comer-
cial e Industrial de São Pedro e com
apoio da Associação Comercial de
Águas de São Pedro e dos Conse-
lhos Municipais de Turismo das
duas cidades e com o módulo 1 do
Senac Águas de São Pedro, com
foco no Atendimento ao Cliente.

A palestra, com tema "Vitri-
nismo, Visual Mechandising e a
Experiência do Cliente para um
Natal de Sucesso" acontecerá dia
30/10, às 19h, na sede da ACISP,
em São Pedro. As inscrições devem
ser feitas online pelo link https://
bit.ly/palestravitrinismo.

As capacitações oferecidas pelo
Senac Águas de São Pedro também
estão com inscrições abertas e co-
meçam pelo Workshop de Atendi-
mento ao Cliente, que é módulo
obrigatório para os outros três
workshops, que serão para Gestão
de Bares e Restaurantes, Garçons
e Vitrinismo. Assim, é importante
que todos participem do primeiro
curso para poder participar dos se-

guintes. As inscrições podem ser
feitas presencialmente na ACISP,
na ACASP, no Senac ou nas secre-
tarias de Turismo das duas cida-
des ou ainda online pelo link ht-
tps://bit.ly/CapacitaçãoNatal2023.

Como forma de incentivo, os
alunos que concluírem todos os
módulos (Módulo1 - Geral: Aten-
dimento; Módulo 2 - Específicos:
Bares e Restaurantes e Vitrinismo)
terão direito a uma experiência ex-
clusiva, participando de uma pré-
inauguração da decoração e da
Fábrica do Noel.

Todos os cursos e palestras são
gratuitos e abertos para interessa-
dos das duas cidades, o que tam-
bém é uma novidade: as capacita-
ções contarão com empresários e
colaboradores das duas estâncias,
permitindo a troca de conhecimen-
tos e experiências e aproximando
toda a cadeia do Turismo de São
Pedro e Águas.

Para informação sobre a pro-
gramação e sobre as ações de capa-
citação, as duas cidades têm canais
diretos nas redes sociais: em
Águas, os canais são @natali-
luminadoaguasdesaopedro
@prefeituraaguassp e em São
Pedro, @encantodenatalsaope-
dro e @setursaopedro.

AGENDA
Cursos são gratuitos e com vagas limitadas

PALESTRA "VITRINISMO, VISUAL MECHANDISING E A EXPERIÊNCIA
DO CLIENTE PARA UM NATAL DE SUCESSO"

Realização: Sebrae e ACISP
Inscrições de 17/10 a 30/10
Data: 31/10, às 19h
Local: Salão de eventos da ACISP
Link para inscrições: https://bit.ly/palestravitrinismo.

Módulo 1 - OBRIGATÓRIO - ATENDIMENTO AO CLIENTE: INTELIGÊN-
CIA EMOCIONAL EM VENDAS

Realização: Senac Águas de São Pedro
Inscrições de 17 a 25/10
O curso de aperfeiçoamento Inteligência Emocional e Vendas tem

como objetivo apresentar ao vendedor técnicas para desenvolvimento
da inteligência emocional e suas aplicações no processo de negociação
e na conversão de venda, por meio de um atendimento empático ao
cliente.

1ª turma:  Segunda-feira 30/10 e 6/11 das 8h às 13h (carga horária:
10h)

2ª turma: Segunda-feira 30/10 e 6/11 das 13h às 18h (carga horária:
10h)

Pré-requisito: O candidato deve ter no mínimo 18 anos.
Local: Senac Águas de São Pedro (os participantes de São Pedro

terão transporte oferecido pela Prefeitura de São Pedro)
Link para inscrições: https://bit.ly/CapacitaçãoNatal2023

Módulo 2 - BARES E RESTAURANTES - GESTÃO
Realização: Senac Águas de São Pedro
Inscrições de 17 a 31/10
Este curso tem como objetivo capacitar o aluno para identificar as

principais ferramentas de gestão em bares e restaurantes em funciona-
mento.

1ª turma: 7, 8, 13 e 14/11 das 8h30 às 12h30 (carga horária: 16h)
2ª turma:  7, 8, 13 e 14/11 13h às 17h (carga horária: 16h)
Pré-requisito: O candidato deve ter participado do curso INTELIGÊN-

CIA EMOCIONAL EM VENDAS, ter no mínimo 18 anos de idade e Ensino
fundamental completo.

Local: Senac Águas de São Pedro (os participantes de São Pedro
terão transporte oferecido pela Prefeitura de São Pedro)

Inscrições: https://bit.ly/CapacitaçãoNatal2023

Módulo 2 - FORMAÇÃO DE GARÇOM
Realização: Senac Águas de São Pedro
Inscrições de 17/10 a 08/11
Desenvolver o aluno para servir clientes em restaurantes, bares e

similares.
Turma única: 14, 21, 28/11 e 5/12 das 8h às 17h (carga horária: 32h)
Pré-requisito: O candidato deve ter participado do curso INTELIGÊN-

CIA EMOCIONAL EM VENDAS e ter no mínimo 18 anos de idade.
Local: Senac Águas de São Pedro (os participantes de São Pedro

terão transporte oferecido pela Prefeitura de São Pedro)
Link para inscrições: https://bit.ly/CapacitaçãoNatal2023

Módulo 2 - O PODER DA SUA VITRINE
Realização: Senac Águas de São Pedro
Inscrições: de 17/10 a 03/11
Turma única: 7 e 8/11 das 9h às 13h (carga horária: 8h)
Pré-requisito: O candidato deve ter participado do curso INTELIGÊN-

CIA EMOCIONAL EM VENDAS, e ter no mínimo 16 anos de idade.
Local: Senac Águas de São Pedro (os participantes de São Pedro

terão transporte oferecido pela Prefeitura de São Pedro)
Inscrições: https://bit.ly/CapacitaçãoNatal2023

Com a chegada do final do
mês de outubro, como acontece
tradicionalmente na cultura ame-
ricana, no dia 31 é celebrado o
Halloween, com a brincadeira de
"Doces ou Travessuras". Crianças
e jovens caracterizados com fanta-
sias de bruxas, fantasmas, cavei-
ras, vampiros, múmias e outras
abordam os comerciantes locais em
busca de arrecadar doces ou co-
metendo uma travessura a quem
negar as guloseimas.

As casas, comércios e ruas fi-
cam decorados com temas sombri-
os para receber os pequenos e fazer
a diversão da garotada. Um gran-
de símbolo da brincadeira do "tri-
ck or treat" em inglês é a tradicio-
nal lanterna de abóbora com o ros-
to assustador chamado Jack Lan-
terna ou Jack-O-Lantern.

Em São Pedro, na terça-feira
(31), haverá dois pontos de partida
para as crianças das escolas de idi-
omas e demais interessados parti-
ciparem da brincadeira gratuita-
mente.  Um ponto de partida será

na Kidi+, passando pela praça da
Matriz, e outro na Wizard, passan-
do pela Praça Santa Cruz. "Estamos
convidando os comércios locais que
tenham interesse e possam manter seus
estabelecimentos abertos nesta data
até às 21 horas, recebendo nossas
crianças e prestigiando esse evento
cultural", comentaram os organi-
zadores, sobre o evento gratuito
que recebe apoio da Secretaria de
Turismo de São Pedro.

SERVIÇO: Evento gratui-
to "Doces ou Travessuras"
acontece na terça-feira, 31 de ou-
tubro, nas Praças Santa Cruz e
Matriz em São Pedro.

BE BLUE: Ponto de parti-
da na Kidi+ passando pela Pra-
ça Matriz, das 19h às 21h.  Pon-
to de chegada com a festinha na
frente da Be Blue Casarão (Em fren-
te à paróquia de São Pedro)

WIZARD: Ponto de Partida na
Wizard São Pedro, passando pela
Praça Santa Cruz, das 18h às 19h.
Ponto de chegada com a festinha
na Zambello Gelateria.
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Campinas recebe a última etapa
do Circuito Corridas no dia 19
Largada está agendada para às 7 horas, dia 19 de novembro,
na Praça Arautos da Paz, com as distâncias de 5km, 10 km

Aos amantes de corrida
aqui vai um convite especial. Dia
19 de novembro, domingo, acon-
tece a última etapa do Circuito
Corridas Pague Menos 2023, em
Campinas. A largada está agenda-
da para às 7 horas, na Praça Arau-
tos da Paz, com as distâncias de
5km, 10 km e caminhada Pet
Friendly. Com patrocínio da
Rede de Supermercados Pague
Menos e organização da Chelso
Sports, a competição já aconte-
ceu em Valinhos, Piracicaba,
Itu, Americana e Mogi Guaçu, e
reuniu mais de sete mil atletas.

Na última quinta-feira, dia
19 de outubro, aconteceu o lan-
çamento oficial da etapa na loja
do Supermercados Pague Me-
nos, no Parque Prado. Durante
à tarde foi apresentado o traje-
to oficial, dicas importantes e
como participar.  No site
www.corridapaguemenos.com.br,
estão disponíveis as inscrições
para a 6ª e última etapa. Assim
como nas cinco edições anterio-
res, as premiações serão em va-
les-compras para os cinco pri-
meiros colocados nas categori-
as masculina e feminina, nas
provas de 5km e 10km.

Guilherme Celso, CEO da
Chelso Sports, produtora encar-
regada pela organização, enfa-
tiza a relevância do Circuito
Corridas Pague Menos. "Nossas
corridas são oficialmente reco-
nhecidas e submetidas à super-
visão técnica da FPA (Federa-
ção Paulista de Atletismo). O
apoio da Rede de Supermerca-
dos Pague Menos desempenha
um papel vital na promoção da
prática esportiva, levando o es-
porte a várias cidades. Isso con-
tribui não só para o bem-estar e
a saúde da população, mas tam-
bém para o dinamismo da eco-
nomia local, já que há partici-
pação de competidores de diver-
sas localidades." Guilherme Cel-
so ressaltou ainda a importân-
cia desses elementos", afirma.

Com o objetivo de promo-

ver a inclusão e incentivar a
melhoria da qualidade de vida
por meio da corrida de rua, o
Circuito Corridas Pague Menos
2023 visa incentivar atletas
amadores ou profissionais a es-
tabelecerem e alcançarem suas
metas. Segundo Fabio Cecon,
Gerente de Marketing e Comu-
nicação do Supermercados Pa-

gue Menos, "através do nosso
apoio e patrocínio, estamos de-
sempenhando um papel social
significativo ao possibilitar que
a comunidade desfrute de di-
versos eventos culturais e es-
portivos. No âmbito esporti-
vo, a corrida de rua repre-
senta uma oportunidade in-
clusiva, acessível a todos."

PPPPPAGUEAGUEAGUEAGUEAGUE M M M M MENOSENOSENOSENOSENOS

História que
começou em 1989

Inaugurada em 1989, a
Rede de Supermercados Pague
Menos está entre as 30 maiores
empresas supermercadistas do
Brasil, conforme o ranking da
Associação Brasileira de Super-
mercados (ABRAS). Atualmen-
te, possui 33 lojas em funciona-
mento nas cidades de America-
na, Araras, Artur Nogueira,
Boituva, Campinas, Hortolân-
dia, Indaiatuba, Itu, Limeira,
Mogi Guaçu, Nova Odessa, Pau-
línia, Piracicaba, Santa Bárba-
ra d'Oeste, Salto, São João da
Boa Vista, São Pedro, Sumaré,

Tietê e Valinhos. A empresa pos-
sui um Complexo Administrati-
vo, Logístico e Entreposto de
Carnes em S a n t a  B á r b a r a
d'Oeste ,  com 200 mil  m².
Com mais de 6.800 colabora-
dores, segue em constante ex-
pansão. A fórmula do bom
a t e n d i m e n t o ,  s o m a d a  a o s
produtos de qualidade e aos
preços imbatíveis, faz da va-
rejista sinônimo de qualida-
de, economia, comodidade,
competência e variedade.  Su-
permercados Pague Menos
"Faz Sua Vida Melhor"!
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VENDO CASA
2 dorm, sala,  coz,
banh,  lavander ia ,

va randa ,  fundo
1dorm e coz,  ba i r ro
Palu, terreno 590 m2
área construída 153

m2 tratar:
(19)  9.9862.4594

BRUNA HELENA - Sou cuidadora de idoso
há 12 anos,estou cursando técnico de en-
fermagem, tenho curso auxiliar de farmácia
e estou disponível para plantões noturno e
acompanhante hospitalar.(19)9-9495-5913.

ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 99.000,00, aceita veículo na
troca. Rua João Gimenes, Jar-
dim das Flores, ao lado do 373.
Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no pé
da serra, a 3 km da cidade, com água
de nascente, córrego e energia na
porta. Registrado com georreferenci-
amento. R$ 599 mil. Contato Luiz
(011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594
-------------------------------------------
VENDO  , 10 de tábuas de cedro, 1
pá, 1 enxada, 1 escavdeira , 1 mi-
lheiro de tijolinho, tela de arame,
12 metros de fero para coluna, 2
galões de ferro para agua, 1 esca-
da de madeira de 12 de graus, al-
guns piso, e 2 bikes de aro 26, e
uma cadeira de escritorio com ro-
das , valores a combinar -tratar
(11) 941501500 whats

-------------------------------------------
APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos modelos
e tamanhos tratar (19)9742-6325.
-------------------------------------------
VENDO
Fiesta Sedan 2005 1.6 Flex 4 por-
tas  Direção hidráulica,  vidros e tra-
vas elétricas nas 4 portas , porta
malas elétricos, retrovisor elétricos,
rodas de liga leve,  pneus semi novos.
Contato (19) 9.9736-0492 Leandro
-------------------------------------------
VENDO PARATI ano 86 AP 1.0
álcool Original quatro marcha
tratar: 19 998 94 58 26
-------------------------------------------
VITRÔ com grade Gravia-1,00x
0,60- Chapa Aço na embalagem
(nova) preço de loja r$ 700 dou
por r$ 400 tratar r$ 19971554344
ou 199825-18 383
-------------------------------------------
VENEZIANA FLEX gravia top
de linha 1,50 X 1,00- chapa de
aço na embalagem (nova)
com pintura e vidro de fábrica
preço de loja 1700 tou por
1000 para tratar 19 971-5 54
344 ou 19-982518383
-------------------------------------------

FALECIMENTOS

Computador I5 segunda geração- Fonte 200w - Hd 500gb - Placa mae
h61 - 4gb memoria ram - Monitor 19 polegadas  - Mouse e teclado

Telefone: (19) 99927-9969

VENDE-SE - R$ 800,00

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

CONTRATA SE:
- OPERADOR DE EMPILHADEIRA

- EMBALADOR (A)
- AUXILIAR DE ESTOQUE

- JOVEM APRENDIZ (AREA DE PRODUÇÃO)

enviar currículo contratantc@gmail.com

SR. DANIEL MARANGONI
DOS SANTOS faleceu dia
24/10/2023, em Piracicaba,
contava 75 anos, filho dos fi-
nados Sr. Gentil Mendes
dos Santos e da Sra. Gil-
da Marangoni dos Santos,
era casado com a Sra. Ira-
cema Fernandes; deixa os
filhos: Daniella Marangoni
Politano; Thiago Marango-
ni dos Santos; Daniel Ma-
rangoni dos Santos Juni-
or e Diego Marangoni dos
Santos. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos.
Sepul tamento dia 24/10/
2023, às 16h30 do Velório
Memorial Bom Jesus em
São Pedro/SP, sala "01",
para o Cemitério Municipal
da Saudade na cidade de
São Pedro/SP. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. MEIRE APARECIDA
DE ABREU BORTOLUCCI
faleceu dia 25/10/2023, na
cidade de Charqueada/SP,
contava 72 anos, filha dos
finados Sr. Joaquim Egidio
de Abreu e da Sra. Brasilina
dos Santos Abreu, era viúva
do Sr. Renato Bortolucci;
deixa os filhos: Mauricio Ale-
xandre Bortolucci (já faleci-
do); Marcelo Bortolucci; Ana
Paula Bortolucci (já faleci-
da); Marco Aurelio Bortoluc-
ci (já falecido) e Cibele Bor-
tolucci. Deixa demais fami-
liares e amigos. Sepulta-
mento dia 25/10/2023 às
16h15 do Velório do Crema-
tório Memorial Metropolita-
no de Piracicaba, sala "Dia-
mante", para o Cemitério
Parque da Ressurreição. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.
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Bebel propõe criação de
programa interdisciplinar
de mediação escolar
Objetivo é de melhorar a relação nas escolas e ajudar a combater a
violência; projeto de lei tramita na Alesp sob número 1073/2023

98166-578398166-578398166-578398166-578398166-5783

FALECIMENTOS
SRA.MARIA ELISA CESAR BERTA-
TO faleceu no dia 18/10 na cidade
de São Pedro, aos 88 anos e era
viúva do Sr.Albino Bertato.Era filha
dos finados Sr.Marcelino Cesar e da
Sra.Irene Bettone Cesar.Deixa os
filhos:Paulo Cesar Bertato casa-
da com Cassia Gallo Bertato ,Eli-
sabete Bertato do Prado casada
com José Antonio da Silva
Prado,José Fernando Bertato casa-
do com Ana Maria Carolina Barbosa
Bertato e Kaio Cesar Bertato. O
seu sepultamento deu se dia 19/
10 saindo o féretro ás 10:00 h do
Velório Memrial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério Municipal
de São Pedro onde foi inumada em
jazigo da família. Esta sala possui
serviço de Velório On-Line consulte
os familiares. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS

SRA. ROSANA DOMINGUES faleceu
no dia 21/10 na cidade de Piracica-
ba, aos 61 anos de idade e era filha
do Sr. Jose Domingues Medinilla e da
finada Sra. Thereza Pedroso Domin-
gues Medinilla.Deixa os filhos: Nori-
val Antonio Rissi Junior casado com
Lucineide Creodolpho Rissi. Deixa
ainda o neto: Raul Creodolpho Rissi,
e demais familiares.O seu corpo foi
transladado para a cidade de São
Pedro seu sepultamento deu se
dia 21/10 ás 14:00 h saindo a
urna mortuária do Velório Munici-
pal de São Pedro –Sala 1 seguin-
do para Cemitério da mesma lo-
calidade onde foi inumada em ja-
zigo da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. ANTONIO DONIZETE PRADO
faleceu no dia 21/10 na cidade de
Charqueada, aos 59 anos de idade.
Era filho dos finados Sr. Aparecido
Prado de Jesus e da Sra. Mercedes
Capelaço de Jesus. Deixa os filhos:
Thales Campos Prado, Thiago Doni-
zeti Campos Prado casado com Ma-
ria Tereza Zanatta. Deixa netos, de-
mais parentes e amigos.O seu se-
pultamento deu se dia 23/10 ás 13:00
h saindo a urna mortuária do Velório
Municipal de Charqueada-Sala1 se-
guindo para o Cemitério da mesma
localidade onde foi inumado em jazi-
go da família. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

Com a finalidade de melhorar
o ambiente escolar e, consequente-
mente, contribuir para combater a
violência nas escolas, a deputada
estadual Professora Bebel (PT), que
também é a segunda presidenta da
Apeoesp, está propondo a criação
do Programa Interdisciplinar de
Mediação Escolar nas escolas da
rede estadual de ensino. A propos-
ta está no projeto de lei 1073/2023,
de sua autoria, que tramita na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, e que, inclusive, já rece-
beu parecer favorável da Comissão
de Constituição e Justiça, e atual-
mente tramita na Comissão de
Educação e Cultura, da qual é pre-
sidenta, devendo, em breve, estar
apto para ser levado ao plenário da
Assembleia Legislativa do Estado
de São Paulo.

Se aprovado o projeto, haverá
nas escolas públicas da rede de en-
sino do estado de São Paulo o Pro-
grama Interdisciplinar de Media-
ção Escolar, objetivando criar am-
biente desprovido de violência,
onde impere o respeito mútuo, a
tolerância, e a construção de espa-
ço propício para o cumprimento da
missão educativa das unidades es-
colares. De acordo com a proposta
da deputada Bebel, a mediação es-
colar deverá propiciar a integração
de todos os componentes da uni-
dade escolar e da comunidade na
qual ela se encontra inserida, com
o objetivo de formular entendimen-
tos com os quais exista a maior
concordância possível de todos os
conviventes, para que assim se cons-
trua ambiente propício para o de-
senvolvimento do processo ensino-
aprendizagem, livre da violência e
da convivência não harmoniosa.

 Para isso, serão envolvidos
todos os servidores em exercício na
escola, que atuarão como articula-
dores, cuidando para que sejam
desenvolvidas todas as ações con-
sensuadas. Já o Estado de São Pau-
lo fornecerá capacitação para to-
dos os servidores públicos que es-
tão lotados nas escolas estadu-
ais, inclusive haverá em cada es-
cola servidor responsável por co-
ordenar as ações de mediação,
sendo esses preferencialmente
professores, que exercitarão sua
carga horária nesta função.

 A mediação será desenvolvi-
da com atuação de forma ativa,

Com a proposta, a deputada estadual Professora Bebel quer o envolvimento de toda comunida-
de escolar no processo de garantir ambiente harmonioso nas escolas
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preventiva e mediadora, assim
como calcada em princípios éticos
e democráticos, de forma conjunta
com a equipe gestora, visando
ações preventivas e a construção
de normas coletivas de convivên-
cia nas escolas. Também promove-
rá oitiva dos alunos, individual ou
coletivamente; garantirá o fortale-
cimento dos grêmios estudantis
como órgão de representação dos
alunos;  o fortalecimento dos sin-
dicatos e associações de servidores
como representações destes; pro-
moverá reuniões constantes en-
tre representantes de servido-
res, alunos e pais nas escolas;
fará o cadastramento e convívio
com entidades governamentais ou
não, que atuem na área em que se
localiza a unidade escolar, que pos-
sam, de alguma maneira colabo-
rar com a mediação.

Conforme a proposta da de-
putada Professora Bebel, ainda,
atuando como mediador escolar, o
professor é o coordenador deste
processo em sala de aula, cabendo
a ele, portanto, avaliar sobre o in-
gresso de qualquer pessoa naquele
ambiente enquanto está ministran-
do suas aulas. "Os atos desrespei-
tosos praticados por alunos den-
tro das escolas serão resolvidos nos

termos previstos no regimento es-
colar, sem prejuízo das ações me-
diadoras prevista na presente lei.
Já os casos de violência no ambi-
ente escolar serão tratados nos ter-
mos previstos na legislação vigen-
te, sem prejuízo da ação mediado-
ra, que atuará para que os confli-
tos decorrentes daquela, não se
alastrem e contaminem o ambien-
te escolar.  Os pais ou responsáveis
devem participar ativamente da
vida escolar dos estudantes, espe-
cialmente nos casos em que a
ação mediadora assim o reco-
mendar. Já os casos de negli-
gência com o preceito estabele-
cido na propositura demanda-
rão intensa ação mediadora,
que poderá recomendar o atendi-
mento da família em questão por
equipe multidisciplinar existente
nas escolas para esse fim, ou, de-
pois dessa providência, o encami-
nhamento do caso aos órgãos ofi-
ciais de proteção à criança e ao ado-
lescente", explica a deputada Bebel.

De acordo com a propositura,
ainda, a atuação da ronda escolar
e de outros aparatos policiais será
firme nos casos em que se fizer ne-
cessária, porém cordial e proporci-
onal à necessidade que o caso con-
creto impuser, sendo permitida sua

atuação que será coordenada pela
ação mediadora, salvo se isso se fi-
zer impossível ou para a prevenção
de mal irreversível que possa ser
praticado contra qualquer pessoa.

Bebel diz que embora concor-
de que deva existir a proteção ao
professor, "não entendo que será
efetiva se for introduzida nas esco-
las a cultura do autoritarismo e da
repressão. O que acredito é na ação
mediadora, na cultura da paz, da
construção de um pensamento co-
letivamente construído. Preconizo
um ambiente onde a harmonia é
obtida pela atuação constante e res-
ponsável de equipe responsável por
identificar situações de potenciais
conflitos antes que estes aconte-
çam, e quando eles passam a exis-
tir, que atue de modo a extingui-lo.
Se isso for impossível, que aja para
minorar seus efeitos. Prevejo a fi-
gura do professor como aquele que
tem ascensão sobre sua classe, ca-
bendo a ele permitir ou não a en-
trada de qualquer pessoa na sala
de aula onde está exercendo a cá-
tedra, assim como prevejo a atu-
ação da ronda escolar naquelas
situações onde, infelizmente, a
despeito da atuação da media-
ção, ainda exista a violência",
justifica a parlamentar.

SRA. SEBASTIANA MORENO DE
MORAES faleceu no dia 22/10 na
cidade de Charqueada, aos 85 anos
de idade e era viúva do Sr. Joaquim
Jorge de Moraes, era filha dos fina-
dos Sr. Jose Moreno e da Sra. Jose-
pha Ruiz.Deixa os filhos: Silvana
Aparecida Moraes Domingues casa-
da com Jose Carlos Domingues; Lu-
iza de Cassia de Moraes; Luiz Car-
los Jorge de Moraes; Jose Francis-
co de Moraes, já falecido; Valdecir
Moreno Jorge de Moraes. Deixa ain-
da 05 netos, 01 bisneto e demais
familiares. O seu sepultamento deu
se dia 23/10 ás 16:30 h saindo a urna
mortuária da Capela do Cemitério Mu-
nicipal de Charqueada seguindo para
o Cemitério da mesma localidade
onde foi inumada em jazigo da famí-
lia. À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. OLINDA DO CARMO faleceu
no dia 23/10 na cidade de Piracica-
ba, aos 86 anos de idade e era viúva
do Sr. Jose Pedro Neto, era filha dos
finados Sr. Benedito Bueno da Cu-
nha e da Sra. Maria do Carmo
Guimarães.Deixa os filhos: Josué
Catarino; Jose Carlos Pedro; Creuza
Maria Pedro Bueno; Auxiliadora Apa-
recida Pedro. Deixa ainda netos, bis-
netos e demais familiares. O seu
corpo foi transladado para a cidade
de São Pedro e o seu sepultamento
deu se dia 24/10 saindo o féretro ás
10:00 h do Velório Memorial Bom Je-
sus – Sala 1 seguindo para o Ce-
mitério Municipal de São Pedro
onde foi inumada em jazigo da
família. Esta sala possui serviço
de Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS

SR.ANTONIO DA SILVA faleceu no
dia 24/10 na cidade de Charqueada,
aos 88 anos de idade e era filho dos
finados Sr.Bernardo da Silva e da
Sra.Malvina Fernandes da
Silva.Deixa irmãos ,sobrinhos e de-
mais parentes.O seu sepultamento
deu se dia 25/10 ás 16:30 h saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Charqueada –Sala1 seguindo
para o Cemitério da mesma localida-
de onde foi inumado em jazigo da
família .À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS
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Etec de São Pedro
abre inscrições para
diversos cursos

Em São Pedro, a Etec Gustavo
Teixeira abriu inscrições para o pro-
cesso seletivo do Ensino Médio com
Itinerário Formativo em Lingua-
gens e suas Tecnologias, Ensino
Médio com Habilitação Profissio-
nal de Técnico em Nutrição e Die-
tética, Ensino Médio com Habilita-
ção Profissional de Técnico em
Administração (PI), Técnico em
Nutrição e Dietética (noturno).

A grande novidade é o Curso
Técnico em Agronegócios (notur-
no), inédito na região. A Etec tam-
bém oferece cursos técnicos à dis-
tância de Secretariado, Desenvol-

vimento de Sistemas, Transações
Imobiliárias e Guia de Turismo.

Na cidade de Santa Maria da
Serra, existe uma classe descentra-
lizada, com o curso Técnico em Ad-
ministração, noturno. As inscrições
vão até às 15h do dia 8 de novem-
bro. Os interessados poderão se
inscrever através do site
www.vestibulinhoetec.com.br.
Para realizar a inscrição é preciso
CPF do candidato e pagamento,
em rede bancária, da taxa de ins-
crição no valor de R$ 34. O exame
será presencial no dia 10 de dezem-
bro. Todos os cursos são gratuitos.

CCCCCICLISMOICLISMOICLISMOICLISMOICLISMO

Circuito e caminhada da Serra do Itaqueri: domingo
A quinta das sete etapas do

Circuito Serra do Itaqueri, tra-
jeto de aproximadamente 500
quilômetros que atravessará os
14 municípios que compõem a
região turística Serra do Itaquer
será realizada no dia 29, com
percurso de aproximadamente
42 km entre São Pedro e Santa
Maria da Serra.

O evento é realizado pela
Associação Serra do Itaqueri e
conta com a parceria de empre-
sas da região e da administração
municipal dos 14 municípios.

"O formato do circuito e o seu
percurso privilegiam a integração
entre todas as cidades da Serra do
Itaqueri, fortalecida ainda mais
com a parceria entre o poder públi-
co e a iniciativa privada", disse Ali-
ne Camilla, presidente da Associa-
ção Serra do Itaqueri.

Em Santa Maria da Serra
haverá praça de alimentação.
As inscrições, gratuitas, de-
vem ser feitas pelo link https:/
/bit.ly/ciclismo5etapa. Mais infor-
mações em https://
circuitoserradoitaqueri.com.br/ Percurso será de 42 quilômetros
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Dia do SerDia do SerDia do SerDia do SerDia do Servidor Púbvidor Púbvidor Púbvidor Púbvidor Públicolicolicolicolico
é dia de ré dia de ré dia de ré dia de ré dia de resistência!esistência!esistência!esistência!esistência!

Em 28 de outubro, celebra-se o Dia do Servidor Público. A data

foi estabelecida em 1943 pelo então presidente Getúlio Vargas,

por meio do Decreto-Lei Nº 5.936/1943, originalmente denomina-

do Dia do Funcionário Público. Em 1990, com a implementação

do regime jurídico único dos servidores públicos federais pela Lei

8.112/90, a expressão "funcionário público" foi substituída por "ser-

vidor público". A história do funcionalismo público no Brasil re-

monta à chegada da família real em 1808.

Desde então, os servidores públicos enfrentaram desafios sig-

nificativos, alcançaram diversas conquistas e passaram por trans-

formações, sempre mantendo seu foco no atendimento e na en-

trega de serviços e produtos à sociedade brasileira por meio da

implementação de polít icas públicas. O servidor público de car-

reira desempenha um papel fundamental na manutenção da ges-

tão pública, independentemente do governante de turno.

A estrutura do Governo Brasileiro, concebida na Constituição de

1988, não pode ser viabilizada sem o engajamento dos servidores pú-

blicos. União, Estados e Municípios só podem funcionar eficazmente

graças ao trabalho desses profissionais. Os servidores públicos de to-

das as esferas de governo são orientados pelos princípios constitucio-

nais, que estabelecem que o acesso ao serviço público deve ocorrer

por meio de concursos públicos, garantindo imparcialidade e mérito.

Outro importante princípio introduzido pela Constituição de 1988

e posteriormente regulamentado pela Lei 8.112/90 é o da estabil i-

dade. Este não visa proteger apenas o servidor público, mas prin-

cipalmente assegurar a continuidade da prestação de serviços pú-

blicos, permitindo que os servidores atuem de acordo com os prin-

cípios constitucionais, independentemente das pressões políticas.

A carreira pública, embora seja almejada por muitos profissionais

na sociedade brasileira, é desafiadora e requer vocação. O maior atra-

tivo do serviço público não reside apenas na estabilidade e nos salári-

os, mas, sobretudo, na oportunidade de servir o público.

O Sindicato dos Municipais parabeniza nesta data os servidores de

Piracicaba, São Pedro, Águas de São Pedro e Saltinho por não desisti-

rem de lutar por melhores condições de trabalho mesmo diante de tan-

ta intransigência, falta de diálogo e valorização da categoria pelos atu-

ais governos municipais.

Dia 28 de outubro é Dia do

Servidor Público e esta é

uma data de luta e resistência!
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Plantão vai esclarecer
dúvidas sobre leilão
online de terrenos

A Prefeitura de São Pedro vai lei-
loar 17 terrenos no bairro Bela São Pe-
dro. Com metragens que variam de
250 a 282 metros quadrados, as áreas
serão comercializadas em um leilão
online que está marcado para as 10h
do dia 13 de novembro, com lances
mínimos a partir de R$ 68 mil.

O leilão será realizado pela pla-
taforma Sumaré Leilões
(www.sumareleiloes.com.br) e os
interessados poderão visitar os ter-
renos entre os dias 30 de outubro e
6 de novembro, mediante agenda-
mento feito na Secretaria de Obras
pelo telefone (19) 3481 9260.

Neste sábado, dia 28 de outu-

bro, a partir das 10h, será realiza-
do Plantão de Dúvidas com um
representante da Sumaré Leilões,
na praça Santa Cruz, que vai auxi-
liar na participação no leilão e dú-
vidas a respeito dos terrenos.

O bairro Bela São Pedro tem
ruas arborizadas e características
que tornam os terrenos ideais para
a construção de uma nova residên-
cia ou investimento seguro.

Mais informações sobre o leilão e
os terrenos disponíveis podem ser obti-
das pelo telefone (19) 3803 9000 ou
pelo site da Sumaré Leilões https://
www.sumareleiloes.com.br/leiloes/
3949.
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Síndrome de burnout:
a prevenção passa
pelo autocuidado

Em um mundo cada vez mais
acelerado e competitivo, é comum
que as pessoas enfrentem desafios
relacionados à saúde mental. Mais
do que apenas o cansaço causado
pela rotina de trabalho, a Síndro-
me de Burnout ou Síndrome do
Esgotamento Profissional é um dis-
túrbio emocional, caracterizado por
sintomas físicos, emocionais e cog-
nitivos, tendo como origem o am-
biente laboral.

Alguns comportamentos in-
dividuais podem ajudar a pre-
venir o desenvolvimento do
burnout. A psicóloga Sabrina
Tardin Abreu, do time de aten-
dimento psicológico da Amparo
Saúde, empresa de atenção pri-
mária à saúde do Grupo Sabin,
recomenda a adoção de um es-
tilo de vida com hábitos mais
saudáveis que favorecem a saú-
de mental e física.

"Podemos citar, por exem-
plo, atividades de relaxamento,
qualidade do sono, exercícios
físicos, hobbies, prática da fé, in-
dependente da religião que ela
pratique, conexões sociais, com
vizinhança, familiares e amigos,
alimentação moderada, como
também o próprio equilíbrio en-
tre a vida profissional e pesso-
al. Isso tudo passa por uma boa
gestão do tempo, definição de
metas realistas, divisão de ta-
refas, sempre que possível, e o
apoio de colegas, amigos ou pro-
fissionais de saúde mental para
compartilhar preocupações e
receber suporte", conclui.

Essa é uma realidade que afe-
ta a saúde e bem-estar de muitos
profissionais em todo o mundo.
"Existem pessoas que vão resistin-
do e arrastando o quadro por mui-
to tempo. E aí surgem manifesta-
ções extremas até que essas pesso-
as conseguem buscar ajuda, seja
por iniciativa própria, encaminha-
mento da empresa ou conselhos de
pessoas próximas. Algumas vezes,
será necessário o afastamento do
trabalho", destaca.

A especialista explica que al-
gumas características e sinto-
mas são semelhantes a outros
quadros clínicos, por isso, so-
mente um profissional de saú-
de mental poderá distinguir um
quadro t ípico de Burnout.
"Toda vez que o indivíduo co-
meça a apresentar ansiedade,
depressão, tristeza profunda,
irritabilidade, a pessoa deve
alertar que algo não vai bem.
São sinais para buscar ajuda.
Todo sintoma, por pior que ele
seja, é um pedido de realinha-
mento do indivíduo", reflete.

A psicóloga ainda esclarece que
o corpo pode apresentar desde si-
nais físicos a emocionais. "A Sín-
drome de Burnout pode gerar dor
de cabeça frequente, alterações no
apetite, insônia, pressão alta, do-
res musculares, problemas gastro-
intestinais, alteração nos batimen-
tos cardíacos, sentimentos de
fracasso e insegurança, negati-
vidade constante, sentimentos

de derrota e desesperança, sen-
timentos de incompetência, al-
terações repentinas de humor,
isolamento, fadiga, dificuldades de
concentração, entre outros".

Por isso, reconhecer os sinais
precoces e buscar tratamento ade-
quado são passos essenciais para
superar esse desafio. "Como todo
processo de adoecimento, quanto

antes diagnosticada a síndrome,
mais fácil de ser tratada. Com o
acompanhamento adequado, a pes-
soa que sofre com burnout tem a
chance de ressignificar a vida e,
inclusive, viver melhor do que an-
tes desse quadro", completa.

As abordagens de trata-
mento podem incluir psicotera-
pia, mudanças no ambiente de

trabalho para modificar fatores
que contribuem para o esgota-
mento, medidas de autocuida-
do, com foco em estratégias de re-
laxamento, como mindfulness,
meditação e técnicas de respi-
ração. Em alguns casos, medi-
camentos podem ser recomenda-
dos para tratar sintomas específi-
cos, como ansiedade ou insônia.
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Santa Maria realiza
Festival do Chopp
Artesanal

Para comemorar o aniversá-
rio de 63 anos, Santa Maria realiza
na sexta, sábado e domingo, na
Praça da Matriz, o Festival do
Chopp Artesanal Circuito Bier
Party. Além de chopps de grande
qualidade tem muita música boa
para todos os estilos.

No sábado, às 20h tem a Ban-
da Musical Municipal de Dois Cór-
regos e na sequência, às 20h30 tem
a Banda Fonte Luminosa, grupo
que está há mais de 40 anos na
ativa embalando muitos sucessos.

A atração também faz parte do Cir-
cuito Cult SP e Amigos da Arte atra-
vés da Secretaria Cultura do Esta-
do de São Paulo.

Domingo a festa começa mais
cedo. Às 13h30 tem o Grupo de Vi-
ola Tradição Caipira de Águas de
Lindóia. Mais tarde, às 16h30 tem
a cantora infantil Duda Mazoli-
ni do The Voice Kids. Para fe-
char com chave de ouro, tem o
Cover Oficial do Charle Brown Jr.,
para galera matar a saudade de
seus inesquecíveis sucessos.

CCCCCHARQUEADAHARQUEADAHARQUEADAHARQUEADAHARQUEADA

CRAS sedia evento
do Outubro Rosa com
famílias assistidas

Aconteceu na quinta-feira (26)
um evento alusivo ao Outubro Rosa
com as famílias acompanhadas
pelo Centro de Referência e Assis-
tência Social (CRAS) de Charquea-
da. As atividades tiveram início
com um gostoso café da manhã
oferecido pelo Sicredi, seguido de
ginástica laboral com a técnica de
enfermagem Priscila.

Logo após, as mulheres parti-
ciparam de um curso de automa-
quiagem beneficente com Bruna
Casini e a designer Bianca Casini.

Durante o curso foram reali-
zados sorteios de brindes doados
pelas empresas parceiras: Bendita
Cor Esmaltaria, Loja da Tassi, Loja

da Brigida, Loja da Monique, Loja
da Claudia Reis, Restaurante Ser-
rana (Ana do Frango), Bar do Ma-
caxeira, Loja Rosa Chock (Taninha),
Loja Moda Brás, Vesti Vestá (Ótica
do Chico), Loja da Gisele, Kairós
Pizzas, Loja da Rita, Loja do Jorge,
Loja Flores In Natura, PL Jóias,
Siumara Semijóias, Padaria Pão
Doce, Divino Ercolins e Farmácia
Droga Nova Popular. A iniciativa
visa resgatar a autoestima e cons-
cientizar as mulheres da importân-
cia do autoexame e diagnóstico pre-
coce do câncer de mama. O CRAS,
em nome de toda equipe, agradece
a todos que participaram desse en-
contro tão importante.
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Piracicaba inaugura
exposição inédita STEAM
XP Universo Curioso
Evento com entrada gratuita acontece de 1º de novembro a 1º de
dezembro, de terça a domingo, das 9h às 18h, no Engenho Central

Inédita e gratuita, a expo-
sição STEAM XP Universo Cu-
rioso convida os moradores de
Piracicaba e região a vivenciar
uma experiência dinâmica,
imersiva e interativa para co-
nhecer os princípios do proces-
so criativo, da inovação e da in-
ventividade. Diversão garanti-
da para crianças e famílias, a
mostra abraça a abordagem
STEAM (sigla de uma aborda-
gem pedagógica interdisciplinar
que prevê a integração colabo-
rativa e criativa dos conheci-
mentos em Ciências, Tecnologia,
Engenharia, Artes & Design e
Matemática.

A STEAM XP Universo Curio-
so acontece de 1º de novembro a 1º
de dezembro, de terça a domingo,
das 9h às 18h, no Engenho Cen-
tral, av. Dr. Maurice Allain, 454 -
galpão 14C - Vila Rezende, Piraci-
caba. O tempo de visitação será de
cerca de 1 hora. É necessário reti-
rar ingressos na plataforma Sym-
pla. A iniciativa tem como público-
alvo alunos da rede pública de en-
sino, na faixa etária de 5 a 11 anos,
e também é aberta ao público em
geral. A mostra oferece agenda-
mento para escolas.

Com curadoria de João Epifâ-
nio Regis Lima, STEAM XP é uma
realização da ID4! Produtora Cul-
tural LTDA e Ministério da Cultu-
ra, pela Lei de Incentivo à Cultura,
com patrocínio da ArcelorMittal,
por meio da Fundação ArcelorMit-
tal e apoio da Prefeitura Municipal
de Piracicaba, por meio da Secreta-
ria de Cultura.

Esse evento compõe os inves-
timentos da Fundação ArcelorMit-
tal na difusão da abordagem STE-
AM, oportunizando o aprendiza-
do dentro e fora da sala de aula.

Em circuito itinerante, a expo-
sição está estruturada em seis am-
bientes temáticos, cada um repre-
sentado por um "padrinho", um
ícone escolhido pela projeção em
sua trajetória. São eles Leonardo
Da Vinci, Steve Jobs, Marie Curie,
Arquimedes, Tarsila do Amaral e
Santos Dumont. Estas personali-
dades - que estarão na exposição
por meio de projeção - guiarão o
caminho do visitante, que vivenci-
ará experiências interativas.

Como explica Thiago Kling, "ao
entrar na exposição, os visitantes
passam por diferentes espaços onde
são convidados a participar de ati-
vidades interativas. No final, espe-
ra-se que todos entendam um pou-
co mais sobe o universo do STE-
AM, onde ele está presente - seja
nos softwares, nos hardwares ou
nos objetos".

Desafios - Em cada sala ha-
verá uma atividade relaciona-
da ao personagem. A partir do
primeiro ambiente expositivo, a
Sala do ENCANTAMENTO, a
ideia é despertar a curiosidade
que leva a criança a entender a
ciência que está por trás da brin-
cadeira. Na Sala LEONARDO
DA VINCI, os visitantes vão
montar e brincar com algumas
invenções e engenhocas do fa-
moso artista-cientista do Renas-
cimento. Já na Sala ARQUIME-
DES, a ideia é se divertir utili-
zando catapultas para lançar
objetos coloridos e luminosos
(feitos pelas próprias crianças)
que ficarão presos às paredes da
sala, alterando seu cenário.

"Na Sala SANTOS DU-
MONT, além de poder contem-
plar uma incrível réplica do 14-
bis e de um dirigível, os visitan-
tes poderão entrar em uma ré-
plica da casa de Petrópolis do
inventor, a partir da qual pode-
rão se divertir atirando aviõe-
zinhos de papel feitos na hora.
Nesse momento, os visitantes
serão desafiados, em pequenos
jogos, a produzirem aviões que,
por exemplo, percorram a mai-
or distância ou que permaneçam
por mais tempo em voo. O obje-

Exposição terá projeção de ícones como Leonardo Da Vinci, Steve Jobs, Marie Curie, Arquimedes, Tarsila do Amaral e Santos Dumont.

tivo aqui é despertar na criança
o espírito investigativo que pede
a colaboração de todas as áreas
de conhecimento envolvidas na
sigla STEAM", detalha o cura-
dor João Epifânio Regis Lima.

Ao comentar que ciência e
arte andam juntas, João Regis
Lima explica, ainda, que STE-

AM é "um grande exercício co-
laborativo entre diversas áreas
de conhecimento, que viabiliza
realizar na prática uma ideia. É
a integração de várias áreas
para tornar viável um projeto".

"A ideia é mostrar que, em
tudo que se produz, estão presen-
tes essas áreas do conhecimento -

ciência, tecnologia, engenharia, ar-
tes & design e matemática. Tem arte
em design, matemática na ergono-
mia, engenharia em sistemas, por
exemplo", diz Thiago Kling. Mais
informações: https://
www.sympla.com.br/evento/ste-
am-xp-apresenta-universo-curio-
so/2201692

Divu lgação

Luiz Carlos Motta

Hoje vou falar de
um assunto que diz res-
peito aos sindicatos e
seus representados: o fi-
nanciamento das enti-
dades sindicais. Mas,
antes, é preciso voltar
um pouco no tempo.
Durante o Governo Te-
mer houve a reforma
trabalhista. Aprovada em 2017, ela
acabou com o chamado imposto
sindical. Esse imposto era recolhi-
do anualmente a partir do descon-
to de um dia de trabalho dos em-
pregados com carteira assinada. A
decisão enfraqueceu os sindicatos
em geral e, principalmente, aqueles
que representam as suas categori-
as assinando, por exemplo, Conven-
ções Coletivas de Trabalho.

ASSISTENCIAL - Uma das
alternativas para compensar essa
perda e recuperar a força dos sin-
dicatos é a proposta de uma con-
tribuição chamada de assistencial
ou negocial. Não se trata da volta
do imposto sindical. A ideia é de
estabelecer uma contribuição por
parte de todos os beneficiados pe-
las campanhas salariais assinadas
pelos sindicatos e não apenas os
sindicalizados, desde que seja apro-
vada em assembleia com regras e
prazos definidos. O trabalhador de-
cide. É esta alternativa que vem sen-
do discutida. O tema vem provo-
cando debates, inclusive no Supre-
mo Tribunal Federal (STF). Em ses-
são virtual realizada no dia 11 de
setembro a Corte considerou que a
contribuição assistencial para cus-
tear o funcionamento dos sindica-
tos está dentro da lei e foi aprovada.

GARANTIA - No site do STF
há uma declaração do relator do
assunto, ministro Gilmar Mendes,
que transcrevo aqui na íntegra: "O
fim do imposto sindical afetou a
principal fonte de custeio das ins-
tituições sindicais. Como resulta-
do, os sindicatos se viram esvazia-
dos, e os trabalhadores, por conse-
quência, perderam acesso a essa
instância de deliberação e negocia-
ção coletiva. Por isso, a possibilida-
de de criação da contribuição as-
sistencial, destinada prioritaria-
mente ao custeio de negociações co-
letivas, juntamente com a garantia
do direito de oposição, assegura a

existência do sistema sin-
dicalista e a liberdade de
associação".

C O N G R E S S O
NACIONAL - No dia
seguinte à decisão do
STF, o ministro do
Trabalho e Emprego,
Luiz Marinho, comen-
tou na grande impren-
sa, que a decisão do
Supremo ajuda no de-

bate, mas não resolve totalmen-
te o problema e que é preciso tra-
tar do assunto no Congresso Na-
cional. De fato, o tema dominou
a audiência pública realizada, no
último dia 9 de outubro, no Se-
nado Federal, na Comissão de Di-
reitos Humanos e continua em dis-
cussão em outras comissões em
busca de consenso, antes da vo-
tação.

É interessante observar outra
declaração recente do Ministro do
Trabalho, destacando que a "proi-
bição da contribuição levou ao des-
monte de diversos sindicatos e, con-
sequentemente, a um cenário de
fragilidade terrível", fazendo coro
ao ministro do STF. Marinho,
acrescentou ainda, que "é impor-
tante ter noção do papel que os sin-
dicatos representam na sociedade",
frisando que "sindicatos frágeis,
enfraquecem a democracia".

Por este motivo, tenho tra-
balhado para o encontro de uma
solução de consenso, ouvindo to-
das as partes envolvidas, sindi-
catos de patrões e de emprega-
dos, parlamentares e governo,
entre outras instituições inte-
ressadas no assunto. É preci-
so buscar um equilíbrio nas
relações trabalhistas. Sindica-
tos fortes favorecem a econo-
mia nacional. É bom para to-
dos. É bom para o Brasil!

———
Luiz Carlos Motta,

presidente da Fecomer-
ciários, da CNTC e de-
putado federal (PL/SP)

O trabalhador decide!
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Final do Campeonato
será neste domingo

O Campeonato de Futebol Ve-
terano organizado pela Prefeitura
de São Pedro, por meio da Coor-
denadoria de Esportes e Lazer,
acontece às 9h45 deste domin-
go, 29, no Estádio Ferrúcio Fel-
trim, o São Pedrão, entre e SC
Caveiras, de São Pedro e Terceiri-
nho FC, de Charqueada.

A competição teve a participa-
ção de 12 equipes e a final será
acompanhada pelo jogador Eder-
val Luiz Lourenço da Conceição,
conhecido no mundo esportivos
como Tato, que jogou em grandes
times do Brasil e exterior: Seleção

Paulista, Seleção Brasileira, Inter-
nacional de Limeira, Sociedade Es-
portiva Palmeiras, Guarani Fute-
bol Clube, Clube Atlético Mineiro,
Universidad de Guadalajara Mé-
xico, Acapulco Club México, San
Diego Club, nos Estados Unidos.

Tato foi Campeão Paulista de
Futebol em 1986 pela Inter de Li-
meira, primeira equipe do interi-
or a conseguir este êxito. A Inter
venceu o Palmeiras por 2 a 1 no
Estádio do Morumbi e também
foi autor do Gol do título de
1986, melhor jogador da partida e
o craque do campeonato.

COMUNICADO
A Prefeitura de Águas de

São Pedro lamenta o aci-
dente fatal ocorrido na ma-
nhã desta quarta-feira (25),
que resultou na morte de
duas pessoas após um ca-
minhão supostamente ter
perdido o freio na descida
da SP-304 e tombar próxi-
mo à Praça dos Rouxinóis.

A rodovia, que corta a
estância, está sob respon-
sabilidade da concessio-
nária Eixo-SP. Dessa for-
ma, nenhuma interven-
ção estrutural pode ser fei-
ta nela por parte da admi-
nistração.

Isso não delimita, no en-
tanto, a luta do município
que já se arrasta há déca-
das para que o tráfego de
veículos pesados tenha uma
alternativa sem colocar em
risco quem trafega por ali.

Está incluído no pro-
jeto de concessão a cons-
trução de uma via alter-

nativa para o tráfego de
veículos pesados que pas-
saria por trás do Ther-
mas Water Park, com li-
gação até o município vi-
zinho de Santa Maria da
Serra. Essa é a solução
mais viável e possível no
momento, e que depende
da Eixo-SP antecipar a
execução do contorno de
Águas. Da parte do mu-
nicípio, as cobranças
continuarão de forma
ininterrupta, bem como
esperamos contar com
uma posição mais firme
do estado para o início
das obras. A Prefeitura la-
menta profundamente o
ocorrido e estende seus
mais sinceros sentimen-
tos aos amigos e familia-
res das pessoas envolvi-
das no fatídico acidente,
fazendo votos de que Deus
possa confortar o coração
de cada um deles.
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Ricardo Viveiros estreia programa
Estreiou na TV Cultura, on-

tem (27), o programa Brasil, Mos-
tra a Tua Cara!, com apresenta-
ção do jornalista, professor e
escritor Ricardo Viveiros. A
atração, com 30 minutos de
duração, traz pessoas famosas
e anônimas que estão constru-
indo um novo País, mais ético,
produtivo e justo. Semanal, vai
ao ar às sextas-feiras, às 23h.

Brasil, Mostra a Tua Cara!
apresenta um Brasil inovador, ins-
pirador e possível, por meio de his-
tórias de pessoas que, antes de
tudo, são seres humanos que fa-
zem mais e melhor, que olham o
próximo com respeito e transfor-
mam a realidade que os cerca, ge-
rando resultados positivos para a
sociedade. "Depois de mais 50 anos
de Jornalismo, decidi levar ao pú-
blico, em Brasil, Mostra a Tua Cara!,
boas notícias e o lado B das pesso-
as e do Brasil que dão certo e que
funcionam. Há um Brasil de notí-
cias boas", diz Ricardo Viveiros.

PRIMEIRA EDIÇÃO - A
primeira a mostrar a cara para o
Brasil foi Isabel Fillardis, atriz e can-
tora que está celebrando 30 anos
de carreira. A atriz está de volta às
novelas, após um período longe das
telas, e de ter enfrentado alguns

desafios na vida pessoal.
Ela sempre foi boa de briga

e pelas melhores causas. E é esse
lado de Isabel, atuante incan-
sável no terceiro setor, que o
programa irá mostrar. Preocu-
pada com a preservação do meio
ambiente, fundou a ONG "Doe
Seu Lixo", que se tornou refe-
rência em reciclagem e a orga-
nização "Força do Bem", que
reúne o primeiro banco de da-
dos com informações sobre do-
enças raras no País.

Estarão presentes nas próxi-
mas edições da atração a escritora
e ativista cultural e social Maria
Vilani; o publicitário Caetano Scan-
navino; o agricultor suíço Ernst
Götsch; Flávia Lippi, jornalista, es-
critora e especialista em Neuroci-
ência e comportamento humano;
Valdeci Pereira Gomes, gerente de
restaurante; a publicitária Ana
Cortat; o artista plástico Kobra;
Helcio Honda, advogado e presi-
dente da ABCP (Associação Bene-
ficente & Comunitária do Povo); o
empreendedor social Paulinho;
Regina Tchelly, empreendedora
social e funda dora da Favela
Orgânica; e Mariana Gauche e
Rodrigo Rubido, arquitetos e di-
retores do Instituto Elos.

Ricardo Viveiros foi presidente da edição 34ª do Salão Internacional de Humor de Piracicaba (SIHP)

RICARDO VIVEIROS -
Jornalista e escritor com passa-
gem por diários, revistas, emis-
soras de rádio/TV e agências de
notícias. Repórter, editor, diretor
de redação, âncora, colunista, co-
mentarista, articulista e correspon-
dente internacional, tendo partici-
pado de guerras civis em cobertu-

ras jornalísticas. Autor de mais de
50 livros em diferentes gêneros,
bem como prefaciou inúmeras
obras. Dentre seus livros, mui-
tos entre os mais vendidos nos
rankings da mídia, estão 16 bio-
grafias de personalidades. Leci-
onou por 25 anos em cursos
superiores de graduação e MBA,

além de proferir pale stras no Bra-
sil e no Exterior. Viveiros é articu-
lista, regularmente, em jornais
brasileiros e estrangeiros.

Durante sua carreira, con-
quistou inúmeras premiações,
como Prêmio Esso de Jornalismo,
Medalha da Organização das Na-
ções Unidas (ONU), Prêmio "Ben-

jamin Hurtado Echeverria" como
"Homem do Ano da Comunica-
ção Impressa na América Lati-
na" e muitos outros. Ricardo
Viveiros foi presidente da edi-
ção 34ª do Salão Internacional
de Humor de Piracicaba (SIHP),
a convite da então titular da
Semac, Rosângela Camolese.

Divu lgação
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Dia 28, Sinfônica de Piracicaba
apresenta clássicos do jazz

Bebel cobra do governo estadual
o desvio do trânsito pesado

A Orquestra Sinfônica de Pi-
racicaba preparou um espetáculo
musical em homenagem aos prin-
cipais nomes do jazz norte-america-
no, como Frank Sinatra, Cole Porter,
Leonard Bernstein e Louis Armstrong.
O concerto, intitulado "OSP goes Jazz",
acontece no Centro de Convenções de
Águas de São Pedro, no dia 28
de outubro, às 18h, com entra-
da gratuita. A regência é do
maestro alemão Knut Andreas,
com a participação do cantor Ga-
briel Locher e do percussionista
Rafael Peregrino como solistas.

O espetáculo integra a 2ª
edição do Gourmet Jazz Festi-
val e do 1° Águas Jazz. O con-
certo é aberto ao público, sem
necessidade de retirada anteci-
pada de ingressos, sendo a en-
trada por ordem de chegada.
Serão disponibilizadas 1.000
cadeiras. A acessibilidade do
local está assegurada para as
pessoas com deficiência, além da
presença de intérprete de Libras
(Língua Brasileira de Sinais).

A apresentação é realizada por
meio da Lei de Incentivo à Cultura,
do Governo Federal, e tem o patro-
cínio prata da Caterpillar, Drogal e
Hyundai, apoio da Prefeitura de
Águas de São Pedro e Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cultu-
ral). São parceiros a Empem (Esco-
la de Música de Piracicaba Maes-
tro Ernst Mahle), Ibis Styles Pira-
cicaba, Jornal de Piracicaba, Mon-
te Sul, Padaria do Vovô, Rádio
Educativa FM e Rádio Jovem Pan
Piracicaba.

"O concerto mescla a execução
apenas de obras instrumentais,
portanto, apenas pelos músicos da
orquestra, e outras acompanhadas
pelo barítono Gabriel Locher", ex-
plica o maestro Knut Andreas. "Es-
tamos propondo uma viagem mu-
sical ao público, que terá a chance
de ouvir um repertório de sucessos
que ficaram conhecidos nas prin-
cipais vozes americanas ao longo
das décadas", completa o diretor
artístico e regente titular da OSP.

Com a participação do cantor
Gabriel Locher, conhecido como o
"novo crooner brasileiro", a OSP
apresenta sucessos que ficaram
conhecidos na interpretação de
Frank Sinatra: "Fly Me To The
Moon", uma das primeiras músicas a
serem reproduzidas na lua na mis-
são Apollo 11; "I've Got You Under
My Skin", uma das grandes can-
ções americanas do século 20, re-
gravada por Michael Bublé, Diana
Krall e Carly Simon, e "Night and
Day", gravada por Billie Holiday,
Doris Day, Etta James e U2.

Ainda da safra Sinatra, or-
questra e cantor interpretam "Fee-
ling Good", escrita para um musi-
cal britânico e gravada por Nina
Simone, Michael Bublé e Muse,
destaque em filmes, programas de
TV e comerciais, incluindo a série
Doctor Who e o longa-metragem V
de Vingança; "Come fly with me",
um dos maiores sucessos da car-
reira de Sinatra e frequentemente
considerada uma das melhores
obras do jazz americano; e "The
Way You Look Tonight", vencedo-
ra do Oscar de Melhor Canção Ori-
ginal em 1937, gravada também
por Tony Bennett e Michael Bublé.

Do repertório exclusivamente
instrumental estão dois medleys:
o primeiro é um tributo a Louis
Armstrong, com os sucessos "What
A Wonderful World", "When The
Saints Go Marching In", "St. Louis
Blues" e "Hello Dolly"; o outro reú-
ne obras de Duke Ellington, lendá-
rio artista de piano e compositor
de jazz do século 20.

Foi incluída também "Mack
the Knife", canção que fez parte do
musical A Ópera dos Três Vinténs,
gravada por Louis Armstrong, que
ganhou um Grammy em 1959,
além de ter ficado conhecida nas
vozes de Frank Sinatra, Ella Fit-
zgerald, Bobby Darin, Tom Waits e
outros artistas.

Do maestro, pianista e com-
positor americano Leonard Berns-
tein, vencedor de vários Grammy,
a OSP apresenta a suíte de "West
Side Story", musical que é um dos
maiores sucessos na Broadway. "A
suíte possui uma variedade de gê-
neros, incluindo jazz, música clás-
sica e música latina. Essa mistura
de estilos torna a trilha sonora do
musical única e inovadora", lem-
bra Knut Andreas.

Do compositor e pianista rus-
so Dmitri Shostakovich, o progra-
ma traz "Tahiti Trot (Tea for Two)",
peça orquestral baseada na melo-
dia da canção Tea for Two, escrita
para o musical No, No, Nanette.
Shostakovich a compôs em 1927
como uma aposta de seus amigos,
que o desafiaram a orquestrar a
melodia em menos de uma hora,
tarefa completada com sucesso. Ela
foi originalmente intitulada desta
forma porque o compositor não
sabia o título original da melodia e
pensou que soava exótico.

Ainda como parte do repertório
está "The golden age of the Xylophon"
(ou "A era de ouro do xilofone", em
livre tradução). Trata-se de um solo
ao xilofone, que recebeu arranjo do
percussionista da OSP, Rafael Peregri-
no, que será responsável pela execução
da obra. A estreia da música, em 1987,
ocorreu durante uma transmissão
de rádio ao vivo na China, para uma
audiência de 60 milhões de pessoas.

Além disso, a OSP contará com
uma participação especial de Lu-
cas Alexandre e Nathan de Barros,

que interpretam a música "Só o
começo", de Pedro Valença, com
arranjo de Reinaldo dos Anjos.
Orientados pela professora de mú-
sica Raquel Angeoleti, eles fazem
parte do CRP (Centro de Reabilita-
ção Piracicaba), instituição que
busca o protagonismo social das
pessoas com deficiência física, in-
telectual e múltipla e pelo fortaleci-
mento de suas famílias.

SERVIÇO
Concerto OSP goes Jazz,
com a Orquestra Sinfônica
de Piracicaba, no Centro de
Convenções de Águas de
Sã o  P e d r o  ( a v .  C a r l o s
Mauro, 90, Centro). Sába-
do, 28, às 18h. Capacida-
de: 1.000 lugares. Entra-
d a  g r a t u i t a .  O c u p a ç ã o
por  ordem de  chegada.

OSP tem como diretor artístico e regente titular o maestro alemão Knut Andreas

O cantor Gabriel Locher atua como solista convidado, dia 28, em Águas

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) vai cobrar do go-
verno estadual medidas urgentes
visando o desvio do trânsito pesa-
do das ruas da cidade de Águas
de São Pedro. De acordo com a
deputada Bebel, acidente com ca-
minhão que trafegava pela SP-304,
ocorrido bem na entrada da cida-
de, na madrugada desta quarta-
feira, 25 de outubro, que deixou
duas vítimas fatais, é um bom
exemplo de que é preciso que seja
tomada providência urgente por
parte do governo do Estado de São
Paulo e já estou solicitando audi-
ência com o secretário estadual de
Logística e Transportes do Estado
de São Paulo, João Otaviano Neto,
para tratar do assunto.

A proposta da deputada Pro-
fessora Bebel é de que seja viabili-
zado um antigo projeto, anuncia-
do há mais de 20 anos, por anti-
gos governos, de desviar o trânsi-
to de caminhões para uma vici-
nal, que passaria contornando
todo município de Águas de São
Pedro. "A SP-304, praticamente,
corta o município de Águas de São
Pedro e o tráfego intenso de cami-
nhões deixa o trânsito lento, uma
vez que a pista não é duplicada,

assim como coloca em risco a po-
pulares. Infelizmente, o aciden-
te, com o caminhão sem freio,
causou a morte de duas pessoas
e feriu outra. É preciso que se-
jam tomadas providências ur-
gentes para que a população de
Águas e de quem circula pelas ime-
diações não tenham suas vidas co-
locadas em risco", diz Bebel.

A deputada Bebel também des-
taca que a SP-304 foi concedida pelo
governo estadual e que até agora a
população sentiu pouquíssimas me-
lhorias, até porque toda rodovia,
entre Piracicaba a Águas de São
Pedro, já era duplicada. "O que a
população tem sentido, infelizmen-
te, é o pagamento da tarifa de pedá-
gios para poder circular por esta
rodovia, que mais parece uma pista
ligando Águas a Piracicaba. As me-
lhorias são poucas e a proposta de
construção de um anel viário con-
tornando o município de Águas,
parece que não sai do papel. Como
deputada, vou cobrar urgentes pro-
vidências por parte do governador
Tarcísio de Freitas. Para isso, esta-
rei solicitando urgente reunião com
o secretário estadual do de Logísti-
ca e Transportes do Estado de São
Paulo, João Otaviano Neto", conta.

Acidente com caminhão em Águas de São Pedro teve duas
vítimas fatais e abalou a população da cidade
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Vereadores Nelinho,
Artur e Mônica
cobram mais segurança
para a Estância
Os vereadores questionam se existem câmeras de
monitoramento espalhadas pela cidade; em caso positivo,
quantas, e se existem também nos bairros da Estância?

Os vereadores da cidade de
Águas de São Pedro Nelinho No-
ronha, Mônica De Mitry Corrente
e Artur Henrique Barreira estão
cobrando do prefeito João Victor
Barboza a ampliação na segurança
oferecida pela Prefeitura em toda
cidade, alegando que o número de
ocorrências está aumentando no
município. Em requerimento, apro-
vado por unanimidade pela Câma-
ra Municipal de Águas de São Pe-
dro, na sessão da última terça
(24), os vereadores inclusive
cobrar informações com relação
à instalação de câmeras de se-
gurança e recursos que o mu-
nicípio teria recebido, através de
emendas parlamentares dos depu-
tados Vicente de Paulo, o Vicenti-
nho, e Professora Bebel, ambos PT.

No documento, os vereado-
res questionam se existem câ-
meras de monitoramento espa-
lhadas pela cidade? Em caso

positivo, querem que a Prefei-
tura informe quantas câmeras
existem, quantas estão em fun-
cionamento e se estão situadas
também nos bairros, ou apenas
no centro. Eles também pedem
como será realizado esse moni-
toramento, se existem funcioná-
rios aptos e suficiente para esse
serviço operar 24 horas por dia.

Através do requerimento, tam-
bém querem saber se o município
recebeu verba voltada à segurança
do município, como é o caso da
Guarda Municipal, assim como o
destino dado à emendas enviadas
à Águas de São Pedro, através de
emendas parlamentares dos depu-
tados federal Vicente de Paulo, o
Vicentinho, no valor de R$ 150 mil,
e da deputada estadual Professora
Bebel, no valor de R$ 100 mil.

Os vereadores justificam o
questionamento, alegando que o
número de ocorrências vem au-

mentando na cidade, principal-
mente de furtos. "Nas redes soci-
ais verifica-se a grande insatisfa-
ção dos munícipes em relação a se-
gurança na cidade. O número de
guardas municipais e de policiais
militares é insuficiente para aten-
der nossa população que vem cres-
cendo a cada dia, a situação se agra-
va aos finais de semana quando
recebemos muitos visitantes", es-
creveram os vereadores Nelinho,
Mônica e Artur no requerimento.

Segundo os vereadores, ainda,
em grupos de moradores e redes
sociais há alertas de carros com
homens cercando mulheres e ado-
lescentes, assim como sobre furtos
de veículos, entre outros relaciona-
dos à falta de segurança. "Será que
não está na hora da prefeitura
melhorar o sistema de segurança
em toda cidade e não apenas na área
central?", cobram Nelinho, Artur e
Mônica De Mitry Corrente.



A Tribuna de São Pedro
Sábado, 28 de Outubro de 2023A16

1ª 1ª 1ª 1ª 1ª EDIÇÃOEDIÇÃOEDIÇÃOEDIÇÃOEDIÇÃO

Festa Italiana em prol da
Apae reúne 400 convidados
Evento beneficente aconteceu na quinta-feira (26) no Hotel Fazenda São João, em São Pedro
Ao som do maior intérprete da
música italiana no Brasil, Tony
Angeli, a Apae de São Pedro
reuniu nesta quinta-feira (26),

no Hotel Fazenda São João, cer-
ca de 400 convidados para o 1º
Jantar Italiano Beneficente.
Com um cardápio impecável da

gastronomia italiana, o evento,
que deve virar tradição, foi con-
siderado um sucesso pelos par-
ticipantes. O jantar teve apoio

d o  T h e r m a s  W a t e r  P a r k ,
Concrevip, Acisp, RR Tintas,
Saedong, VB Ambiental, Ho-
tel Fazenda São João, Jardim

São Pedro Supermercados,
Construvip, Vidrolar, Man-
frinato, Mister Sam, Solário
Piscinas, Senac, Claudio Ra-

mos Serralheria, Vânia Joias
e Jamil Imóveis. Confira os
cliques da jornalista Da-
niella Oliveira, de A Tribuna

Daniella Oliveira


